
Владимир Мединский - 
об удивительной судьбе Сперанского - 

20:00

Пушкин русской 
бюрократии

Продолжение на стр. 15 �

Александр КАТЕРУША

Чиновник выступает за иной 
способ обслуживания 
мостов зимой. 

Главный архитектор Калининграда Ан-
дрей Анисимов предложил не посыпать 
солью мосты в городе. Об этом он сказал 
во время прямого эфира проекта «Гор-
Просвет», отвечая на вопрос подписчицы, 
которая рассказала, как мост посыпают 
смесью, а потом дворники скидывают снег 
с солью в озеро, отравляя воду.

- Соль - вынужденное зло, видимо, ко-
торое приходится терпеть. Считаю, что 
солью вообще не надо сыпать на мостах. 
Мостов у нас не так много, - сказал Андрей 
Анисимов. Он отметил, что «это не про-
блема, а скорее вопрос обслуживания» 
мостов.

Архитектор 
Калининграда:
Не сыпьте соль!

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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За кого на Украине будет 
воевать Генерал Мороз

Читайте на стр. 4 �

Разбираемся, 
выведут ли технику НАТО 
из строя метровые 
сугробы и холода.

Па
ве

л 
ЛЬ

ВО
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Андрей АБРАМОВ

Перед Новым годом появились 
необычные вакансии.

МЕНЕДЖЕР 
ПО НОВОГОДНЕМУ 
НАСТРОЕНИЮ

150 000 руб/месяц
Компания, которая занимается под-

бором персонала, искала себе редкого 
специалиста. У сотрудников на уме одни 
отчеты и дедлайны, готовиться к праздни-
ку некогда. Спецу, которому предлагали 
работу (его уже нашли, сейчас вакансию 
сняли), нужно было нарядить елку, разве-
сить снежинки и прочий декор по офису. 
Регулярно закупать самые пахучие манда-

рины и провести опрос коллектива, какие 
конкурсы люди хотят на корпоратив. Осо-
бое внимание требовалось уделить удален-
щикам и придумать, как «уновогоднить» 
их жизнь. Из пожеланий были указаны: 
любовь к новогодним праздникам на гра-
ни фанатизма, навыки фигурной резьбы 

снежинок. Только вся эта сказочная рабо-
та закончится 31 декабря: лишь до этого 
волшебного числа действует договор.

ГАДАЛКА НА КОРПОРАТИВ

3500 руб/час
Тарологи (это эзотерик, который гада-

ет на картах Таро) тоже нужны. Задача - 
кататься по офисам и ресторанам, где 
проходят «корпораты». Открывать свой 
третий глаз, налаживать связь с космосом 
и сообщать отдыхающим их судьбу в 2023 
году. Особый плюс - наличие в послужном 
списке участия в каких-нибудь шоу вроде 
«Битвы экстрасенсов» и яркого костюма 
под стать магическому образу.

Продолжение на стр. 11   �

Чтоб ты вырезал снежинки за одну зарплату!
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ЦУР, которому и ЦРУ позавидует
Чиновники решают проблемы за три часа - 

как в Уфе работает российское ноу-хау 
Центр управления республикой - стр. 10

5 056 000

№ 92-с (27439-с) 2022 год
Среда

30 ноября

В центре 
посадили 80 лип.

Не замерзнут?

Зима - не помеха:
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Мэр Москвы Сергей 
Собянин побывал в за-
селяемом по реновации до-
ме на улице Мельникова (фото 
справа) и пообщался с новоселами. 

Это первая готовая новостройка для 
участников программы в Таганском 
районе.

- Много слухов ходит, что очень слож-
ная ситуация, программа реновации 
остановится, - сказал мэр. - Ничего по-
добного. Мы работаем, сдаем дома стро-
го по графику. В этом году, наверное, 
переедут 100 тысяч москвичей.

Картина дня: в верхах

Новое утреннее шоу с журналистами 
Игорем Виттелем и Иваном Панкиным. 

Начинайте день в правильной компании! С понедельника 
по пятницу в 8 утра (мск) слушайте программу

«Что будет» - честный взгляд на происходящее вокруг

Олег АДАМОВИЧ

Президенту рассказали 
о сложности возвращения 
смертной казни.

Владимир Путин приехал на 10-й Всерос-
сийский съезд судей, чтобы поставить им 
главную задачу на ближайшее будущее.

- В состав России вошли четыре новых 
субъекта. Предстоит большая работа по 
формированию на этих территориях новых 
судов и их скорейшей интеграции в рос-
сийскую систему, - поручил глава страны.

С явным удовлетворением президент 
заметил, что в России наконец-то меньше 
стали судить коммерсантов. До этого на 
встречах с прокурорами и следователями 
он не раз просил перестать кошмарить 
бизнес.

- За 10 месяцев рассмотрено 5000 дел 
по экономическим статьям. Две тысячи 
уголовных дел прекращены судами. К ре-
альному лишению свободы приговорены 
лишь 9% осужденных, - перечислил рос-
сийский лидер.

После президента выступил глава Кон-
ституционного суда Валерий Зорькин. 
Он неожиданно перешел к обсуждению 
смертной казни.

- Ее периодически предлагают вернуть, - 
сказал Зорькин. - Обычно вспоминают, 
что у нас мораторий на смертную казнь 

по требованию ЕСПЧ. Но раз мы из него 
(Европейского суда по правам человека. - 
Ред.) вышли, значит, свободны в этом во-
просе. Но надо понимать, что тогда при-
дется менять саму Конституцию! Чтобы 
изменить вторую главу (о правах человека). 
Если готовы - флаг в руки.

Официальную часть съезда судей Путин 
завершил напоминанием, что они нахо-
дятся «на олимпе правовой системы».

- Я вас очень прошу соответствовать это-
му высокому олимпийскому статусу, - ска-
зал судьям глава страны. - Как те, кто по 
известным древним традициям там прожи-
вает, имею в виду олимпийских богов. Это 
чрезвычайно важно для всего морально-
нравственного состояния общества.

Евгений БЕЛЯКОВ

По неподтвержденным 
данным, Алексей Кудрин 
переходит в «Яндекс».

«В общей сложности я 
провел в госсекторе око-
ло 25 лет. Сейчас хотел 
бы сосредоточиться на 
больших проектах, кото-
рые связаны с развитием 
частных инициатив, но при 
этом имеют значительный 
эффект для людей. Поэто-
му я покидаю пост предсе-
дателя Счетной палаты, о 
чем подал соответствую-
щее заявление Президенту 
России»,  - написал вчера 
в своем телеграм-канале 
Алексей Кудрин.

Слухи об уходе Кудрина 
из Счетной палаты, кото-
рую он возглавлял почти 
пять лет, гуляют не один месяц. И вот 
свершилось.

Кудрина мы помним в первую очередь 
как главу российского Минфина. Он воз-
главлял ведомство с 2000 по 2011 год. 
В этот период авторитетные иностран-
ные издания The Banker, Euromoney и 
Emerging Markets признавали Кудрина 
«лучшим министром финансов в мире». 
За какие заслуги? В частности, при Ку-
дрине федеральный бюджет стал про-
фицитным, Россия отдала долги Между-
народному валютному фонду, а еще был 
создан Стабфонд - та самая кубышка, 
куда страна складывала часть доходов 
от экспорта. 

Впрочем, немало у Кудрина и кри-
тиков. Многие экономисты считают, 
что рост доходов бюджета - заслуга не 
столько Кудрина, сколько высоких цен 
на нефть, которые установились в мире 

в 2000-х. Кубышка - тоже 
штука неоднозначная. Одни 
экономисты считают, что 
ее создание сделало нашу 
экономику более устойчи-
вой. А другие убеждают, 
что это сократило темпы 
роста российской эконо-
мики в 2010-е годы. Для 
сравнения, если в 2000-е 
мы росли на 6 - 7% каждый 
год, то в следующее деся-
тилетие - лишь на 3 - 4%.

Осенью 2011 года слу-
чился конфликт Кудрина 
с Дмитрием Медведе-
вым - в Вашингтоне гла-
ва Минфина рассказал 
о разногласиях с тог-
дашним президентом. 

Буквально на следующий день Медведев 
предложил Кудрину подать в отставку. И 
экономист ушел в свободное плавание. 
Стал деканом факультета свободных 
искусств и наук Санкт-Петербургского 
госуниверситета, активно участвовал в 
оппозиционном движении. Но в 2018 го-
ду вернулся на госслужбу - на должность 
главы Счетной палаты.

Теперь, как пишут российские СМИ, 
Алексей Кудрин переходит на работу в 
«Яндекс». Сама компания разделяется 
на российскую и международную часть - 
так будет проще развивать проекты за 
рубежом. В руководство российского 
крыла, по слухам, и войдет Кудрин.

«Лучший министр финансов 
в мире» меняет профессию

 ■ КАДРЫ 

А преемник кто?
Этот вопрос пока остается открытым. Эксперты обсуждают две вероятные 

кандидатуры на пост главы Счетной палаты.
Первая - вице-спикер Госдумы Александр Жуков. Он давно во власти, 

долго работал в правительстве (семь лет был вице-премьером), а в последние 
годы - в парламенте. С экономическим образованием и даже дипломом Гарвард-
ского университета. Специалист в области валютного, налогового и таможенного 
законодательства.

Вторая кандидатура - Андрей Макаров, бессменный глава Комитета 
Госдумы по бюджету и налогам. Плотно работает с Минфином, определяет 
бюджетную политику страны, то есть на что именно стоит тратить деньги госу-
дарству, как правильно расставить приоритеты.

Кудрин 25 лет 
отдал госслужбе 

и теперь 
поработает 
в частном 
бизнесе.
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ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Владимир 
Путин отдельно 

встретился 
вчера с главой 

Верховного суда 
Вячеславом 
Лебедевым, 

который рассказал 
ему о начавшемся 
переводе судебной 

работы 
в электронный вид, 

что сделает 
ее быстрее 
и удобнее. М
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 30.11.2022 Картина дня: в стране

«КП» изучила предпраздничные вакансии, 
среди которых, конечно, Дед Мороз 
и Снегурочка (см. стр. 1 и 11). И спросила:

А вам приходилось быть 
новогодним волшебником?
Михаил ГРУШЕВСКИЙ, пародист:

- Год назад мой шестилетний сын Миша очень ждал Деда 
Мороза. Надеялся, что тот получил его письмо. Я сказал, что 
мне нужно на паркинг сходить, вышел из квартиры, позвонил 
жене, она подыграла. Сказала: звонит Дед Мороз. Когда я 
вернулся домой, у Мишки в глазах было счастье. А утром 
1 января он проснулся и нашел подарок, о котором писал, 
под елкой. Вот такое волшебство!

Михаил АНТОНОВ, ведущий Радио 
«Комсомольская правда» (97,2 FM):

- 31 декабря 2010 года из магазина у метро «Отрадное» 
выходит бабушка с упаковкой яиц и молоком. На льду падает, 
все разбивает, плачет. Люди, выходящие за ней, в том числе 
и я, совершают малое волшебство: собирают ей большой 
новогодний пакет и отправляют домой на такси.

Сергей БЕЛОГОЛОВЦЕВ, актер и режиссер:
- С натяжкой можно считать, что я стал волшебником, когда 

отправил нас с женой в первую нашу зарубежную поездку. 
В начале 90-х я заработал первые приличные деньги и повез 
супругу на Кипр. Там сгорел до волдырей в первый же день 
и опустошил мини-бар, нам выкатили счет... Но там был дей-
ствительно шикарный отель и коктейли пряные, и моя молодая 
жена чувствовала себя принцессой!

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, глава «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- Я однажды исполнил роль Деда Мороза в Израиле в ком-
пании друзей-соотечественников. 31 декабря я выступил 
там не Сантой, а настоящим русским Дедом, в валенках и с 
красным носом.

Анатолий КУДАКТИН, 
доктор биологических наук:

- Волшебством станет, когда леопарды, которых мы выпусти-
ли на Кавказе, принесут потомство. Полсотни фотоловушек 
стоят в горах и ждут этого чуда. 

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Однажды в образе Деда Мороза дарил детям праздник 

в необычных красных валенках, на которых было написано 
«Ю Э» (Юрий Энтин). Мне их из Оренбурга привезли. Дети 
выросли, но кто-то из них до сих пор интересуется, как я 
сочинил песни «Расскажи, Снегурочка, где была» и «Кабы 
не было зимы»...

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 56 тысяч человек

Госпитализировано 
в Москве

Данные на

Чел.

По данным 
worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУСА

Заражены
В мире  
В России
В Москве  

Умерли
В мире  
В России
В Москве   

Выздоровели
                        В мире  
                        В России
                        В Москве
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+1325/6 637 902+411 964/646 674 603

+912/3 255 408

224
+5863/20 992 153
+1329/3 063 140

+53/391 943
+15/46 971

+4928/21 584 740

за сутки/всего за сутки/всего

за сутки/всего

за сутки

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Главные темы дня и другие новости

29 ноября

Елена ОДИНЦОВА

ТАРИФЫ ЖКХ 
ВЫРАСТУТ НА 9%

Традиционная ежегодная ин-
дексация тарифов на «комму-
налку» нас нынче ждет рань-
ше срока. С 1 июля 2023 года 
ее перенесли на 1 декабря 
2022 года.

Получается, что в 2022 го-
ду «коммуналка» подорожает 
дважды: как обычно, с 1 июля и 
теперь второй раз, с 1 декабря. 
Но взамен, как обещают в пра-
вительстве, на 2023 год тарифы 
будут заморожены. И следую-
щее повышение платы случится 
только 1 июля 2024 года.

Сдвиг сроков вызван (цити-
руем объяснение Минэконом-
развития) «необходимостью 
обеспечения бесперебойной 
работы и развития инфра-
структуры ЖКХ по всей стра-
не». А если на пальцах, это рас-
плата за резкое подорожание 
стройматериалов в 2021 году. 
Из-за этого возникли пробле-
мы с ремонтом всевозможных 
теплосетей и водопроводов. 
И чтобы на все хватило денег, 
пришлось поднимать тарифы.

В среднем по стране подо-
рожание «коммуналки» с 1 де-
кабря должно уложиться в 9%. 
По подсчетам правительства, 
для условной среднестатисти-
ческой семьи из трех человек 
это лишние 324 рубля в месяц.

Важный момент: в эти про-
центы не входят капремонт, 
а также содержание и ремонт 

жилья. Они дорожают по сво-
ему отдельному расписанию.

О том, как изменится 
квартплата в Калининграде, 

читайте в еженедельнике «КП» 
1 декабря 2022 г.

НЕ ПАРЬТЕСЬ О РОСТЕ ЦЕН!
Но есть и хорошая новость для 

владельцев жилья: с 1 декабря 
в квартирах многоэтажек мож-
но устанавливать хаммамы (ту-
рецкая баня), индивидуальные 
мини-сауны и инфракрасные 
кабины (еще один вариант ми-
ни-сауны).

Внимание! Речь идет о ком-
пактном оборудовании на 
одного-двух человек. Это гото-
вые кабинки заводского изго-
товления: поставил в квартире, 
включил в розетку - и вот оно, 
счастье. Больших нагрузок на 
коммунальные сети они не да-
ют. А полноценные бани и са-
уны устраивать в квартире по-
прежнему запрещено.

Я ДОСТАЮ 
ИЗ ШИРОКИХ БАХИЛ

С началом зимы должна за-
работать новая фишка - циф-
ровые полисы ОМС (обяза-
тельное медстрахование). 
Значит, этот самый полис та-
скать с собой теперь необяза-

тельно, в поликлинику можно 
прийти с одним паспортом.

Цифровой медполис - это, 
по сути, лишь номер записи с 
данными застрахованного граж-
данина в электронном реестре. 
Поэтому лишние документы и 
не нужны. В больнице или по-
ликлинике по данным паспорта 
найдут вас в реестре, и все.

Но носить с собой «физиче-
ский» полис по-прежнему не 
возбраняется. Для тех, кому так 
спокойнее, пока сохраняется 
возможность получить его и в 
прежнем виде. Об этом надо ска-
зать в страховой, где вы оформ-
ляете полис, и подать заявление.

ЗА ИНН МОЖНО 
НЕ ХОДИТЬ В НАЛОГОВУЮ
Встать на налоговый учет с 

1 декабря можно, подав заявле-
ние через портал госуслуг. Для 
этого, правда, понадобится уси-
ленная неквалифицированная 
электронная подпись. Ее тоже 
можно оформить через «Госус-
луги» (gosuslugi.ru/goskey). Сви-
детельство о постановке на учет 
и свой ИНН вы получите в лич-
ный кабинет на «Госуслугах». 

Альтернативный способ сде-
лать все то же - через личный 
кабинет налогоплательщика на 
сайте ФНС nalog.gov.ru.

Новые законы с 1 декабря:

Подорожание «коммуналки» 
и турецкая баня в квартире

Самые важные 
нововведения первого 
месяца зимы.

Александр ГАМОВ

Академик РАН, экс-
главгоссанврач России 
рассказал «КП», как 
остановить сегодняш-
ний скачок заболевае-
мости гриппом.

- Лично меня,  - сказал 
доктор «Комсомолке»,  - 
тревожит появившийся у 
нас штамм Н1N1 - пресло-
вутого свиного гриппа. В 

2009 году он проскочил 
рикошетом. А сегодня на-
ступает.

Болезнь начинается 
бурно, с высокой темпе-
ратуры, она держится не-
делю. Болеют и дети, и 
взрослые.

Симптомы очень похо-
жи на коронавирусные. 
Поэтому важно сразу об-
ратиться к врачу. Ведь 
коронавирус и грипп ле-

чатся по-разному. А чтобы 
свести риск к минимуму, 
надо привиться и от ко-
ронавируса, и от гриппа.

И соблюдать масочный 
режим.

А еще не надо участво-
вать в каких-то массовых 

шоу и гуляньях. Новый 
год - семейный праздник, 
и давайте отметим его 
скромно, по-семейному.

 ■ ВОТ ЗАРАЗА!

Геннадий ОНИЩЕНКО:

Прививаться, носить маски 
и не участвовать в массовых гуляньях

Подробнее 
о новых штаммах 
гриппа - на нашем 
сайте

➥ С 1 декабря вступает в силу 
ряд новых ограничений в отношении тех, кого российские вла-

сти признали иноагентами. Среди них есть и финансовые: нельзя получать 
господдержку и пользоваться упрощенной системой налогообложения.

➥ Освобождается от НДФЛ (налог в 13%) материальная помощь мо-
билизованным, а также контрактникам и добровольцам, участвующим в 
спецоперации, и членам их семей. А если помочь решило предприятие, 
передача каких-то вещей или другого имущества не будет облагаться НДС.
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Виктор БАРАНЕЦ, 
полковник, военный 
обозреватель «КП» 

Выведут ли технику 
НАТО из строя 
черноземная хлябь, 
метровые сугробы 
и степные морозы?

КАКАЯ В ЮЖНЫХ СТЕПЯХ 
ЗИМА?

Я до 18 лет жил на Украине, 
в тех самых краях, и хорошо 
помню тамошние зимы. Они 
очень разные. Помню такие 
снегопады, что отец через 
форточку хаты просил 
соседей нас откопать - 
двери не открывались. 
Снега наваливало до 
метра.

Помню свирепые (ми-
нус 25 градусов) морозы. 
В такие дни ученикам 
была радость - не шли 
в школу.

А бывали и совсем «со-
пливые» зимы с такими 
оттепелями, что снег ис-
чезал. И туманы стояли 
гуще молока.

Судя по моим разго-
ворам с земляками, в 
последние годы климат 
от Харькова до Херсо-
на мало изменился. 
До первых серьезных 
холодов идут дожди, 
земля превращается 
в липкую квашню, да 
такую, что сапоги из нее не 
вытащишь.

Первые морозы - в кон-
це ноября, начале декабря. 
Днем может быть 0, а ночью 
все -10. А к концу декабря но-
чью и -20. А то и ниже.

При таких перепадах часто 
наваливают снегопады. Возле 
степных лесополос появля-
ются сугробы до 2 - 3 метров. 
К тому же часто зимой дуют 
злые северные ветры.

Все это, безусловно, вли-
яет на «поведение» войск. В 
бывшей зеленой посадке или 
перелеске уже не замаскиру-
ешься - они голые. Окопы 
надо чистить от снега. Ко-
стер не разложить, а дымок 
из трубы блиндажа - опять 
демаскировка.

На фоне белого снега начи-
нается раздолье для снайпе-
ров и авиаразведки. Широкие 
и активные боевые действия 
затормаживаются. Войска 
стараются держаться за по-
селки, где можно более-ме-
нее отогреться.

Тактика боев зимой чаще 

всего сводится к борьбе за 
контроль над дорогами. По 
ним подбрасываются резер-
вы, боеприпасы, горючее, 
продукты.

КАК ОСЕННЯЯ 
ХЛЯБЬ, СНЕГА 
И ХОЛОДА ПОВЛИЯЮТ 
НА БРОНЕТЕХНИКУ НАТО?

Бронетехника НАТО поч-
ти вся на колесах. Распутица 
сильно уменьшает ее мобиль-
ность. Двигаться по раскис-
шей степи «по ступицы» в 
жирном черноземе - это го-
ловная боль водителей. Ма-
шины застревают и садятся 
на пузо. Клиренс колесной 

боевой техники (расстояние 
от днища до грунта) - до 40 
см. Редко больше. Приходит-
ся звать на помощь тягачи и 
танки. И выползать на до-
роги с твердым покрытием, 
где скапливается кишка из 
других машин. А это уже за-
ветная цель для артиллерии и 
авиации. Не надо искать вра-
га в чистом поле - он привя-
зан к дорогам.

Равно и зима (особенно 
снежная и морозная) стано-
вится большим испытанием. 
Если еще фурычащая (в ос-
новном советская) украин-
ская техника приспособлена 
к низким температурам, то у 
нежной западной возникают 
проблемы с горючим и смаз-
ками. Ей подавай специаль-
ные. Сиди и жди цистерну из 
Берлина, Парижа или Вар-
шавы (если она еще дойдет).

Но и это еще не все! Часть 
иностранной колесной бро-

нетехники (включая амери-
канские, французские, бри-
танские, турецкие боевые 
машины) приехала «на во-
йну» без запасных комплек-
тов - грязевых колес. Союз-
ники Киева, видимо, думали, 
что придется воевать на ас-
фальтовых площадях...

ВСТАНЕТ ЛИ НА ПРИКОЛ 
ЗАПАДНАЯ АРТИЛЛЕРИЯ?

Да, большинство артилле-
рийских и ракетных систем 
НАТО, поставленных Украи-
не, - тоже на колесах. Раскис-
ший чернозем или глубокий 
снег для них уже препятствие. 
Одно дело тягачу с прицеплен-

ным орудием прытко развер-
нуться на сухой полянке, и 
совсем другое - на покрытой 
метровым слоем снега. Одно 
дело тому же тягачу тащить 
гаубицу по твердой дороге, и 
совсем другое - по раскисшей 
или в сугробах грунтовке.

Если летом тем же амери-
канским «Хаймарсам» нуж-
но 2 минуты, чтобы смыться 
с позиции после стрельбы, то 
по хляби и снегу потребуется 
времени в три раза больше. 
Этого достаточно, чтобы на-
крыть их позицию. Главное - 
определить ее и достать.

А ТЯГАЧИ ЗАВЯЗНУТ?
Да, и натовские гаубицы 

М-777 (их еще называют 
«Портвейном» или «Три то-
пора»), и боеприпасы таска-
ют колесные тягачи, скажем, 
как MTVR, FMTV и другие. 
У них под капотом 250 - 300 
«лошадей». Но раскисший 

грунт, а тем более снег для 
них уже капут. Увязнут. Ко-
нечно, будет проблема с до-
ставкой боеприпасов. Пуш-
ки придется держать рядом 
с дорогами. А за ними зимой 
у наших войск будет особый 
присмотр.

Танками такие пушки тоже 
можно, конечно, таскать, но 
это увеличивает время отхода 
орудия с огневой с позиции. 
Тут и прилетит ответка...

КАКУЮ ТЕХНИКУ 
НА ГУСЕНИЦАХ 
ДАЛИ УКРАИНЕ?

Такая тоже есть - почти два 
десятка образцов. Это аме-

риканские артилле-
рийские самоходки 
(САУ) M109, Zuzana 
2 из Словакии, не-
мецкие PzH 2000 и 
французские Caesar. 
Это польские САУ 
AHS Krab и само-
движущиеся гау-
бицы FH70. Сюда 
же можно добавить 
системы противо-
воздушной обо-
роны, включая зе-
нитные самоходные 
установки (ЗСУ) 
Gepard, комплек-
сы Stormer HVM и 
зенитную ракетную 
систему IRIS-T.

Но вся эта техни-
ка лишь немногим 
более проходима, 
чем колесная. И не 

рассчитана на глубокую грязь 
и снег. И в хлябь, и в морозы 
она тоже будет стараться «зу-
бами держаться» за дороги.

БЕСПИЛОТНИКИ 
В ТУМАНАХ КАК СЕБЯ 
ПОЧУВСТВУЮТ?

И туман, и снег, и дождь - 
главные «враги» разведыва-
тельных или ударных дронов 

НАТО (да и наших тоже). Их 
применение в таких условиях 
резко снизится.

ИНОСТРАННЫЕ 
НАЕМНИКИ БУДУТ 
ЧУВСТВОВАТЬ 
СЕБЯ, КАК НЕМЦЫ 
ПОД СТАЛИНГРАДОМ?

Да. Иностранцы к нашим 
морозам непривычны. Но 
Зеленский запросил у НАТО 
100 тысяч комплектов зимней 
формы. А потом, говорят, еще 
400 тысяч. Явный признак 
того, что Киев готовится к 
боям во время морозов. Ар-
ктическое обмундирование, 
поставленное Киеву из Кана-
ды, конечно, вещь не хилая. 
Уберегает человека от замер-
зания даже при -50. Поэтому 
Российской армии тут нужно 
уповать не на помощь Гене-
рала Мороза, а своими дей-
ствиями создавать для укра-
инской «жаркие условия».

ТАК ЗА КОГО БУДЕТ 
ЗИМА?

Генерал Мороз - не подку-
пленный футбольный судья. 
Он одинаково обжигает холо-
дом находящихся на поле боя. 
Но комфортнее будет воевать 
тем, кто лучше одет и обут, у 
кого оружие не заклинивает 
от мороза и не превращается в 
кусок льда сухой паек, у кого 
танк или машина с боеприпа-
сами не застревает в сугробе. 
Кто сумеет быстрее приноро-
виться к снегам и холодам.

Опыт всех предыдущих 
войн показывает, что русские 
войска и оружие холода пере-
носят более стойко.

Правда, и с другой стороны, 
по сути, воюют тоже русские, 
славяне, пусть и с промытыми 
бандеровщиной мозгами. Они 
прекрасно знакомы с грязью и 
снегом южных степей.

А вот техника и оружие 
НАТО, а также залетные на-
емники наши зимы перенесут 
наверняка хуже. Их Генерал 
Мороз вряд ли пощадит. За-
стрявших обозов, заклинив-
ших орудий и обмороженных 
носов тут будет сложно из-
бежать.

ВНИМАНИЕ

Есть вопросы по деньгам 
мобилизованных? Звони!
Минобороны открыло горячую линию 
для разъяснения финансовых расчетов с 
призванными в зону спецоперации.

Вопросы по выплатам начали возникать сразу же, как только 
мобилизованные попадали на сборные пункты. И хотя в военкома-
тах давали разъяснения, а президент четко объявил, что зарплаты 
будут не менее 195 тысяч рублей в месяц, у многих призванных в 
зону спецоперации и их родственников вопросы оставались. А по-
рой и жалобы.

И вот Минобороны для повышения скорости реагирования и для 
информирования граждан по вопросам денежного довольствия 
открыло отдельную горячую линию по финансовому обеспечению 
мобилизованных граждан и добровольцев. Она будет работать в 
Едином расчетном центре оборонного ведомства.

Телефон этой горячей линии: 8 (800) 737-77-37.
Свой вопрос можно направить 

и на электронный адрес: erc@mil.ru
Звоните. Пишите.

Боевой прогноз

Когда у микрофона полковник Баранец, страна может спать 
спокойно! «Военное ревю» в прямом эфире по субботам и 

воскресеньям в 8.00 (мск), а также на youtube-канале Радио 
«Комсомольская правда» по будням в 16.00 (мск)

За кого на Украине будет 
воевать Генерал Мороз
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в 
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Российская боевая техника готова к любой зиме. 
Даже арктической. Например, на полигонах Мурманской 

области (на фото) уже сейчас сугробы и морозы. 
И мобилизованные тренируются в этих суровых условиях.
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Оказывается, в зоне 
спецоперации 
воюет уже целый 
отряд народных 
избранников.

«Комсомолка» выясни-
ла, кто в нем и чем эти лю-
ди здесь занимаются.

- Парни, огромное вам 
спасибо. - Андрей Турчак 
чуть помедлил. - То, что 
вы делаете, трудно пере-
оценить. Если на одной 
стороне листка отметить 
трудозатраты по созданию 
вашего разведподразделе-
ния, а с другой - количе-
ство уничтоженных целей, 
вооружения и техники... 
Это несопоставимо. По-
нимаю, разведка любит 
тишину. Но когда-нибудь 
все узнают, что вы здесь 
делаете и как.

Эти слова секретарь Ген-
совета «Единой России» 
произносил в полумраке 
бетонного бункера. Вме-
сто стола - ящики из-под 
снарядов, вокруг люди в 
камуфляже. Еще недавно 
они носили дорогие ко-
стюмы и сидели в депутат-
ских креслах. Не только в 
Госдуме, но и в парламен-
тах городов, регионов. А 
теперь это добровольцы, 
они воюют в специально 
созданном подразделе-
нии в зоне спецоперации.

«ОТПРАВЛЯЕМСЯ 
НА ПЕРЕДОВУЮ»

Об этом отряде известно 
немного. О нем вообще 
никто бы не знал, если 
бы с думскими добро-
вольцами не встрети-
лись первый замглавы 
администрации прези-
дента Сергей Кириенко 
и Андрей Турчак. Депу-
татский эскадрон вхо-
дит в состав оператив-
но-боевого тактического 
формирования (ОБТФ) 
«Каскад», которое было 
создано в 2017 году. До-
бровольческие отряды, ко-
торые вливаются в форми-
рование сейчас, именуют 
БАРС - Боевой армейский 
резерв специальный.

Вот несколько имен из-
бранников-добро-воль-
цев: Дмитрий Саблин, 
Дмитрий Хубезов, Сер-

гей Сокол, Олег Голиков, 
Олег Колесников, Евге-
ний Первышов... Каждый 
из них прошел подготовку 
на полигоне и подписал 
контракт с Минобороны.

«Сегодня последний 
день нашего обучения в 
военно-полевом лагере, - 
писал в соцсети депутат 

Госдумы из Челябинска 
Олег Колесников. - Под 
руководством опытных 
инструкторов получил 
практические навыки по 
огневой, тактической и 
медицинской подготов-
ке. Отдельные занятия 
были посвящены устрой-
ству мин и их обезврежи-
ванию. Услышал немало 

ценных советов от людей 
с реальным боевым опы-
том - важно каждое их 
слово. Отправляемся на 
передовую...»

Это было пару недель 
назад. А вот недавняя его 
запись: «Служу в БАРС 
«Каскад». Военная развед-
ка. Говорить о том, где на-

хожусь и чем занимаюсь, 
по понятным причинам 
нельзя».

«Отправляюсь в зону 
спецоперации сегодня 
вечером, - это публика-
ция бывшего мэра Красно-
дара, депутата Госдумы от 
«Единой России» Евгения 
Первышова. - На полиго-
не в Ростовской области 
прошел подготовку, опыт 
службы в армии помог за-
вершить ее быстрее. В та-
ких случаях «за ленточку» 
отправляют досрочно. По-
сле прибытия в часть теле-
грам-канал вести не буду. 
Думаю, причины понят-
ны. Победа будет за нами!»

Первышов, как выясни-
лось на встрече с Турча-
ком, командует неболь-
шой группой и готовит 
ее к самостоятельной бо-
евой работе. Наверное, 
уже подготовил: командир 
всего депутатского отряда, 
зампред Комитета Госду-
мы по обороне Дмитрий 
Саблин сказал Турчаку, 
что учиться осталось не-
сколько дней.

ЮВЕЛИРНОЕ ОРУДИЕ
Саблину командовать 

депутатским эскадроном 
сам бог велел. Он полков-
ник запаса, родился в Ма-
риуполе. Да и идея собрать 
депутатов-добровольцев в 
одну боевую ячейку при-
надлежит именно ему.

Что конкретно делают на 
передовой народные из-
бранники, не разглашает-
ся. Мне удалось связаться 
с Саблиным, в числе про-
чего я попытался уточнить 
и это. «Мы выполняем за-

дачи разведки», - был от-
вет. Все, точка.

А вот еще слова Саблина:
- Мы очень переживаем 

за мобилизованных ребят и 
понимаем, что от качества 
нашей работы зависят их 
жизни. Поэтому стараемся 
беречь оборудование. И в 
то же время работаем, вы-
кладываемся на полную. 
Ребята иногда начинают 
ранним утром, а заканчи-
вают в три часа ночи. И так 
каждый день. Вообще мои 
коллеги меня поражают. 
Депутат - не депутат, мы все 
здесь бойцы, живем и тру-
димся в таких же условиях, 
что и остальные. И девиз 
у нас один: пораженная 
цель - это спасение жизни.

Работает депутатская раз-
ведка по всему фронту.

Есть, кстати, парламен-
тарии-добровольцы, ко-
торые служат в других ча-
стях. Например, депутат 
Бадма Башанкаев хирург, 
на фронте он работает в во-
енном госпитале.

Председатель «Союза до-
бровольцев Донбасса», де-
путат Александр Бородай 
руководит в ДНР сразу не-
сколькими отрядами.

А депутат Виталий Мило-
нов служит артиллеристом 
в Горловке. В Донбассе он 
получил позывной «Гу-
став», зачислен в расчет 
противотанковой пушки 
МТ-12 «Рапира».

- Это ювелирное орудие, 
может бить прямо в глаз, 
чтоб шкурку не попор-
тить, - сказал Милонов. - 
Мы каждый день уничто-
жаем несколько целей и 
обеспечиваем нашим мо-
тострелкам-штурмовикам 
возможность продвинуться 
вперед. Хоть на 100, 200, 300 
метров. Недавно разложи-
ли весь Майорск. Надеюсь, 
сможем реализовать более 
крупное наступление. Глав-
ное, чтобы боекомплектов 
было в избытке. А за нами 
не заржавеет.
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Депутат Госдумы 
Олег Колесников пояснил 
лишь, что служит теперь 

в военной разведке. 
Все остальное - 

не для разглашения.

В ТЕМУ

С фронта в Кремль и обратно
Отправившись на фронт, депутаты не оставляют политиче-

скую деятельность. В соцсетях некоторых из них появляются 
сообщения о событиях в их избирательных округах. По этому 
поводу были даже негативные комментарии. Например, когда 
Виталия Милонова увидели в Кремле. «Все правильно, я был 
обязан присутствовать на церемонии подписания договоров 
о вхождении новых регионов в состав России»,  - объяснил 
это депутат.

«Большинство 
здесь и не знает, 
что рядом 
мы служим»

Командир депутатского отряда Дмитрий 
Саблин через помощников ответил на не-
сколько вопросов «Комсомолки».

- Что за депутаты вошли в подразделе-
ние «Каскад»?

- В нем служат депутаты Госдумы, в основном 
из «Единой России» и региональных парла-
ментов. А также опытные бойцы и волонтеры 
из «Боевого братства» и наша молодежь из 
«Молодой гвардии».

- В каких условиях живут и служат де-
путаты?

- В тех же, что и другие военнослужащие. Так 
как они работают во всех регионах России, где 
проходит зона спецоперации. Но в зависимости 
от места службы могут быть отличия. У нас 
есть группа, в месте расположения которой 
есть водопроводная вода. Остальные могут 
только завидовать.

- Как к вам относятся другие бойцы?
- Тут нормально относятся к тем, кто не бол-

тает, а четко выполняет свою работу. Хорошо 
относятся. Большинство и не знает, что рядом 
с ними депутаты служат. Мы это не афишируем. 
В том числе и по соображениям безопасности.

- Как настроение в отряде?
- Когда получается дать результат, настро-

ение хорошее.
- Приходилось ли использовать «слу-

жебное положение», чтобы улучшить до-
ставку на фронт снаряжения и техники?

- Не знаю, что значит в данном случае «ис-
пользовать служебное положение», но и мы, и 
многие другие депутаты с первых дней помогали 
и мирным жителям, и нашей армии, и народной 
милиции ДНР, ЛНР. Тем более сейчас, когда 
люди служат бок о бок, едят из одного котла.

- Есть ли сведения о том, что ВСУ «охо-
тятся» на депутатов-добровольцев?

- Присутствие тут депутатов мы не афиширу-
ем. В том числе и для того, чтобы не подвергать 
дополнительному риску тех, кто воюет рядом.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
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Депутат Виталий Милонов служит в расчете пушки «Рапира» 
и носит на груди шеврон «Русские охотники на зомби».

Дмитрий Саблин родом 
из  Мариуполя. И не мог усидеть 

в Госдуме, когда на малой 
родине - в Донбассе - идут бои.
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Эскадрон депутатов летучих

Подготовил Владимир ДЕМЧЕНКО.
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Елена КРИВЯКИНА

Сразу несколько моих зна-
комых за последние девять 
месяцев пошли работать во-
лонтерами в благотворитель-
ные фонды. Кто-то ухажи-
вает за больными детьми и 
пожилыми людьми, кто-то 
помогает беженцам, а кто-
то бездомным животным. В 
благотворительных фондах 
«Комсомолке» подтвердили: 
волонтеров в последнее время 
действительно стало больше.

Появились и те, кто раньше 
отродясь не перечислял день-
ги на благотворительность, 
а сейчас стали это делать. 
Хотя, казалось бы, цены в 
магазинах растут, и многие 
стараются экономить.

Всему этому есть простое 
объяснение. Психологи гово-
рят: лучшее лекарство от 
стресса - это помощь другим. 
Ведь почти всегда найдутся 
те, кому сейчас хуже, чем 
тебе. Добрые дела помогают 
пережить кризис, справить-
ся с тревогой, почувствовать 
себя нужным и понять, что 
хотя бы где-то ты можешь 
изменить ситуацию к лучше-
му. Корреспондент «КП» вы-
яснила, что сейчас происхо-
дит в благотворительности.

БИЗНЕСМЕНЫ НА ПАУЗЕ
Пожертвования, которые 

поступают в благотворитель-
ные фонды, можно условно 
разделить на три группы.

Корпоративные 
взносы

Иными словами, пожерт-
вования от разных компа-
ний.

- Этот сегмент просел боль-
ше всего, - рассказала «Ком-
сомолке» президент благо-
творительного фонда помощи 
детям и взрослым с нарушени-
ями иммунитета «Подсолнух» 
Ирина Бакрадзе.

Многие иностранные ком-
пании, которые раньше ще-
дро тратились на благотво-

рительность, ушли с нашего 
рынка, и программы помо-
щи закрылись. Некоторые 
компании «нажали на паузу»: 
программы помощи не за-
крыли, но при этом деньги 
от них в благотворительные 
фонды не поступают.

- Например, международ-
ные фармпроизводители ра-
боту в России не останови-
ли, но при этом заморозили 
большинство благотвори-
тельных программ, - объяс-
няет эксперт.

Крупные 
предприниматели

Многие из них тоже пере-
стали жертвовать деньги.

- У них возникли финансо-
вые трудности, и неизвестно, 
сколько они продлятся, - по-
ясняет Ирина Бакрадзе.

Массовые частные 
пожертвования

- Количество жертвовате-
лей нам пока удается удер-
живать на прежнем уровне. 
При этом мы видим, что идет 
падение среднего чека (сум-
мы одного перевода. - Ред.) 
у постоянных жертвователей. 

Он снизился процентов на 15 
- 20. Но мы предлагаем лю-
дям пусть даже уменьшить 
средний чек, но не отказы-
ваться от помощи, - расска-
зывает Бакрадзе.

- С февраля объем пожерт-
вований в нашем фонде упал 
на треть. Часть людей от-
писались от ежемесячных 
платежей или снизили раз-
мер платежа. Среди наших 
жертвователей были те, кто 
давно жил за границей, но 
при этом оставались гражда-
нами России. У них возник-
ли сложности с переводами: 
отрубились карточки, - рас-
сказала «Комсомолке» коор-
динатор проектов благотвори-
тельного фонда «Кислород» 
Светлана Белоусова.

- Ежемесячные платежи 
сначала снизились, а сей-
час частично возвращают-
ся. На сегодня они на 10% 
ниже, чем год назад. В то же 
время им на смену приходят 
новые подписчики на регу-
лярные платежи - их сейчас 
столько же, сколько и в начале 
года, - рассказала «Комсомол-
ке» директор фонда «Измени 
одну жизнь» Яна Леонова.

«НУЖНО УЦЕПИТЬСЯ 
ЗА ЧТО-ТО ХОРОШЕЕ»

Хотя ситуация с пожерт-
вованиями неустойчивая, 
в фондах отмечают важную 
тенденцию.

- Например, итоги акции 
«Дети вместо цветов» (про-
водится 1 сентября и на-
правлена на помощь тяже-
лобольным детям. - Ред.) в 
этом году в несколько раз 
превзошли результаты про-
шлых лет, - говорит Ирина 
Бакрадзе. - Мы заметили, что 
у людей в последнее время 
растет потребность делать до-
брые дела. Это впервые про-
явилось в пандемию, когда 
очень выросло волонтерское 

движение. Сложные периоды 
сплачивают людей, возникает 
желание изменить ситуацию 
к лучшему, кому-то помочь.

- Мы видим, что сейчас у 
нашей аудитории очень вы-
рос запрос на добрые ново-
сти, на истории со счастли-
вым концом, на рассказы о 
детях, которые нашли семьи, 
о тех, кто помогает другим, - 
рассказывает Яна Леонова. 
- Людям очень нужно уце-
питься за что-то хорошее, за 
то, что дарит надежду. По-
этому мы все чаще получаем 
сообщения: «Благодарю за 
возможность сделать добро!», 
«Благодаря вам жизнь вокруг 
становится человечнее».

«У людей в России растет 
потребность делать добро»
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Лучшее лекарство от стресса - это помощь другим. Поэтому многие россияне 
сейчас нашли себя в благотворительности: помогают беженцам, 

больным людям или бездомным животным.

Учимся помогать 
правильно

- Лучший способ помочь - настроить небольшое, но 
регулярное пожертвование профессиональной благо-

творительной организации. Их список можно найти на Добре Mail.
ru, - говорит директор социальных проектов VK, руководитель 
Добра Mail.ru Александра Бабкина. - Регулярные пожертвования 
позволяют фондам   планировать работу, помогать большему числу 
нуждающихся (ведь иногда времени на открытие сбора просто нет). 
В октябре объем пожертвований именно от автоматических еже-
месячных списаний вырос на 6%, их количество - на 2%.

Новыми направлениями в благотворительности в последнее время 
стали проекты поддержки беженцев.

- Например, им помогает организация «Гражданское содействие», 
которая собирает на Добре средства на оплату госпошлин и лечения, 
переводы документов на русский язык, аренду жилья, продукты. 
Особенно важно фондам сохранять работу системных проектов - 
тех, которые помогают многим сразу, развивают инфраструктуру 
помощи. Фонд «Жизнь как чудо» собирает на Добре средства на 
генетические анализы для детей с заболеваниями печени, фонд 
«Безопасный дом» продолжает спасать женщин, которые пережи-
ли рабство, а организация «Рука помощи бездомным животным» 
собирает средства на специальное питание для животных в при-
юте, - поясняет Александра Бабкина.

Массовые частные 
пожертвования

- Количество жертвовате-

Массовые частные 
пожертвования

Крупные 
предприниматели

Многие из них тоже пере-
предприниматели

Корпоративные 
взносы
Корпоративные 

взносы

Как россияне 
присоединяются 

к акциям в помощь 
военным, участвующим 

в спецоперации, - на сайте

КАК СТАТЬ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЕМ

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

СПРАВКА «КП»

Шаг 1. Определитесь, кому 
именно вы хотите помогать: 
дети, люди с тяжелыми 
заболеваниями, одинокие 
старики, жертвы домашнего 
насилия, животные, 
экология.

Шаг 2. Выберите благотворительный фонд. 
Не клюйте на просьбы о помощи в интернете 
и ни в коем случае не переводите деньги 
на личные банковские карты (за исключением 
случаев, когда вы лично знаете того, 
кто просит о помощи). Есть целые 
благотворительные платформы, на которых 
собраны проверенные благотворительные фонды 
различной направленности. Например, 
Добро Mail.ru, «Нужна помощь», Tooba.
Если вы нашли благотворительный фонд просто 
по поисковику в интернете, то изучите его сайт. 
На сайте должны быть указаны контакты, 
реквизиты, регистрационные документы, 
а также опубликованы отчеты о работе фонда 
и расходовании средств. У фонда должна быть 
четкая направленность. Всем на свете - 
и сиротам, и старикам, и зверушкам - серьезные 
благотворительные фонды не помогают.

Шаг 3. Можно оформить 
как разовое пожертвование 
в благотворительный фонд, 
так и подписку 
на ежемесячный платеж 
(сумму вы выбираете сами). 
Деньги будут автоматически 
списываться с вашей 
банковской карты. 
При необходимости 
регулярные платежи можно 
в любое время отменить. 

А что 
с лекарствами?

Как рассказали «КП» пред-
ставители благотворительных 
фондов, масштабного сбоя с по-
ставками импортных лекарств в 
Россию нет. 

- Но с доставкой некоторых 
импортных препаратов все же 
возникают проблемы, и прихо-
дится переходить на россий-
ские аналоги, а они не всем 
пациентам подходят,  - говорит 
Светлана Белоусова.

- Международные фармацев-
тические компании с нашего 
рынка не ушли, поставки про-
должаются. Цены на препараты 
с конца прошлого года тоже не 
изменились, хотя мы этого очень 
боялись. Основные проблемы 
сейчас упираются в логистику. 
Маршруты изменились, и пре-
параты поступают с задержкой. 
Перечень российских препара-
тов, которые могут использо-
ваться для подопечных нашего 
фонда, очень узок, - рассказала 
«Комсомолке» Ирина Бакрадзе.

КСТАТИ

В ТЕМУ

Как сейчас живут 
благотворительные 

организации в нашей 
стране и как начать 

помогать другим, чтобы 
помочь самому пережить 

сложные времена.
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45 - работник ягодка опять

«Нелишние деньги» - программа о том, что трудно накопить, 
но легко потерять. Слушайте по средам в 19.00 (мск). 

Ведущие Евгений Беляков и Надежда ГрошеваFM.KP.RU

КСТАТИ

Что с безработицей?
Минэкономразвития прогнозирует, что в следующем году без-

работица вырастет с нынешних 3,9% до 4,4%. Это не так уж и 
много, учитывая экономические потрясения. И это тот редкий 
случай, когда эксперты вряд ли станут спорить с оптимистичными 
прогнозами чиновников. 

- Уровень безработицы в России находится на историческом 
минимуме. К тому же сейчас компании вышли примерно на про-
шлогодний уровень найма, - говорит управляющий директор 
платформы «Авито Работа» Артем Кумпель.

Старший научный сотрудник Института социального 
анализа и прогнозирования Российской академии народ-
ного хозяйства и госслужбы Виктор Ляшок тоже считает, 
что в следующем году не стоит бояться всплеска безработицы:

- Скорее наоборот: можно ожидать роста спроса на работников 
после частичной мобилизации.

Наталья ВАРСЕГОВА

Почему-то кажется, что 
2023 год будет не совсем 
обычным для российской эко-
номики. И для рынка труда 
в том числе. Мы решили вы-
яснить, чего ждать работ-
никам разных отраслей, где 
будут водиться денежки, а 
кому придется затянуть по-
яса.

Эксперты выделили пять 
главных тенденций на рынке 
труда в 2023 году.

1. НЕХВАТКА 
МОЛОДЕЖИ

- Из-за демографической 
ямы 90-х и начала нулевых 
на рынке труда образовался 
кадровый голод. Экономике 
попросту не хватает трудо-
способной молодежи. Ко-
горта соискателей от 18 до 
35 лет сокращается из года 
в год, и в ближайшее время 
ситуация не изменится, - 
говорит руководитель де-
партамента аналитики Зар-
платы.ру Юрий Михеев. И 
из-за этого...

2. В ОФИС ИДУТ 
ОДНИ «СТАРИКИ»

- Работодатели стали ак-
тивнее нанимать возраст-
ных кандидатов, а также 
женщин. При этом зарплат-
ные ожидания кандидатов в 
возрасте 45 лет и старше на-
чали быстро расти. И вряд 
ли стоит ожидать ослабле-
ния этой тенденции в сле-
дующем году, ведь дефицит 
молодых специалистов уве-
личивается, - продолжает 
Михеев.

3. НЕДОСТАТОК «СИНИХ 
ВОРОТНИЧКОВ»

Многие айтишники, жур-
налисты получили отсрочку 
от мобилизации. А вот ко-
го она затронула серьезно, 
так это «синих воротнич-
ков» (людей, занятых фи-
зическим трудом). Кто-то из 
них отправился под ружье, 
кто-то - за границу. И дефи-
цит представителей рабочих 
профессий уже заметен.

- Серьезно растет число 
вакансий монтажников, 
сантехников, механиков, 
токарей, грузчиков, разно-
рабочих и упаковщиков, - 
отмечает Юрий Михеев.

4. ПОВОРОТ 
НА ВОСТОК

Сотрудничество с Азией 
продолжит развиваться. А 
значит, будут нужны специа-
листы по доставке, торговые 
агенты и прочие специали-
сты по налаживанию торго-
вых связей. А также знатоки 
«дружественных» языков.

- Увеличилось количество 
вакансий, где требуется зна-
ние китайского. При этом 
сократилось число вакан-
сий, где требуется знание 
английского, французско-
го и немецкого языков. Этот 
тренд точно получит про-
должение в 2023 году, - про-
гнозирует Михеев.

5. МАЛО 
ГАСТАРБАЙТЕРОВ

- Из-за демографической 
ямы 90-х молодежи сейчас 
мало и в Средней Азии. Из-
за этого приток иностран-
ной рабочей силы в Россию 
уменьшится, - говорит про-
фессор Финансового универ-
ситета при правительстве РФ 
Александр Сафонов.

К тому же у мигранта на 
рынке труда появляется се-
рьезный конкурент - рос-
сийский работяга. Многие 
в нынешних экономических 
условиях уже не будут брез-
говать непрестижной физи-
ческой работой, на которую 
шли в основном приезжие.

Главные тенденции 
на рынке труда 
в 2023 году: 
у кого вырастут 
зарплаты, какие 
специалисты 
будут в цене, 
а какие отрасли 
ждет кризис.

Продажи
- Сфера продаж - 
одна из наиболее 
востребованных. Помимо 
продавцов, работников 
торгового зала, кассиров
будут востребованы 
специалисты, занятые 
в поставках, - говорит 
Артем Кумпель.
 
Легкая промышленность, 
IT
- Из-за ухода зарубежных 
компаний можно ожидать 
увеличения спроса на 
работников в IT и легкой 
промышленности 
(производство одежды, 
обуви и т. д. - Ред.). 
Зарплаты в этих отраслях 
могут вырасти, - говорит 
Виктор Ляшок.

Авиаперевозки
Из-за санкций и закрытия европейского неба 
летать за границу в нынешнем году россияне 
стали реже. В 2023-м ситуация как минимум 
не наладится. Авиаперевозчикам придется 
сокращать персонал или переводить 
сотрудников в режим неполной занятости.
 
Металлургия
Здесь вряд ли будут сокращения, 
но и заметного роста зарплат ждать 
не стоит. Объем экспортных поставок, 
который был до санкций, не восстановится, 
отрасль перейдет на режим «эконом», 
включая фонд оплаты труда.
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КТО В ШОКОЛАДЕ…

В каких отраслях будут набирать 
сотрудников и расти зарплата? 

Профессор Александр Сафонов 
перечисляет конкретные 

направления.

Военно-промышленный комплекс
Оборонка сейчас по понятным причинам 

на подъеме. Здесь создаются новые 
производства и потребуются кадры, 

в основном - рабочие.

Фармацевтика
Санкции повлияли на поставки 
лекарств из-за рубежа, поэтому 
в стране будет активно 
развиваться свое 
фармацевтическое производство.

Мебель и деревообработка
ИКЕА и другие иностранцы ушли, 
так что деваться некуда: нужно 
увеличивать производство 
и улучшать качество.

Электронная промышленность
Это большой список отраслей: 
от разработки микросхем 
до производства телевизоров, 
пылесосов и т. д. Как и в случае 
с мебелью, деваться некуда - 
придется усиленно развивать 
свое производство, потребуются 
инженеры, разработчики.

Ремонт техники
Речь не только про импортные 
холодильники и ноутбуки. 
Предприятиям будут нужны 
специалисты, способные 
поддерживать станки и прочее 
оборудование в рабочем состоянии. 
С поставками запчастей для 
европейского и американского 
оборудования в следующем году 
ситуация не наладится.

Логистика
Из-за украинских событий 
разрушились торговые связи между 
Россией и западными странами. 
Поэтому на вес золота будут 
специалисты, способные выстроить 
отношения с новыми партнерами, 
а также максимально быстро 
и дешево доставить товар - 
агенты по закупкам, водители, 
диспетчеры, координаторы и т. д.

Строительство и отделка
Каменщики, плиточники, крановщики, штукатуры и 
прочие строительные специальности будут в дефиците, 
а их доходы продолжат расти. Например, по данным 
hh.ru, за последний год их заработки увеличились на 
10% - это рекорд среди всех отраслей. А все из-за 
огромного дефицита кадров - по оценкам Минстроя, 
отрасли не хватает около 3 млн человек. Причин 
много: мигрантов становится меньше, профильные 
вузы выпускают недостаточно специалистов... 
А строить у нас меньше не стали.
- Несмотря ни на что, рынок жилой недвижимости 
растет и продолжает стимулировать спрос 
на специалистов в этой сфере, - констатирует 
Артем Кумпель.

…А КТО ВНАКЛАДЕ

Досуг
Люди будут экономить 
на путешествиях и развлечениях. 
Турфирмы, театры, кинозалы 
и т. д. будут терять прибыль. 
А значит, можно ждать сокращения 
- и зарплат, и сотрудников.
 
Общепит
Экономить многие из нас будут 
не только на кинотеатрах, 
но и на кафе-ресторанах. Поэтому 
здесь, по словам Александра 
Сафонова, будет примерно то же 
самое, что и в сфере досуга.

Добыча нефти и газа
В декабре западные страны введут эмбарго на российскую нефть, поставляемую по морю. 
Плюс рано или поздно установят потолок цены на нефть из РФ. С газом тоже все сложно: 
после остановки «Северных потоков» экспорт в Европу упал в разы, найти новых 
покупателей быстро не получится. Поэтому могут снизиться как объемы добычи, 
так и цены. И это отразится на доходах сотрудников.

Сельское хозяйство
Одна из немногих отраслей 
российской экономики, 
не попавших под санкции. 
У аграрной продукции большой 
экспортный потенциал. 
А это и более высокие 
зарплаты, и дополнительные 
рабочие места. И даже в конце 
ноября, когда в этой сфере 
обычно царит затишье, 
в категории «Производство, 
сырье, сельское хозяйство» 
на «Авито Работе» - 270 тысяч 
вакансий со всей страны. 
Год назад их было в два раза 
меньше. И спрос будет 
расти, особенно к лету.
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Юлия КОВАЛЬ, 
Антон НИКИТИН 
(«КП» - Красноярск»)

76-летняя женщина 
заблудилась в тайге.

19 октября Светлана Оста-
нина, живущая в небольшой 
деревне Крутая в 50 км от 
Красноярска, вышла в лес со 
своей собакой - швейцарской 
овчаркой Райной. Женщина 
живет в частном доме и каж-
дый день устраивает походы 
по лесу. Светлана надела зим-
нюю куртку, штаны и ботин-
ки, взяла поводок и отправи-
лась на прогулку по знакомой 
тропинке. Гуляли с собакой 

долго, зашли далеко. На об-
ратном пути женщина решила 
срезать путь и... заблудилась.

- В субботу около четырех 
дня я приехал к ней домой, у 
нас традиция - банный день, - 
рассказывает Валерий, сын 
Светланы. - Смотрю, дом за-
крыт, собаки нет. Подумал, 
гуляют. Потом стал звонить, 
а телефон недоступен.

Сначала сын пошел по со-
седям, но мамы ни у кого в 
гостях не оказалось.

- Вернулся, переоделся по-
теплее и пошел искать. До 23 
часов мы с приятелем искали 
ее следы, кричали, звали, но 
тщетно. Позвонили в поли-
цию, МЧС и поехали на ква-

дроциклах даль-
ше искать.

Валерий с дру-
гом вернулись 
домой под утро, 
поспали три ча-
са, а затем вновь 
отправились на 
поиски. Тогда 
уже женщину ис-
кали и спасатели, 
и полицейские, и 
волонтеры.

- Началась ме-
тель. Мороз уси-
ливался, ветер. 
Было страшно, 
что еще немного, 
и все следы заметет, - вспоми-
нает Валерий.

А Светлана все это время 
брела по тайге. Старалась 
лишний раз не присаживать-
ся - боялась, что от боли в 
ногах и усталости снова под-
няться не сможет. Ее нашли 
волонтеры и младший сын 
Иван спустя 25 часов в вось-
ми километрах от деревни - 
услышали ее голос.

- Мама услышала их голоса, 
начала кричать «Ау», - говорит 
Иван. - А когда увидела людей, 
силы ее оставили - ноги под-
косились. Выносили из леса ее 
на руках через сугробы. А она 
в этот момент о людях пере-
живала. Спрашивала: «Может, 
вас всех накормить? Пойдем-
те, у меня там борщ есть». 

Светлана призналась, 
что овчарка Райна очень ее 
поддерживала: «Утыкалась 
теплым носом, и я подни-
малась из сугроба. Разгова-
ривала с ней, держалась как 
могла».

- Мама прошла около 8 ки-
лометров по чаще, зимой с 
больными ногами, - говорит 
старший сын. - Врач в боль-
нице, куда мы ее отвезли на 
обследование, даже пошутил: 
«А вы в МЧС или разведке не 
служили?»

Сейчас мама себя чувствует 
хорошо, нет обморожений, 
не заболела, без травм. Само-
чувствие хоть и не идеальное, 
но хорошее.

Люди и звери

Хозяйка - о собаке, спасшей ее от гибели на морозе:

Утыкалась теплым носом, 
и я поднималась из сугроба

Собаки не впервые 
спасают своих заплу-
тавших хозяев. В июне 
2014 года 4-летняя Ка-
рина Чикитова приеха-
ла с мамой к бабушке 
в небольшую деревню 
Олом (Якутия). Женщи-
ны ушли на покос, а де-
вочка осталась с отцом 
и щенком по кличке Най-
да. Вечером бабушка с 
мамой вернулись - ни от-
ца, ни Карины, ни соба-
ки. Решили, что девочку 
забрал к себе в гости 

папа, живший в сосед-
ней деревне. Мобильной 
связи не было, спросить 
не могли. Только через 
три дня выяснилось, 
что отец не забирал 
малышку. Вызвали по-
лицию, спасателей. На 
девятый день поисков в 
деревню прибежал ще-
нок - мокрый, худой. По 

его следу пустили слу-
жебную собаку. Она и 
вывела на Карину, пря-
тавшуюся в густых за-
рослях. Девочка очень 
исхудала, была напугана 
и плакала. В тайге она 
провела 12 дней. Когда 
было очень страшно и 
холодно, она ложилась 
и обнимала его.

А вскоре у здания 
аэропорта в Якутске 
появилась бронзовая 
скульптура «Девочка 
с собакой». В честь 
стойкости Карины и ее 
верного четвероногого 
друга Найды.

Подробнее 
об этой истории - 

на KP.RU.

А ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ 

Щенок не дал четырехлетней 
девочке замерзнуть

Светлану Останину нашли спустя сутки в холодном лесу, 
все это время ее поддерживала овчарка по кличке Райна.
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Юлия СТАЛИНА
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Такое, как признаются врачи, 
происходит один раз на 200 мил-
лионов родов: в Петербурге на 
свет появились не просто трой-
няшки, а «тройные» близнецы 
(тройняшки могут быть не по-
хожи друг на друга, а идентич-
ные близнецы всегда на «одно 
лицо». - Ред.).

Раньше о таком медики читали 
только в учебниках. Уникальный 
случай произошел в роддоме № 
10 Северной столицы. Счастли-
выми родителями стали 28-лет-
няя Юлия и 36-летний Семен 
Лебедевы. Для них это первые 
роды.

Как вспоминает мама девочек, 
на плановом УЗИ в 11 недель 
врач неожиданно объявил: «Го-
товьтесь, у вас двойня, а может, 
и больше…»

- После этих слов я была в лег-
ком шоке, - признается Юлия. - 
Вышла из кабинета и мужу со-
общила, что у нас будет тройня. 
Он тоже не мог поверить в это.

На  протяжении всей бере-
менности Юлия была под при-
стальным наблюдением медиков, 
несколько раз ложилась на со-
хранение. На сроке 8,5 месяца 
врачи решили проводить кеса-
рево сечение, как и положено в 
таких случаях. К этому времени 
девочки уже успели сформиро-

ваться и могли появиться на свет 
здоровыми. Так и произошло: 
15 ноября две из них родились 
весом 1,6 кг, одна - 2 кг.

Выписать тройняшек врачи 
пока не решились. Чтобы детки 
окрепли и набрали вес, их отпра-
вили в стационар. Целый месяц 
они будут находиться в инкуба-
торе. Маму поселят с ними же, 
только в соседнюю палату. А по-
сле малышки поедут уже домой 
с родителями.

- Это второй этап выхаживания. 
Обычно такие недоношенные дет-
ки имеют риски сердечных пато-
логий. Наши девочки здоровы, но 
требуют дополнительного обсле-
дования, - говорит руководитель 
реанимационно-консультативного 
блока Первой городской больни-
цы Артем Минаков.

Юлия и Семен с нетерпением 
ждут дня, когда они будут все 
вместе.

- Тройня для нас неожидан-

ность. Но будем постепенно при-
выкать. Мы живем за городом с 
моими родителями. Они и будут 
помогать нянчиться,  - говорит 
отец тройни.

- В роду и у меня, и у мужа бы-
ли близнецы, но не тройни, - до-
бавляет Юлия. И признается: - Я 
пока не отличаю малышек. Они 
такие одинаковые, но, думаю, 
привыкнем. Зато у нас не было 
проблем с выбором имен. Одну 
дочку мы назвали Мирославой, 
как решили совместно, не зная 
о тройне, второй дала имя я, хо-
тела всегда Этну, третьей - муж. 
Он хотел Агнию. Удобно, все до-
вольны!
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Юля и Семен 
в одночасье 

стали 
многодетными 
родителями.

КОММЕНТАРИЙ 
СПЕЦИАЛИСТА

«Случай 
из учебника»

- Подобное происходит крайне 
редко, когда у одной мамы малы-
ши развиваются от одной плацен-
ты. В народе их называют однояй-
цовыми. В мире такое случается 
один раз на 200 миллионов. В Пе-
тербурге на памяти врачей такое 
вообще впервые, - прокомменти-
ровал главный врач петербургско-
го роддома № 10 Лада Иванова.

Трое из ларца 
одинаковых с лица!

Малыши 
пока лежат 
в разных 
боксах.

 ■ С ПРИБАВЛЕНИЕМ!
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Почему политическая 
верхушка планеты 
так долго живет. 

Весной прошлого года 
в Англии ушел из жизни 
принц-консорт Филипп, пару 
месяцев не дотянув до веко-
вого юбилея. Осенью нынеш-
него умерла его жена, коро-
лева Елизавета II. В возрасте 
96 лет! Оба до последнего 
дня сохраняли бодрость, 
выполняя непростые 
государственные обя-
занности.

А многие их ро-
весники до сих пор 
в добром здравии 
и продолжают влиять 
на мировую полити-
ку. Миллиардер-филан-
троп Джордж Сорос в свои 
92 до сих пор пытается устра-
ивать «цветные революции» 
в незападных странах. Его 
старшему товарищу, экс-
госсекретарю США Генри 
Киссинджеру, уже 99 - и он 
все так же срывает овации, 
рассуждая на международных 
форумах о геополитике.

На фоне сих патриархов хо-
зяин Белого дома Джо Байден 
(79) или спикер палаты пред-
ставителей Нэнси Пелоси (82) 
кажутся бодрыми и полными 
сил подростками. Которым 
еще править и править - тот 
же Байден, уже ставший са-
мым великовозрастным пре-
зидентом в истории США, 
подумывает пойти на второй 
срок…

Так почему же представи-
тели западной элиты живут 
(и пребывают во власти) так 
долго? Объяснения есть раз-
ные - от банальных до кон-
спирологических.

ВЕРСИЯ № 1  
РАЦИОНАЛЬНАЯ

Советский Союз издева-
тельски называли «геронто-
кратией», но по сравнению 
с нынешним «атлантическим 
обкомом» бывшие хозяева 
красного Кремля кажутся 
детьми. Возьмем лидеров 
СССР от Сталина до Чернен-
ко, заставших лучшую в ми-
ре систему советской меди-
цины. Их средний возраст 
на момент смерти - 73,5 года.

Совпадение: ровно такой 
же была ожидаемая продол-
жительность жизни в США 
на 1980 год. И пока Россия 
с трудом выживала в девяно-
стые, а потом столь же му-
чительно возвращалась 
на утраченные позиции,  
американцы лишь улучша-
ли свои показатели. В 2019-м, 
последнем докоронавирус-
ном году, ожидаемая продол-
жительность жизни в Штатах 
составляла уже 79 лет.

Но в эту цифру механи-
чески сбили «каждой твари 
по паре»: и обитателей чер-
ных гетто, и финансистов 
с Уолл-стрит. А вот если 
посмотреть более сложную 
статистику, то в столичном 

округе Колумбия средняя 
продолжительность жизни 
25% самых богатых - уже 
88 лет. Ровно на 10 лет боль-
ше, чем у 25% самых бедных. 
И, как вы догадываетесь, пер-
вые - это те самые белые ари-
стократы наподобие Байде-
на, или его оппонента Трампа 
(76), или Хиллари Клинтон 
(75), или Берни Сандерса (81). 
Все они участвовали в недав-
них президентских выборах 
и намекают, что готовы еще.

Вновь статистика. Если 
отбросить многочисленных 
мигрантов (которые хоть 
и сотнями тысяч едут в США 
каждый год, но в Белый дом 
вряд ли попадут), то наибо-
лее многочисленное поколе-
ние, - это люди за 50 - 60 лет. 
Их именуют «беби-бумеры»: 
родившиеся после Второй 
мировой войны, в те самые 
времена, которые считаются 
«золотым веком США».

То же самое и в боль-
шинстве других стран «зо-
лотого миллиарда». Если 
не брать в расчет мигран-
тов, то «половозрастная 
пирамида» Запада - уже 
давно не пирамида. И ког-
да самое многочислен-
ное поколение - старики, 
то кому будет принадлежать 
власть - понятно.

ВЕРСИЯ № 2  
КОНСПИРОЛОГИЧЕСКАЯ

У сверхбогатых есть тайны, 
которые лучше не знать. Та-
кие как частные острова 
для «закрытых вечеринок». 
(Привет сутенеру Джеффри 
Эпштейну, который дру-
жил со сливками общества, 
вплоть до четы Клинтон или 
британского принца Эндрю, 
одновременно организуя 

секс-оргии для состоятель-
ных клиентов; а когда воз-

никла угроза, что их имена 
могут прозвучать вслух,  
Эпштейн загадочно 
умер в тюрьме.)

Или еще более мрач-
ный секрет - специфи-
ческие способы прод-
ления жизни. В 1990-е 

Запад разрушил цвету-
щую Югославию, точно 

так же, как сейчас он раз-
рушает Украину. И в одном 
из самых нестабильных ре-
гионов Балкан, Косово, дол-
гие годы орудовали банды 
черных трансплантологов. 
Их жертвами становились 
сербские военнопленные, 
а иногда и просто подрост-
ки, которых нищие родители 
в буквальном смысле «про-
давали за почку».

Провести операцию 
по изъятию органа (особен-
но если задача непременно 
сохранить жизнь донора 
не ставится) можно даже 
в полевых условиях. Затем 
биоматериал на частном са-
молете переправляется в ка-
кую-нибудь элитную кли-
нику в стране первого мира 
и вживляется больному. Та-
кому, который готов запла-
тить сотни тысяч долларов. 
И может даже не знать, от-
куда пришел дефицитный 
орган. Ведь почка или рого-
вица - это не автозапчасть, 
на рынке не купишь, а жить-
то хочется…

Это кажется вам лютой 
конспирологией? Просто 
заголовки газет из прошло-
го десятилетия: «Установле-
но, что за 2009 - 2010 годы 
в некоей клинике в Пришти-
не (столице Косово) имело 
место не менее 20 случаев 
незаконной транспланто-
логии… Клиентами были со-
стоятельные люди из США, 
Германии, Канады… В до-
кладе ОБСЕ говорится, что 
трансплантологами являлись 
врачи из киевского институ-
та хирургии…» (Все логично, 
Украина - такая же колония 
США, как и Косово, прямо-
таки видна рука мастера. - 
Ред.)

Разумеется, мы не утверж-
даем, что условный Сорос 
пользуется подобными услу-
гами. Но такой черный ры-
нок на Западе действительно 
есть, как есть и представите-
ли элит, готовые отдать все, 
чтобы прожить подольше. 
Тем более что решения, «ка-
кие малые страны разрушить 
войной», принимают имен-

но эти люди…

ВЕРСИЯ № 3  
НАУЧНАЯ 

- К услугам сверхбогатых 
сегодня - самые широкие 
возможности омоложения, - 
рассказывает в беседе с «Ком-
сомолкой» кандидат психо-
логических наук Александр 
Невеев. - Но есть и другой 
аспект. Не следует забывать 
о том, что активность мозга 
напрямую влияет на качество 
жизни. Известно, что люди, 
которые до старости «утруж-
дают» себя высшей нервной 
деятельностью, дольше сохра-
няются, в том числе и физиче-
ски. Ибо для того, чтобы под-
держивать тело в нормальном 
состоянии, необходимо, что-
бы и разум был в нормальном 
состоянии.

Эксперт приводит много-
численные примеры такого 
рода: Лев Толстой в 60 лет на-
чал учить древнегреческий 
и древнееврейский, дабы 
прочитать Библию в ориги-
нале. Или Уинстон Черчилль, 
работавший с документами 
даже на девятом десятке. Оба 
отличались завидным долго-
летием…

- А теперь вопрос: чем за-
няты представители элиты? 
Чтобы остаться в обойме, 
они постоянно ведут страте-
гический анализ, пытаются 
просчитать действия против-
ников. Я думаю, активность 
их мозга сопоставима с ак-
тивностью мозга шахматных 
гроссмейстеров (кстати, мно-
гие мастера этого вида спорта 
живут подолгу - например, ле-
гендарному Борису Спасскому 
уже 85), - продолжает Невеев.

- Далее, - подчеркивает экс-
перт, - у элит есть мотивация: 
они боятся потерять то, чем 
обладают, и поэтому постоян-
но погружены в интенсивную 
интеллектуальную деятель-
ность. Хотя нельзя забывать 
и о плотском: если ты в любой 
точке мира можешь пить све-
жевыжатые соки и при необ-
ходимости пересаживать себе 
органы, то точно проживешь 
больше, чем какой-нибудь 
безработный из загибающих-
ся городков «ржавого пояса» 
США.

Тайны мировой закулисы

Миром правят 
древние старцы
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Имя  Страна Возраст Год прихода 
и должность   к власти
1. Президент Поль Бийя Камерун 89 лет 1982
2. Президент Махмуд Аббас Палестина 86 лет 2005
3. Король Салман Саудовская Аравия 86 лет 2015
4. Папа Франциск Ватикан 85 лет 2013
5. Король Харальд V Норвегия 85 лет 1991
6. Генерал-губернатор  Багамские  85 лет 2019
     Корнелиус Смит острова
7. Эмир Наваф ас-Сабах Кувейт 85 лет 2020
8. Аятолла Али Хаменеи Иран 83 года 1989
9. Королева Маргрете II Дания 82 года 1972
10. Президент Майкл Хиггинс Ирландия 81 год 2011

КОНКРЕТНО
10 ЛИДЕРОВ 
ГОСУДАРСТВ СТАРШЕ 80 ЛЕТ
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Миллиардера Джорджа 
Сороса (92 года) 

называют главным 
спонсором «цветных 
революций» по всему 

миру. А «Фонд 
Сороса» агрессивно 

вербует по всему 
миру сторонников 

американоцентричного 
порядка.
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Пик карьеры 
Генри Киссинджера 
(98 лет) пришелся 

на семидесятые годы, 
когда он возглавлял 
госдеп США. Немало 

сил он посвятил борьбе 
с «советской угрозой». 
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Папа Римский Франциск 
(85 лет) не только глава 
католической церкви, 

но один из главных 
переговорщиков мира. 
Он не раз предлагал 
себя как посредника 

для заключения 
договора между 

Россией и Украиной. 

Читайте на сайте 
«Украинский посол 
в Берлине начал 
хамить с порога»

Россия
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Вишенка на тор-
те  - еще одна Галя 
(их тоже будет мно-
го) из «Иронии судь-
бы...». На этот раз в 
исполнении большой 
театральной актрисы 
Ольги Бузовой.

Больше 
кадров 
из «СамоИронии судьбы» - 
на сайте

Ипполит Бедросович 
меняет профессию
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Образ разлучницы Нади отда-
ли звезде КВН и шоу «Однажды 
в России» Ольге Картунковой 
(вверху). Наверняка Барбара 
Брыльска удивится, когда увидит 
свою столь неожиданную копию.

Константин ГЛЫБА

Кто-то назовет 
это глумлением над 
классикой, кто-то 
посчитает постмо-
дерном, кто-то бу-
дет кататься по полу 
от смеха, а кто-то просто 
растерянно разведет рука-
ми. Так или иначе, очеред-
ная новая версия бессмерт-
ной рязановской комедии 
«Ирония судьбы, или С 
легким паром!» готова. Да, 
в последнее время карти-
ну так затерли в эфире, что 
ни с чем, кроме оливье и 
шампанского, она уже и не 
ассоциируется (что не от-
меняет ее величия). Поэто-
му специалисты по юмору с 
канала ТНТ и решили осве-
жить киношлягер, добавив 
в нее отсылки ко множе-
ству классических картин 
и хитовых сериалов - от 
«Карнавальной ночи» и 
«Ивана Васильевича...» до 
«Игры в кальмара». Как го-
ворил товарищ Новосель-
цев в таких случаях: «Уси-
лить хочется». Что из этого 
вышло - судить зрителю. 
Премьера комедии запла-
нирована на Новый год, ну 
а мы пока публикуем кадры 
из амбициозного проекта 
«СамоИрония судьбы» и 
предлагаем сравнить их с 
оригиналом.

Киркоров, 
Мартиросян 

и Бузова 
разыграют сцены 
из классических 

советских фильмов 
в новогоднем шоу 

«СамоИрония 
судьбы».

Не обойдется 
и без Ипполита, 
в роли мы все 
помним Юрия 
Яковлева,  - за 
образ ревнивого 
жениха отвечает 
Филипп Кирко-
ров. Будет и сце-
на в ванной.

А вот Жень Лукашиных в новом проекте 
обещают несколько десятков. Для пущей 
самоиронии! Непутевого героя комедии, 
помимо прочих, сыграют Павел Воля (в 
кадре слева), Тимур Батрутдинов, Ан-
дрей Гайдулян (в центре) и другие знаме-
нитости. Сходство достигается при помо-
щи нехитрых приемов - парика и свитера. 
Клонов Гали (ее в оригинале играла Ольга 
Науменко) изобразят Ляйсан Утяшева 
(слева) и Валентина Рубцова.

Новый экскурс в 
мир Гайдая. Просить 
Кемскую волость у 
Ивана Грозного до-
верили Павлу Воле. 
Художники сделали 
шоумена максималь-
но похожим на Сер-
гея Филиппова, 
сыгравшего в «Ива-
не Васильевиче...» 
шведского посла.

Еще один творческий 
привет Гайдаю - скопиро-
ванная из «Ивана Васи-
льевича...» сцена с обо-
краденным дантистом 
Шпаком и милицейской 
собакой. Гарик Марти-
росян в парике попро-
бует составить конкурен-
цию Владимиру Этушу.

Сцена с обедом Ивана 
Грозного на кухне инжене-
ра Тимофеева (Александр 
Демьяненко) взята из 
«Ивана Васильевича...». 
Русского царя сыграл Аза-
мат Мусагалиев, Шури-
ка - актер шоу «Однажды в 
России» Денис Дорохов.
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Окончание. Начало < стр. 1.

ПРОДАВЕЦ ПИСЕМ 
ДЕДУ МОРОЗУ
от 30 000 руб/месяц

Казалось бы, как можно продать 
новогодние письма? Ведь ребятня 
искренне и безвозмездно строчит их 
Дедушке каждый декабрь. Но празд-
ничные агентства зарабатывают и 
«на святом» - предлагают садикам 
закупить у них особые бланки для 
письма с желаниями. К детям, ко-
торые напишут весточку на таком 
бланке, придет волшебник и при-
несет подарок. То есть это замаски-
рованная услуга поздравления Деда 
Мороза. А продавец писем - по сути 
менеджер, который должен очаро-
вать родителей и воспитательниц 
и убедить закупить поздравление 
именно у их компании.

ДИРЕКТОР 
КАТКА
45 000 руб/месяц

Звучит солидно, а по факту будете 
трамбовать снег и заливать каток для 
ребятни на территории московских 
школ. Работенка не пыльная (хотя 
бы потому что зима), но ответствен-
ная. График в вакансии не указан. 
Но когда каток готов, надо время 
от времени приходить и ухаживать 
за льдом.

ИЗГОТОВИТЕЛЬ 
ВЫТЫНАНОК
2000 руб/за заказ

Вытынанка - это искусно выре-
занные ножницами поделки из бу-
маги, которыми украшают окна и 
зеркала. Например, снежинки. Но 
мастера могут, сложив лист А4, в 
пару чиков ножницами изобразить 
вам терем Деда Мороза со струящей-
ся струйкой дыма. Подобные укра-

шения имеют своих поклонников 
в Москве. Сами их делать люди не 
умеют, но почему-то хотят именно 
так декорировать дом к праздникам. 
На сайтах с предложениями работы 
встречаются десятки подобных зада-
ний: сделать вытынанки и разукра-
сить окна белой краской. Чтобы как 
в детстве, как в садике...

АДМИНИСТРАТОР 
САУНЫ
3000 руб/смена

Сауна в Бибиреве ищет себе адми-
нистратора строго без опыта работы 
на новогодние праздники. Объясня-

ют это тем, что опытные халтурят и 
- того хуже - подворовывают. Спрос 
на сауну сейчас высокий: кому ко-
сточки погреть, кому торжество от-
гулять. Администратору обещают, 
что все будет «строго без интима». 
Расслабиться на работе не выйдет: 
постоянно придется встречать гостей 
и делать уборку после компаний.

Подготовил 
Андрей АБРАМОВ.

 ■ СТРЕЛЫ АМУРА

Анна ПАШАГИНА
(«КП» - Новосибирск»)

Сибирячка вышла 
замуж за парня, 
с которым ее в два года 
сфотографировали 
на новогоднем утреннике.

История 18-летней Анастасии и 21-лет-
него Константина Ефимовых началась 
в новогодние праздники. На фотокар-
точке, сделанной больше больше 16 лет 
назад, Дед Мороз держит за руки двух 
не знакомых друг с другом детей - маль-
чика и девочку. Как позже окажется, 
будущих мужа и жену...

В следующий раз Анастасия и Кон-
стантин встретились на Новый, 2021 год 
в гостях у друзей.

- Мы сидели с Костей напротив и не 
сводили друг с друга глаз. Разгово-
рились - выяснилось, что мы учились 
в одной и той же школе. Но почему-то 
не замечали друг друга, видимо, из-за 
разницы в возрасте: Костя старше меня 
на три года. А тут, на вечеринке у дру-
зей, между нами промелькнула искра. 
После Нового года мы сходили в кино 

и больше не расставались, - рассказы-
вает Анастасия Ефимова.

Парень, который учится в военном 
училище, быстро перешел в наступле-
ние. И сделал предложение выпускнице 
колледжа в первую же годовщину от-
ношений. Сказал: «Учебу закончишь - 
сыграем свадьбу».

- Предложение было очень романтич-
ным. 7 января 2022 года Костя куда-
то меня повез. Оказалось, он заказал 
самолет, чтобы полетать над ночным 
городом. Взлетели. Поворачиваю го-
лову, а Костя сидит с кольцом в руке. 
Я была тронута, - вспоминает девушка.

После ребята поехали к родителям На-
сти, чтобы сообщить им новость. Дома 
сели смотреть фотографии из альбома. 
И нашли снимок 2006 года, на котором 
Дед Мороз одной рукой держит двух-
летнюю Настю, а другой - мальчика лет 
пяти. Константин удивился: «Это же я!»

- А мы там одеты даже не в костюмы, - 
продолжает Настя.  - Костя - в теплой 
одежде, я - в джинсах. Меня на эту елку 
в местном доме культуры привела ба-
бушка, а его - мама. И нас тогда сфото-
графировали. Теперь мы всем говорим, 
что нас свел Дед Мороз. А муж шутит, 
что я его с детства приворожила.

Настя и Костя поженились этим ле-
том, в июле. Но Новый год для них те-
перь особенный праздник.

П
ре

до
ст

ав
ле

но
 

А
на

ст
ас

ие
й 

Еф
им

ов
ой

Маленьких Настю и Костю случайно 
сфотографировали вместе в 2006 году.
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«Нас свел 
Дед Мороз!»

Ав
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о

Одна из вакансий на сайте 
бесплатных объявлений. 
Про транспорт ведунья 

ничего не пишет. Видимо, 
прилетит на метле. 

До Нового 
года осталось 

32 дня

■ НА ЗАМЕТКУ

Паковать 
конфеты, 
проводить 

банкеты...
Кого чаще ищут 
и сколько платят.

В конце осени начинают набирать 
персонал кондитерские производства и 
склады - требуются дополнительные рабо-
чие руки для фасовки и сборки сладких 
подарков. Во временных помощниках 
нуждаются предприятия по выпуску кор-
поративных сувениров, полиграфической 
продукции, елочных украшений.

Увеличивается число объявлений о 
найме продавцов пиротехники и другой 
праздничной атрибутики, для работы на 
новогодних ярмарках и в отделах по упа-
ковке подарков. Общепит приглашает 
на подработку официантов. К середине 
декабря повысится спрос на курьеров, 
работников торгового зала, мерчендай-
зеров (занимается раскладкой товара 
на полки).

Сейчас есть вакансии на декабрь с 
такой зарплатой:

• Кассир в гипермаркет (40 часов 
в неделю) - от 48 000 руб/месяц.

• Продавец-консультант в мага-
зин пиротехники (график 2/2)  - до 
100 000  руб/месяц.

• Официант на новогодние банке-
ты в подмосковный отель - 4000 руб/
смена плюс питание и транспорт.

• Упаковщик новогодних подарков 
в магазин косметики - 2500 руб/смена.

• Водитель с личным грузовым 
авто для развозки кондитерских из-
делий по торговым точкам (с утра до 
обеда) - 5000 руб/смена.

• Дед Мороз и Снегурочка на весь 
день 31 декабря - 20 000 рублей каж-
дому.

По данным Авито Работа.

Праздник не за горами

Чтоб ты вырезал снежинки 
за одну зарплату!

Россия
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Вы что, хотите как 
в 90-е?

- А можно?..
�  �  �

Дед Мороз вы-
нужден был согла-
ситься с диагнозом 
«болезнь Альцгей-
мера», так и не 
вспомнив, где его 
дочка и откуда у 
него внучка.

�  �  �
Каннибалы заваривают 

зеленый чай из вегетари-
анцев.

�  �  �
- Доктор, у меня ухуд-

шилось зрение, вдаль 
стал хуже видеть.

- Та-а-ак, подойдите к 
окну и посмотрите, что 
вы видите?

- Я вижу солнце.
- Ну и куда уж дальше-

то?!
�  �  �

- У моей бабушки до сих 
пор лежит Евангелие 1804 
года издания.

- Наверное, еще на древ-
них пятидюймовых диске-
тах?

�  �  �
Интернет реально по-

могает в жизни! Столько 
служб доставок, столь-
ко курьеров, что даже 
самый ревнивый муж не 
разберется, кто только 
что вышел из квартиры.

�  �  �
- Страдаю без тебя...
- Я еще никуда не ушел.
- Так иди, ты мешаешь 

мне страдать!

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Екатерина 
СВЯТКИНА, 

Самара:
- Проживаю в Самаре, 

активно занимаюсь 
спортом, тренер 
по баскетболу, 
руководитель 

юнармейского отряда 
«Факел», солистка 
ансамбля русской 

и мордовской песни 
«Вияна». Живя 

в многонациональном 
обществе, 

мы должны 
чтить и уважать 

традиции и обычаи 
других наций, 

но и не забывать 
о своих. Целостность 

и сила любого 
народа заключаются 

в уважении 
и сохранении своих 
корней и традиций, 
обычаев и образа 

жизни. 

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Хочу обратить 
внимание на то, 
как изобильны 

отделка и вышивка 
в мордовском 
национальном 

костюме. Тонкая 
ручная работа 
и множество 
символичных 

деталей, смысл 
и послания которых 
так увлекательно 

изучать.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Секс-символ Голливуда, вос-
ставший после полугодово-
го паралича. 8. Что выпада-
ет, но фигурально? 9. Какая 
гора может растаять? 10. 
Фредди Меркьюри в Queen. 
12. «Вклад картошки» в 
стирку белья. 15. Третий 
месяц второго квартала. 
16. Светится от святости. 
17. Кто порезвиться любит? 
20. «Зацепка» для сена. 21. 
Фраза со знаком качества. 
23. Пиво у древних египтян. 
24. Соболиный материал. 
26. Географ с именным 
островом в составе Север-
ной Земли. 27. Прядь муж-
ского рода. 28. Кличка пу-
деля Артура Шопенгауэра, 
с которым он часто беседо-
вал за обедом. 29. Дуэт с 
бардовскими песнями. 30. 
«Наглое посягательство на 
права черных». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Триллер с призраками». 
2. Ручка для мебели. 3. Ка-
кой город слывет «Сердцем 
белорусского Полесья»? 5. 
Какой певице посвящен 
документальный фильм 
«Эми», удостоенный премии 
«Оскар»? 6. Звезда мировой 
эстрады, состоящая заму-
жем за иллюзионистом. 7. 
Герой фантастического бое-
вика «Стражи Галактики» но-
сит прозвище Звездный ... 
11. Драматичность на пике. 
13. Поэт задушевного пла-
на. 14. Стартовая площадка 
бездны. 18. Русский летчик, 
полный георгиевский кава-
лер. 19. Что повышают во 
время пьянки? 20. ПМЖ 
Ромео с Джульеттой. 22. 
Занять свободное ... 25. 
Крупнейший из найденных 
на Земле метеоритов. 27. 
«Ход» для несуна.
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ночью днем
Калининград  0… +1  -2… +1

Советск  -1… 0  -4… -2

Балтийск  +2… +3  +1… +2
Правдинск  0… +1  -2… +1
Светлогорск  +2 +3  +1… +2

• Прогноз погоды на завтра,
1 декабря.

Давление - 772 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 75 (норма 75)
Ветер - восточный,
слабый, 3-4 м/с

Восход - 8.37
Закат - 16.16

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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СК: Калининградец пытался 
приготовить завтрак на Вечном огне

Как траулеры-катамараны 
из Калининграда моря покоряли
Читайте на > странице 

приготовить завтрак на Вечном огне из Калининграда моря покоряли

ХРОНИКА 
КОРОНАВИРУСА

ВЫЯВЛЕНО 34 (-8)
ВЫЗДОРОВЕЛИ 37 (-4) 

за сутки прирост за сутки
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Вера ГРИНВИЧ

Вся необходимая 
помощь была 
оказана в детской 
областной больнице.

Инцидент произошел в 
Калининграде вечером 15 
ноября. Что предшествова-
ло ранению, в экстренных 
службах пока не сообща-
лось, а вот подробности 
именно спасения пациента 
рассказали в региональном 
минздраве.

Известно, что в день про-
исшествия бригада скорой 
медицинской помощи не-
замедлительно доставила 
17-летнего по-
страдавшего в 
реанимационное 
отделение дет-
ской област-
ной больни-
цы. Юноша 
был в тяже-
лом состо-
янии, без 
сознания.

Как рас-
сказал заме-
ститель глав-
ного врача 
лечебного уч-
реждения по медицинской 
части Геннадий Петров, при 
детальном обследовании 
пациента была обнаруже-
на открытая проникаю-
щая колото-резаная рана 
брюшной полости с по-
вреждением тонкой кишки 
и полой вены и серьезным 
кровотечением.

РЕДКОЕ КРОВОТЕЧЕНИЕ
Подростка экстренно 

прооперировали. Хирур-
гические манипуляции 
выполнялись в экстре-
мальных условиях муль-
тидисциплинарной брига-
дой дежуривших в тот вечер 
детских хирургов Владимира 
Вельможного и Елены Ры-
тенко, а также анестезиоло-
га-реаниматолога Алексея 

Вотчеля. 
П о м и -
мо это-
го, был 

п р и г л а -
шен за-

ведующий 
отделением 
сосудистой 

хирургии областной клини-
ческой больницы Алексей 
Шатравка. В общей слож-
ности в спасении пациента 
участвовали десять специ-
алистов - врачей и предста-
вителей среднего медицин-
ского звена.

- Кровотечение было 
не только достаточно тя-
желым, но и редко встре-
чающимся, - пояснил 
Геннадий Петров. - По ста-
тистике, примерно 50 про-
центов пациентов с таким 
кровотечением умирает на 
месте, а 35 процентов по-
гибает в лечебных учрежде-
ниях после транспортиров-
ки. Но в нашей ситуации 
благодаря специалистам 
мы справились. Удалось 
найти и локализовать по-

вреждение, зашить вену и 
спасти пациента.

«ПРОСНУЛСЯ ВЕСЬ 
В ТРУБКАХ»

Помимо этого, пациен-
ту провели переливание 10 
литров компонентов крови 
и инфузионных растворов.

- Я попал сюда с сильным 
кровотечением, был без со-
знания, врачи спасли меня, 
и это замечательно, - делит-
ся впечатлением от пребы-
вания в больнице постра-
давший. - Проснулся весь 
в трубках. После операции 
чувствовал себя неважно, 
ходил по стенке. Постепен-
но восстановился и соби-
раюсь восстанавливаться 
дальше. Сейчас чувствую 
себя нормально.

После выписки врачи 
будут следить за состояни-
ем пациента, так как по-
сле такой травмы высока 
вероятность тяжелых ос-
ложнений. Для этого будет 
проведена терапия, которая 
предотвращает образование 
тромбов.

Также заместитель глав-
ного врача добавил, что с 
подобными кровотечени-
ями пациенты в детскую 
областную больницу ино-
гда поступают, но с таки-
ми ранениями - большая 
редкость.

В понедельник, 28 но-
ября, юноша выписан из 
больницы.

Виктор СЕРГЕЕВ

Второй месяц подряд растет 
спрос на тех, кто за рулем.

В Калининградской области открыто 
более 300 вакансий водителей. В целом за 
последний месяц спрос на водителей в ре-
гионе вырос на 6 процентов по сравнению 
с началом осени. Об этом говорится в ис-
следовании компании hh.ru Северо-Запад.

- В трети вакансий для водителей пред-
лагается работа вахтой. В данном слу-
чае многие региональные компании за-
ходят на местный рынок труда и ищут 
водителей из Калининградской области, 
предлагая переезд или временное раз-
мещение в своих регионах. Такая кросс-
региональная конкуренция за транспор-
тников не может не влиять на местный 
рынок труда, который и так испытывает 
достаточно серьезный дефицит кадров. 
Для примера, на одну вакансию водителя 
в Калининградской области сейчас при-
ходится в среднем 4,6 активных резюме, 
что говорит о нехватке кандидатов для 
стабильной работы местного бизнеса, - 
рассказала руководитель пресс-службы 
hh.ru Северо-Запад Мария Бузунова.

Средняя заработная плата, которую 
предлагали водителям в Калининградской 
области за последний месяц, состави-
ла 55 000 рублей, что на 5 000 рублей 
больше, чем октябре.

Регионы ищут 
водителей у нас

 ■ РЫНОК ТРУДА

смотрите на нашем сайте

 ■ КОНКУРС 

Имя нового главы 
администрации Калининграда 
объявят 1 декабря
Александр КАТЕРУША

Во вторник, 29 ноября, прошло 
заседание комиссии, которая рас-
смотрела кандидатов на должность 
главы администрации города. К вы-
борам допустили двух кандидатов: 
Елену Дятлову и депутата Алексея 
Сагайдака. Они представили про-
грамму развития города.

- У нас состоялся отбор канди-
датов на должность главы админи-

страции. Оба кандидата представили 
свои программы развития города на 
ближайшее время. Были и вопросы у 
членов конкурсной комиссии, - рас-
сказал после мероприятия глава Ка-
лининграда Евгений Любивый.

Он отметил, что решением ко-
миссии оба кандидата допущены 
к тайному голосованию, которое 
состоится 1 декабря. Тогда же 
объявят имя нового главы адми-
нистрации.

Предлагаемая зарплата - 
55 тысяч рублей.
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Юноша выписан из больницы, но медики 
продолжают наблюдать за его состоянием.

Врачи спасли 
подростка с тяжелым 
ножевым ранением

dob.infomed39.ru

Геннадий Петров.
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Александр КАТЕРУША

Разбираемся в ДТП, 
в результате которого 
водитель на «Лексусе» проехал 
по человеку и скрылся.

Трагедия произошла в ночь на суб-
боту, 26 ноября, на Ленинском про-
спекте. Недалеко от торгового центра 
«Плаза» 41-летний велосипедист упал 
на проезжую часть, после чего его 
переехал внедорожник «Лексус». В 
результате ДТП мужчина скончался 
на месте. Водитель скрылся.

Погибшим оказался калининградец 
Сергей Кардаш. У него остался сын.

«ТОЧНО КТО-ТО ИЗ НАШИХ»
Сергей был активным велосипе-

дистом в Калининграде, состоял во 
многих городских велосообществах, 
участвовал в соревнованиях и заездах 
на длинные дистанции, его многие 
знали. Об этом «Комсомолке» расска-
зал друг погибшего Дмитрий, кото-
рый также занимается велоспортом.

- О том, что сбили велосипедиста, 
я узнал из новостей. Подумал, точно 
кто-то из наших. Потом начал анали-
зировать… Смотрю, Сережи в сети 
давно не было, я знал, что он должен 
был как раз ехать в сторону Балтрай-
она, где жил у друга, да и телефон у 
него был недоступен. Вскоре мы вы-
яснили, что это Сережа погиб, - рас-
сказывает Дмитрий. - У нас в Кали-
нинграде несколько велосообществ, 
своя тусовка, мы все друг друга знаем, 
встречаемся. И Сережа везде активно 
участвовал. Мы знакомы 10 лет, на 
велосипедах и познакомились!

По словам Дмитрия, Сергей был че-
ловеком добрым и очень отзывчивым:

- Он всем все время помогал. Ре-
монтировал велосипеды, никому ни-
когда не отказывал. Был мастером 
на все руки. И делал безвозмездно. 
Преданный друг был...

Товарищи вспоминают Сергея 
только добрыми словами. И не хо-
тят говорить о нем в прошедшем вре-
мени.

МОГ ЛИ ОН ВЫПИТЬ?
Как это обычно бывает, в коммен-

тариях под новостью горожане нача-
ли гадать, а не был ли велосипедист 
пьян.

- Сережа если и ехал куда-то выпи-
вать, то ехал без велосипеда. На видео 
видно, что он едет и оборачивается, 
смотрит по сторонам. Пьяный бы се-
бя так вести не стал… Нет, Сережу я 
знаю. Он лучше бы вызвал такси, чем 
сел за руль нетрезвый. Однозначно 
нет! А вот то, что он был гипертони-
ком, - да. У него были проблемы со 
здоровьем. Может быть, его давление 
бабахнуло в этот момент, и он упал в 
обморок.

По словам Дмитрия, у Сергея рань-
ше случались приступы даже во время 
велосипедных заездов.

- Да, было пару раз, ловил его… У 
него зрение плохое, голова кружи-
лась. Едем, а он: «Ой, мне плохо». Я 
ему: «Останавливайся, передохни». Я 
говорил, чтобы к врачу сходил, а он: 
«Пройдет, у меня было так», - рас-
сказывает «Комсомолке» Дмитрий.

Несмотря на некоторые проблемы 
со здоровьем, Сергей, по словам Дми-
трия, был спортивным парнем: уча-
ствовал в бреветах (заездах на длин-
ные расстояния), проезжал по 1000 
километров в прошлом году, у него 
много медалей, дипломов.

ДРУЗЬЯ ХОТЯТ НАКАЗАТЬ 
ВИНОВНОГО

«Простой, настоящий, искренний 
парень, всегда так вежливо обходился 
с девушками… Прекрасно его помню, 
хороший парень, жить и жить… На-
деюсь, дело не замнут, мы не позво-
лим просто!» - пишут о погибшем на 
велосипедном форуме. Подтверждает 
это и Дмитрий.

- Мы будем поднимать обществен-
ность, писать коллективное заявле-
ние. Нас, велосипедистов-активи-
стов, больше тысячи человек. Нас 
много, и многие его знали, - говорит 
Дмитрий.

Есть в этом деле некоторые момен-
ты, которые у друзей вызывают во-
просы.

- Сергея сбили в ночь на субботу, 
26 ноября. А видео начали выставлять 
только 28 ноября. Хотя мы просили, 
чтобы видео дали хотя бы нам. А за-
писи не было. Все, что мы имели сна-
чала, - только ролики от очевидцев, 
- рассказывает Дмитрий.

Жуткое ДТП попало в объективы 
камер «Безопасного города». В по-
недельник, 28 ноября, региональная 
ГИБДД опубликовала ролик, на кото-
ром видно, как автомобиль наезжает 
на лежащего на дороге велосипедиста.

- Обсуждение было бы другое, если 
бы этот «Лексус» его ударил, остано-
вился бы, вызвал скорую. А то, что он 
придавил его… Этого невозможно не 
заметить. Переехать человека, вело-
сипед и не заметить? Вы бы не заме-
тили? Или в каком состоянии нужно 
быть, чтобы не заметить? Переехал 
его и уехал! - возмущается Дмитрий. 
- Насколько мне известно, этого во-
дителя уже нашли, машина стоит аре-
стованная, а где сам водитель, мы и 
не знаем.

Добавим, что на момент подписа-
ния номера официальных коммента-
риев от правоохранителей об оценке 
действий водителя не поступало.

О дате похорон Сергея Кардаша по-
ка неизвестно.

«Сергей был активным велосипедистом. 
Приступы случались и раньше»

Сергей Кардаш 
оставил о себе 
добрую память.
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 ■ С ГАРАНТИЕЙ

На Ленинском проспекте посадили 80 деревьев
Александр КАТЕРУША

В Калининграде на Ленинском 
проспекте вдоль проезжей ча-
сти высадили 80 саженцев 
мелколистной липы. Молодые 
деревья появились и в районе 
гостиницы «Калининград», и на-
против Дома искусств, там, где 
раньше были пни.

Как рассказали в пресс-
службе администрации города, 
нынешняя погода - не помеха 
для посадок деревьев.

- Да, зимой сажать тоже мож-
но. Нет, саженцы не замерзнут. 

По условиям контракта все они 
с закрытой корневой системой 
и их можно высаживать даже 
при минусовой температуре, 
но не ниже минус 15°С, - по-
яснили в мэрии.

При этом власти обещают не 
принимать сухостой.

- Если какие-то саженцы по-
гибнут, увы, это неизбежно в 
агрессивной городской среде, 
тогда подрядчик высадит вза-
мен новые за свой счет, и они 
еще год будут на гарантии, - 
пояснили в администрации го-
рода.
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Юная жизнь морозов не боится!

Видео ДТП на 
Ленинском проспекте 
смотрите на сайте



БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
холодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Га-
рантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин 
на дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-
38-49.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

РЕМОНТ квартир. Тел. (4012) 
52-15-99.
ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. 
(4012) 77-85-45.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, помо-
жем в оформлении. Тел. (4012) 
92-27-07.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная се-
мья. Тел.: (4012) 37-30-30, 37-
37-00.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.
АВТОМОБИЛИ на разборку. 
Тел. 8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

ПОЛЕЗНЫЕ
СТРАНИЦЫ

Разместить объявление

Для размещения строчного 
объявления обратиться в 

Городской информационный 
центр по телефону

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500
По остальным видам рекламы 

обратиться в рекламную службу 
«Комсомольской правды» 
по телефону (4012) 310-340

(4012)
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Общество с ограниченной ответственностью «Балтийский сувенир» (ИНН 3906084911, ОГРН 1023900989056, 
СНИЛС 049017007000, 238553, Калининградская обл., Зеленоградский р-н, пос. Каменка, д. 1) в лице конкурсного 
управляющего Иванова Геннадия Петровича (ИНН: 390602019597, СНИЛС: 137-599-802-17, члена СОАУ «Континент», 
действующего на основании решения Арбитражного суда Калининградской области по делу № А21-10260/2020 от 
23 ноября 2020 года и именуемое (далее - Продавец), сообщает о реализации путем прямой продажи следующего 
имущества (далее - Имущество):

№ п/п Наименование  имущества Количество Цена, рублей 
1 Краситель 1006,68 кг 1305604,00
2 Загуститель полиакриловый Ragum AD 27 RU 3000,00 кг 355605,00
3 Кислотный донор RANIESORB BT 1439,30 кг 205287,00
4 Кислотный буфер RANIECID ABD 2000,00 кг 156620,00
5 Загуститель Guar Indalca Xds 25 2289,24 кг 129617,00
6 Пеногаситель Rapidoprint SC 10 610,00 кг 185971,00
7 Выравниватель RAPRINT PW 30,00 кг 6728,00
8 Резервант Raniesist CEN 3 1500,00 кг 139215,00
9 Мел RC 168844,00 кг 368924,00

10 Латекс полимерный бутадиен-стирольный 10440,00 кг 265698,00
11 Краситель для латекса Printofix Black T-M 450,00 кг 344025,00
12 Растворитель Rapidoprint LM 720,00 кг 170442,00
13 Латекс полимерный 441,77 кг 11243,00

14

Этикетки: 58*60 /500 «ТОП «Акварель», «Лайм» 116х470, 105*150/500 
«Крафт», 105*150/500 «Гарда», 105*150/500 «Шегги», 100*150/500  
ТОП «Комфорт», 100*150 «Империал», 100*150 «Триумф», 105*150/500 
«Тедди» 105*150 «Виктория», 58*60/500 ТОП, 58*60/500 ТОП «Гарда», 
Мохито 116х470, Этикетки 100*150/500  ТОП.

373072 шт. 440984,00

Общие сведения по всему Имуществу:
1. Имущество должника числится по адресу: РФ, Калининградская область, Зеленоградский р-н, п. Каменка, д. 1;
2. Вид права на Имущество: Собственность;
3. Существующие ограничения (обременения) права на Имущество: не установлены.

- Продажа Имущества осуществляется посредством 
заключения прямого Договора купли-продажи (далее - 
Договор) с лицом, изъявившим желание на приобретение 
Имущества. 

Покупателем Имущества может быть любое лицо, не 
ограниченное по законодательству РФ выступать в каче-
стве приобретателя Имущества и заключившее Договор. 

- Заявки с предложениями о покупке принимаются в 
течение месяца с даты публикации настоящего объявления 
на сайте ЕФРСБ. 

-  Заявка оформляется в произвольной письменной 
форме, в которой должны быть указаны сведения об приоб-
ретаемом Имуществе, предложение о цене. Помимо этого, 
для физического лица: фамилия, имя, отчество, паспортные 
данные, для юридического лица: наименование, ИНН, ОГРН, 
юридический и почтовый адрес, банковские реквизиты. 
Заявки направляются по почте по адресу: 236006, г. Ка-
лининград, а/я 336, ООО «Балтийский сувенир».

- В срок, в течение которого принимаются Заявки, Про-
давец предоставляет любому заинтересованному лицу воз-

можность ознакомления с имеющейся у него информацией 
об Имуществе, выставленном на продажу.

- По результатам рассмотрения заявок Имущество 
реализуется по цене максимального предложения. При 
равенстве предложений о цене предпочтение отдается 
заявке, поступившей ранее.

- Продажа Имущества оформляется Договором купли-
продажи, который заключает Продавец с лицом, подавшим 
заявку на приобретение Имущества.  

- Расчеты по оплате цены за Имущество, передаваемое 
по Договору, осуществляются в рублях в форме безна-
личных расчетов путем перечисления денежных средств 
на р/счет Продавца. 

- Покупатель обязан уплатить цену Имущества в течение 
пяти дней с даты заключения Договора. 

- Передача отчуждаемого по Договору Имущества 
осуществляется после полной его оплаты посредством 
подписания сторонами передаточного акта. 

Конкурсный управляющий
ООО «Балтийский сувенир» Г.П. Иванов.
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Продолжаем тему:

Зачем строить мост 
через Верхнее озеро
Александр КАТЕРУША

Обсуждение новой идеи 
состоялось. Но еще не финал.

В Калининграде задумали строить 
мост на Верхнем озере в районе кафе 
«Причал». Для обсуждения городские 
власти разместили три проекта в соц-
сетях (см. «КП» за 26.11.2022 года).  
Один из часто задаваемых вопросов от 
горожан - зачем нужен этот мост, ес-
ли долгие годы обходились без него?

НЕ ТОЛЬКО УЗКО
Одной из причин строительства 

моста назвали невозможность нор-
мально пройти пешеходам за «При-
чалом», по улице Верхнеозерной. Там 
нарушен норматив для пешеходной 
части - тротуар слишком узкий. Тер-
ритория у «Причала» принадлежит 
частному лицу, расширить тротуар 
невозможно. Вот и родилась идея 
строительства моста.

Об этом главный архитектор Кали-
нинграда Андрей Анисимов расска-
зал во время прямого эфира проекта 
«ГорПросвет» в понедельник, 28 но-
ября. Ответил он и на вопрос, почему 
нельзя выкупить землю или весь объ-
ект у собственника и обустроить там 
нормальные тротуары.

- Все ситуации, при которых возмо-
жен выкуп частного объекта, описаны 
законодательством. Вполне возмож-
но, что законной причины [для вы-
купа] нет, - сказал Андрей Анисимов.

Он отметил, что дело тут не только 
в тротуаре, а в комплексе проблем.

- На протяжении всего участка от 

кафе «Причал» и закачивая гранит-
ным островком, где расположены 
часы и смотровая площадка, вся эта 
территория не соответствует статусу 
объекта и не способна принять тот 
трафик и ту потребность, которая 
есть, - говорит он. - Кусок 300-400 
метров - одна сплошная проблема.

По мнению архитектора, мост за-
даст озеру «глубину», некий второй 
уровень. Он станет новым объектом, 
с которого люди смогут любоваться 
берегами.

- Одна из самых крутых аттракций 
на большинстве городских озер - вый-
ти на гладь воды, переместиться бли-
же к центру и посмотреть на берега, 
которые в разное время года сами по 
себе являются открыточными вида-
ми, - сказал архитектор.

ЕЛКА  ИЛИ ФОНТАН
Напомним, первый проект пред-

ставляет собой тройной мост, кото-
рый похож на звезду с тремя лучами 
(как на логотипе «Мерседеса»). 

В этом случае на мосту есть полно-
ценный пешеходный и полноцен-
ный велосипедный трафик. Как раз 
против последнего выступали многие 
горожане. Мол, велосипедисты на мо-
сту будут мешать и даже представлять 
опасность. 

В центральной части моста про-
ектировщики предлагают посадить 
дерево. Или же на зиму ставить там 
новогоднюю елку.

- Ширина моста порядка 7 метров, 
что позволяет в сезон, когда нет ве-
лосипедистов, использовать мост для 
проведения на нем рождественской 

ярмарки, - говорит проектировщик 
компании «Промтехсервис» Юрий 
Хорошев.

Второй проект чем-то походит на 
первый. Но мост проектировщики 
предложили сместить к берегу у кафе 
«Причал», а вместо дерева в середине 
бьет фонтан, прямо из озера.

Тут в качестве плюса называют лег-
кость и прозрачность конструкции - 
уже нет массивных бетонных блоков 
основания моста, нет ассоциации с 
тяжелой эстакадой. 

Третий проект - мост-змейка, ко-
торый практически проходит вдоль 
берега. Это даже не мост, а променад. 

- Конструкция предполагает шири-
ну порядка 5 метров. Это прогулоч-
ный променад на сваях, но это будет 
достаточно ажурное сооружение. В 
середине существует газон, клумбы, 
фонари, что позволяет разделить 
потоки: пешеходов и велосипедного 
трафика, - говорит Юрий Хорошев.

МИРОВОЙ ОПЫТ
Придумывая варианты для моста 

через Верхнее озеро, проектиров-

щики рассматривали все возможные 
примеры как в Москве, Казани, так 
и мировые сооружения. 

- В Польше недавно был решен 
подобным образом променад. Ки-
тайские мосты мы изучали. У нас 
было из чего выбрать, то, чем вдох-
новиться, и то, из чего сформировать 
свое предложение, - добавил Юрий 
Хорошев.

Подводя промежуточный итог об-
суждения, главный архитектор Ка-
лининграда пообещал в принципе 
при строительстве моста, какой бы 
проект ни выбрали, избегать больших 
массивных конструкций. 

- Наша цель сегодня - понять, в ка-
ком направлении двигаться в общей 
концепции, в композиции этого со-
оружения, - заключил Андрей Аниси-
мов. Обсуждения продолжатся.

Вы только представьте… Берега 
соединит легкая конструкция.

Больше 
подробностей 
о проектах 
на нашем сайте

15Калининград
www.kp.ru
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И чем этот 
калининградский 
эксперимент 
закончился

24 ноября 1972-го на Свет-
ловском судоремонтном за-
воде торжественно спустили 
на воду «Эксперимент-2». И 
цифра в его названии гово-
рила о том, что это было уже 
второе такое «чудо техники». 
При создании которого учи-
тывался опыт эксплуатации 
«Эскперимента-1» - первого 
в мире двухкорпусного про-
мыслового судна, также по-
строенного в Светлом. Лю-
бопытно, что его спустили 
на воду ровно за пять лет до 
этого - 25 ноября 1967-го.

Траулер-катамаран приду-
мали ученые Калининград-
ского технического институ-
та рыбной промышленности 

и хозяйства (ныне - КГТУ). 
Проектную документацию 
подготовили в Центральном 
конструкторском бюро Ми-
нистерства рыбного хозяй-
ства СССР. А в бюро про-
мышленного рыболовства 
АтлантНИРО разработали 
промысловую схему и орудия 
лова. Отметим, уникальное 
судно было предназначено 
для добычи рыбы сразу тремя 
способами: тралом, кошель-
ковым неводом и на электри-
ческий свет.

МЫ С ТАМАРОЙ 
«КРЕСТИМ» ПАРОЙ

Когда новый корабль спу-
скают на воду, его, как из-
вестно, принято «крестить»: 
представительница прекрас-
ной половины человечества 
разбивает бутылку шам-
панского о борт. Но ведь у 

«Эксперимента» 
два корпуса. Зна-
чит, и «крестных матерей» 
должно быть две. И в 1967 
году самый первый трау-
лер-катамаран «окрестили» 
слипмейстер Октябрина 
Зинченко и лаборантка Ва-
лентина Садовская - работ-
ницы Светловского судоре-
монтного завода.

Летом 1968-го «Экспери-
мент-1» прошел испытания 
на Балтике. Как тогда гово-
рили, если траулеры-катама-
раны хорошо себя зарекомен-
дуют, это будет новый этап 
развития рыбной промыш-
ленности, промысловая рево-
люция! Большая поперечная 
остойчивость позволит вести 
лов и переработку улова да-
же при сильном волнении, а 
опрокидывание - от волны, 
обледенения или аварийного 
касания грунта - исключено. 
Площадь рабочих палуб - в 
три раза больше. А два сли-
па позволят тралить непре-
рывно.

8 декабря 1968-го «Экспе-
римент-1» вышел в первый 
рейс уже на «большую воду». 
За 60 суток он успел побы-
вать в Северном, Норвеж-
ском и Баренцевом морях. 
При этом 24 дня выдались 
штормовыми, и шторма до-
стигали 11 баллов. В столь 
суровые условия новичка 
отправили сознательно, же-
лая устроить ему настоящую 
проверку. И по итогам того 
рейса выражался уверенный 
оптимизм: «Эксперимент» 
удался, траулерам-катама-
ранам - быть!

ПОШУМЕЛИ - И ЗАБЫЛИ?
Тем временем уже велась 

разработка «Эксперимен-
та-2» - с учетом минусов, 
которые были выявлены на 
первом судне. Так, двига-
тель оказался слабоват для 
двухкорпусной махины. А 
из-за отсутствия холодиль-
ной установки приходилось 
часто прекращать лов, чтобы 
идти к плавбазе сдавать до-
бычу. Кроме того, на втором 
траулере-катамаране были 
улучшены бытовые условия. 
В частности, предусмотрели 
кондиционирование воздуха, 
мощную систему вентиляции, 
опреснительную установку (а 
то раньше потребление пре-
сной воды приходилось огра-
ничивать).

В первый серьезный рейс, 
по Атлантике, «Экспери-
мент-2» отправился осенью 
1974-го. В море он тогда про-
вел 48 суток. И главный вы-
вод после того рейса: трау-
лер-катамаран обладает 
отличными прочностными 
и мореходными качествами. 
Неплохо, как утверждалось, 
он показал себя и как про-
мысловик. Несмотря на вол-
нение до семи баллов, совер-

шил 80 тралений, выловив и 
заморозив сотню тонн рыбы. 
Короче, проект, по словам 
специалистов, перспектив-
ный, и «Эксперимент-2» ско-
ро уйдет в следующий рейс. 
Надо только, чтобы завод-
изготовитель устранил оче-
редную порцию выявленных 
неполадок…

Когда-то об «Эксперимен-
тах» много писали. В том чис-
ле New York Times - в 1968 
году. А десять лет спустя о них 
даже книга вышла, обобщив-
шая все, что было связано с 
созданием первых в мире 
промысловых катамаранов 
неограниченного района 
плавания.

При этом в серию опытные 
образцы не пошли. Да и во-
обще про них перестали го-
ворить, и тема как-то быстро 
забылась. Если же о кали-
нинградских траулерах-ката-
маранах сегодня кто-нибудь 
вдруг вспоминает в интерне-
те, то в комментариях отзывы 
об «Экспериментах» уже не 
такие, какие были некогда в 
прессе. А судя по тому, на ка-
ких судах ведется добыча ры-
бы, эксперимент полувековой 
давности все-таки не удался.

Подготовил Владислав РЖЕВСКИЙ.

50 лет назад

«Эксперимент-1» был спущен 
на воду 25 ноября 1967-го.

Необычные формы «Экспериментов» 
привлекали всеобщее внимание.

 ■ ПОПАЛИСЬ…

В ноябре 1947-го 
ТАСС уполномочили 
сообщить о скандале 
в западном форпосте.

Юго-западнее Калининграда 
советские пограничники задер-
жали двух мужчин, нелегально 
проникших на территорию СССР. 
Задержанные заявили, что заблу-
дились, направляясь из Варшавы 
в Данциг, а территорию Калинин-
градской области якобы приняли 
за советскую зону оккупации Гер-
мании. И, доверительно улыбаясь, 
попросили показать им дорогу.

Такое нелепое объяснение сра-
зу вызвало сомнение, которое 
переросло в уверенность при 
проверке документов. Как выяс-
нилось, «заплутавшие» - сотруд-
ники Канадской военной миссии 
при Союзном Контрольном Со-
вете в Германии. Понятно, что 

на сто километров в сторону они 
отклонились специально, чтобы 
осмотреть территорию вокруг Ка-
лининграда, закрытую для ино-
странцев.

Впрочем, увидеть господа Уэльд 
и Клебон успели немного. Их пла-
ны сорвали бдительные стражи 
границы, выдворив незваных го-

стей. К слову, вскоре после это-
го к нам приехал легендарный 
режиссер Григорий Александров, 
чтобы снимать фильм «Встреча на 
Эльбе», в центре которого - как 
раз шпионские страсти разгорав-
шейся тогда холодной войны. И 
старый фильм сегодня смотрится 
на удивление актуально.

В 1967 году от-
нюдь не только в 
этой школе улицу 
Александра Невско-
го в Калининграде 
считали проспектом. 

На протяжении 
многих лет то поку-
пателей приглашали 
в магазин «Галанте-
рея» на проспекте 
Александра Невско-
го. То желающий раз-
вестись гражданин 
информировал, что 
живет на проспекте 
Александра Невско-
го. То автоколонна 
обещала в новогод-
нюю ночь возить в 
том числе по про-

спекту Александра 
Невского…

Так это улица или 
проспект? Согласно 
архивным данным, 23 
ноября 1945-го Кран-
цераллее стала ули-
цей Ленинградской. 
Но 1 августа 1946-
го ее переименова-
ли в «улицу проспект 
Александра Невско-

го». Получается, по-
сле этой неоднознач-
ной формулировки и 
стали писать кто во 
что горазд. В том 
числе в документах. 
И лишь к началу  70-х 
проспект все же 
уступил улице. При 
этом документа об 
уточнении ее назва-
ния не было.

ФОТО-
ФАКТ

55 лет назад

Как у нас построили 
первые в мире
траулеры-катамараны

Шпион, 
выйди вон!

75 лет назад

А это уже киношное задержание тайного 
врага на Берлинском   мосту. Актер 

Андрей Файт свою роль во «Встрече на Эльбе» 
считал чрезвычайно интересной для себя.
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«Эксперимента» 
два корпуса. Зна-

Рассказываем 
о малоизвестных 

и юбилейных фактах 
из истории 

Калининградской 
области.

(Рубрика выходит 
по средам 

с 02.02.2022.)
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Анна АРКАДЬЕВА

В Москве подвели итоги 
профессиональных 
состязаний 
команд поваров 
образовательных 
учреждений.

Калининградскую область 
на всероссийском конкурсе 
представляли две команды - 
школы поселка Ново-Гурьев-
ское Озерского муниципаль-
ного округа и гимназии № 40 
Калининграда. Полуфинал и 
финал прошли в Уфе и объ-
единили более 400 конкур-
сантов из 75 регионов. 

От команд требовалось про-
демонстрировать школьное 
меню на специальной вы-
ставке «Школьное питание 
3.0» и ответить на вопросы 
родителей в блицтурнире. 
Также сотрудники школьных 
столовых защищали свое ви-
дение инновационного меню 
перед экспертами и выдержа-
ли множество родительских 
обращений к организато-
рам питания в школе. Далее 
команды проходили квест-
практикум «Безопасный пи-
щеблок»: за ограниченный 
период времени нужно было 
определить все отклонения от 
нормативов СанПиН.

НАШИ ПОБЕДИЛИ
По итогам отбора калинин-

градские команды вошли в 
число лучших и отправились 
на суперфинал в Москву. 
Там в Общественной пала-
те РФ прошло совместное 

совещание с руководством 
Министерства просвещения 
Российской Федерации для 
представления передово-
го опыта и инновационных 
форм организации питания 
в школьных столовых.

В результате всех испыта-
ний повара «Русского пира» 
из Ново-Гурьевской школы 
Александра Нитченко и Оль-
га Аведова стали победите-
лями в номинации «Лучшая 
столовая сельской школы», а 
команда гимназии № 40 Ка-
лининграда вошла в число 
лауреатов в номинации для 
городских школ.

В церемонии награждения 
приняли участие заместитель 
секретаря Общественной па-
латы России Владислав Гриб 
и заместитель председателя 
комиссии по экспертизе об-
щественно значимых зако-
нопроектов и иных правовых 

инициатив палаты Светлана 
Казаченок. Они отметили, 
что жюри во время выбора 
лучших оценивало безопас-
ность, вкус блюд, оснащение 
пищеблоков и, конечно, ку-
линарное мастерство пова-
ров.

КУЛЬТУРА ПИТАНИЯ 
ПОВЫШАЕТСЯ

Министр образования 
Светлана Трусенева сооб-
щила, что второй год подряд 
столовые сельских школ ста-
новятся призерами всерос-
сийского конкурса.

- Совместно с управлением 
Роспотребнадзора, организа-
торами питания, родитель-
ской и ученической обще-
ственностью мы следим за 
качеством блюд, приготов-
ленных в наших пищеблоках. 
Надо отметить, что с каждым 
годом культура питания детей 
повышается. У них расширя-
ется спектр вкусовых пред-

почтений, а у поваров всегда 
есть стимул порадовать юное 
поколение. Благодарю наших 
участников за продемон-
стрированное мастерство, 
высокий профессионализм 
и активность на конкурсе, - 
подчеркнула министр.

Напомним, в копилке Ка-
лининградской области - тре-
тье место в индивидуальных 
соревнованиях школьных по-
варов. Его завоевал Иван Мо-
хов из гурьевской гимназии. 
В 2021 году третье место на 
всероссийском конкурсе при-
суждено столовой школы по-
селка Крылово Правдинского 
муниципального округа.

Региональная жизнь 30.11.2022

Столовая Ново-Гурьевской школы - 
лучшая в стране!

 ■ ИТОГИ КОНКУРСА

Учитель-историк из области доказала свое мастерство
Анна АРКАДЬЕВА

Софья Суродина заняла третье 
место на всероссийском этапе.

Конкурс педагогического мастерства 
«История в школе: традиции и новации» в 
2022 году собрал 900 преподавателей 
истории из всех регионов Рос-
сии, а также из стран ближ-
него и дальнего зарубе-
жья. Они прошли два 
конкурсных этапа: 
написали эссе на 
тему «История - это 
дорога, ведущая из 
прошлого в буду-
щее» и подгото-
вили 45-минутный 
видеоурок на одну 
из заданных тем. По 
итогам двух туров бы-
ли отобраны 88 финали-
стов. Среди них - учитель 
истории и общество знания 
«Классической школы» Гурьевска Софья 
Суродина.

В состоявшемся в Москве финале, во 
время которого проводили самопрезента-

цию и представляли наработанные методи-
ческие практики, Софья Суродина заняла 
3-е место. Педагог окончила исторический 
факультет БФУ им. И. Канта в 2013 году. В 
течение десяти лет она готовит школьников 
к государственной итоговой аттестации, 
олимпиадам и конкурсам. Сейчас также 

работает на должности заместителя 
директора по научно-методиче-

ской работе.
В награждении побе-
дителей и призеров 

конкурса приняли 
участие министр 
просвещения РФ 
Сергей Кравцов и 
председатель Со-
вета фонда «Исто-
рия Отечества», 

председатель Рос-
сийского истори-

ческого общества, 
директор Службы внеш-

ней разведки Российской 
Федерации Сергей Нарыш-

кин.
- Интерес к истории с каждым годом 

увеличивается, и это очень важно. Нужно 
сделать все, чтобы во главе истории, ко-

торую изучают школьники нашей страны, 
находилась Россия, наша страна с ее вели-
кими достижениями, и чтобы мы никогда не 
забывали о наших победах, - резюмировал 
Сергей Кравцов.

Региональный министр образования 
Светлана Трусенева поздравила Софью 
Суродину:

- В этом году мы впервые провели регио-
нальный слет учителей истории в очном ре-
жиме. У педагогов неподдельный интерес к 
обмену практиками, интересным форматам 
проведения занятий. Поздравляем нашего 
учителя из Гурьевска, которая обязательно 
поделится своими наработками с колле-
гами и точно стимулирует сообщество к 
активному участию в профессиональных 
конкурсах.

Напомним, что конкурс «История в шко-
ле: традиции и новации» проводится и фи-
нансируется фондом «История Отечества» 
совместно с Общероссийской обществен-
ной организацией «Ассоциация учителей 
истории и обществознания». Условия от-
бора предусматривают умение и навык 
преподавателя в рамках школьного курса 
познакомить учеников с так называемы-
ми «трудными вопросами» отечественной 
истории.
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Повара Александра Нитченко и Ольга Аведова 
стали победителями.
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 ■ ЗНАНИЕ - СИЛА!

Чиновники 
освоили новую 
программу
Анна АРКАДЬЕВА

22 специалиста администраций прош-
ли обучение по программе повышения 
квалификации «Эффективное управле-
ние муниципальным имуществом». Она 
организована для представителей всех 
муниципалитетов министерством по му-
ниципальному развитию и внутренней 
политике Калининградской области со-
вместно с учебно-консалтинговым цен-
тром Санкт-Петербурга «Экстра».

Муниципальные служащие получили 
новые управленческие навыки, освоили 
эффективные приемы.

- Для нас важно, чтобы в муниципали-
тетах региона работали кадры, которые 
постоянно совершенствуют и обновляют 
свои знания, - сказал министр по муни-
ципальному развитию и внутренней по-
литике Андрей Сергеев. - Именно поэто-
му министерство на регулярной основе 
организовывает образовательные курсы 
для муниципальных служащих.
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Софья Суродина.

Жюри во время выбора оценивало безопасность  
и вкус блюд.



Россия
www.kp.ru18  21.11.2022 Жильё моё 

«Нелишние деньги» - 
программа о том, что трудно 
накопить, но легко потерять. 
Слушайте по средам в 19.00 

(мск). Ведущие - Евгений 
Беляков и Надежда Грошева

Елена АРАКЕЛЯН

Как и почему мельчают 
квартиры в наших 
новостройках.

Не те квартиры нынче пош-
ли, ох не те! Вот в наше-то вре-
мя они были о-го-го! - имеют 
полное право ворчать россия-
не, которые покупали жилье 
лет десять назад. А все по-
тому, что новые квартиры 
с каждым годом все больше 
ужимаются в размерах. Как 
тут не вспомнить старый 
анекдот: «Правительство 
заявило, что цена за квадрат-
ный метр увеличиваться не 
будет. Будет уменьшаться 
квадратный метр». Давайте 
проследим, какими темпами 
он уменьшается, и докопаемся 
до причин.

НИКАКОГО ПРОСТОРА
Официальная статистика 

Росстата версию о мельча-
нии квартир вроде бы не под-
тверждает. Средняя площадь 
жилья во введенных ново-
стройках последние несколь-
ко лет, напротив, идет в рост.

Но есть интересный мо-
мент. В общей статистике 
построенных квартир Рос-
стат учитывает и индиви-
дуальное жилищное строи-
тельство (ИЖС). Если же 
из всего понастроенного 
вычесть более просторные 
частные дома, то картина 
меняется.

Особенно наглядно это 
проявляется в Москве. С 
2009 по 2021 год средне-
статистическая россий-
ская квартира во введенных 
новостройках-многоэтажках 
ужалась на 11,4 кв. м, а сто-
личная - аж на 24,2 кв. м, 
или почти в полтора раза (см. 
«Только цифры»).

Более свежих данных у 
Росстата пока нет. Однако 
нет оснований полагать, что 
в этом году ситуация резко 
изменилась и площадь новых 
квартир вдруг начала расти.

- В 2022 году в Москве про-
должается снижение средней 
площади квартир и апарта-
ментов, - отмечает управ-
ляющий директор агентства 

недвижимости «БОН ТОН» 
Валерия Цветкова. - За год 
больше всего она снизилась 
в премиум-классе - на 12%, 
со 108 до 95 кв. м. В массо-
вом сегменте - на 9%, с 48 до 
44 кв. м, в бизнес-классе - на 
5%, с 68 до 64 кв. м.

А по данным компании 
«Метриум», с сентября 2021 
года по сентябрь 2022-го 
средняя площадь квартир и 
апартаментов в московских 
новостройках уменьшилась 
на 4,3 квадрата.

ВСЕ ИЗ-ЗА РОСТА ЦЕН?
Главная версия от экспер-

тов - квартиры мельчают, 
потому что люди экономят. 
Особенно те, кто берет ипо-
теку. Это в начале нулевых 
многие верили, что доходы 
у них будут только расти. 
Но ситуация изменилась. И 
цены на жилье тоже. А каж-
дый лишний квадрат - это 
дополнительная финансо-
вая нагрузка на ближайшие 
15 - 20 лет.

Вот застройщики и стара-
ются отвечать спросу - про-
ектируют все больше малога-
бариток. Кстати, по данным 
Росстата, если в 2000 году 
на однушки приходилось 
лишь 20% от нового жилья, 
то в 2009-м - 33%, а в 2020-м 
(дальше у Росстата расчетов 
нет) - 43%. И это Росстат еще 
ничего не говорит про ново-
модные студии, площадь ко-
торых может быть меньше, 
чем у самой тесной кварти-
ры в хрущевке, обычно она 
варьируется вокруг 20 кв. м.

Впрочем, нельзя все сво-
дить к ценам и доходам.

- Изменилась менталь-
ность россиян: у нас больше 
не принято жить в большой 
квартире вместе несколь-
ким поколениям. А студии 
и однушки стали приобре-
тать как первое жилье мо-
лодые покупатели или даже 
родители для детей «на вы-
рост», - утверждает управ-
ляющий парт нер Prime Life 
Development Денис Конова-

ленко. - Кроме того, часть 
покупателей приобретают 
малогабаритки для инвести-
ций - под сдачу в аренду или 
для перепродажи.

- Именно небольшую 
квартиру - однушку или 
студию - выгоднее всего 
сдавать в аренду. Отдача с 
квадратного метра получа-
ется наибольшая, - поясня-
ет завкафедрой ипотечного 
жилищного кредитования и 
финансовых инструментов 
рынка недвижимости Фи-
нансового университета Алек-
сандр Цыганов.

НЕ ХОЧЕШЬ ТЕСНОТЫ - 
СТРОЙ ДОМ

Но вернемся к данным 
Росстата, которые учиты-
вают в средней площади и 
квартиры, и частные дома. 
По-своему это логично. Жи-
лье - оно и есть жилье, чего 
цепляться к деталям.

В последние годы доля 
ИЖС уверенно превыша-
ет 50% от всего введенно-
го жилья. В январе - июле 
нынешнего года, по дан-
ным госкорпорации ДОМ.
РФ, введено 22,5 млн кв. м 
в многоквартирных домах 
и 38,1 млн кв. м - домов ин-
дивидуальных.

С учетом ИЖС получается, 
что с 2017 года тенденция к 
усыханию вновь построен-
ного жилья переломлена: в 
среднем по России средние 
площади потихоньку растут. 
Но это именно если брать 
страну в целом. В столице 
же возможности для инди-
видуального жилищного 
строительства, мягко говоря, 
ограниченны. Частные дома 
если и строят, то в основном 
в Новой Москве. И картина 
в мегаполисе совсем другая - 
как ни считай, а мы с каж-
дым годом уплотняемся.

Квадратные метры 
становятся меньше
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И что со всем 
этим делать?

Как объясняют аналитики, мель-
чание жилья в мегаполисах - обще-
мировая тенденция. Земля дорогая, 
народу в поисках работы и счастья 
притекает много. Есть и определен-
ные изменения в образе жизни.

- Люди проводят в квартирах 
все меньше и меньше времени  - 
эта тенденция была явно видна до 
коронавируса, но и пандемия не 
смогла полностью остановить этот 
тренд, - рассказывает руководи-
тель дизайн-студии интерьера 
LOFT&HOME Илья Комолов.  - 
Все более и более привычным 
становится заказ еды и походы в 
кафе, и это меняет отношение к 
жилью до такой степени, что уже 
встречаются запросы на проекти-
рование квартир без кухни. Еще 
пять лет назад это казалось бы 
странным. Есть и технологические 
факторы. Бытовые устройства ста-
новятся меньше, системы хране-
ния  - умнее, мебель  - многофунк-
циональной. Зачастую теряется 
смысл переплачивать за золотые 
квадратные метры.

Но есть и обратная сторона во-
проса.

- Уменьшение площади квартир 
помогает обеспечить жильем боль-
ше людей, но создает большую 
нагрузку на инфраструктуру, - го-
ворит Валерия Цветкова.

- Больше жителей въезжает в 
новый дом  - больше нагрузка на 
коммунальные сети (выше вероят-
ность аварий и отключений, сети 
быстрее изнашиваются.  - Ред.). 
Это вопрос электричества, кана-
лизации, в меньшей степени водо-
провода. И это надо учитывать,  - 
поясняет Александр Цыганов. - Но 
даже не это самое опасное. Глав-
ное - не получить гетто по социаль-
ному или национальному признаку. 
Такая опасность существует, если 
дома с большим количеством мел-
ких квартир-студий строятся на 
окраинах, в дешевых и социально 
неблагополучных районах.

По словам эксперта, в частно-
сти, для социального благополучия 
важно не допустить появления «но-
вых гостинок» - домов, где только 
мелкие квартиры-студии. А также 
массового строительства микро-
апартаментов площадью меньше 
10 кв. м.

И самое главное: чтобы у за-
стройщиков был стимул увеличи-
вать, а не урезать площадь новых 
квартир, у людей должны быть на 
это деньги. А значит, доходы рос-
сиян должны расти, а не падать, 
как в последние десять лет. Но как 
добиться такого роста - это уже те-
ма совсем для другого разговора.

И что со всем 
ВОПРОС - РЕБРОМ

Россия Москва
63,7 80,9
62,8 77,2
60,8 75,8
59,6 68,0
56,8 62,8
56,0 64,4
54,3 62,5
52,9 61,5
51,7 60,9
51,3 57,7
51,7 59,6
51,5 58,4
52,3 56,7

Год 
2009
2010
2011
2012
2013
2014
2015
2016
2017
2018
2019
2020
2021

Россия Москва
48,9 133,2
48,1 142,8
42,6 127,7
46,7 128,7
49,6 146,1
50,9 170,7
52,0 178,0
53,5 157,3
56,6 154,8
60,4 168,1
62,3 194,5
75,0 222,8
91,2 275,4

Россия Москва
85,3 81,7
81,5 77,5
79,3 76,6
78,4 71,7
75,8 67,9
74,9 72,5
71,4 69,8
68,7 65,7
69,6 63,7
70,3 60,5
73,2 64,4
73,3 62,6
76,8 60,6
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ТОЛЬКО ЦИФРЫИЗМЕНЕНИЕ СРЕДНЕЙ 

ПЛОЩАДИ 
КВАРТИР 
ВО ВВЕДЕННЫХ 
МНОГОЭТАЖКАХ

Расчеты «КП» на основе 
данных Росстата.

СРЕДНЯЯ СТОИМОСТЬ 
КВАДРАТА
В НОВОСТРОЙКЕ Тыс. 

руб.

По данным 
Росстата.

СРЕДНЯЯ ПЛОЩАДЬ
 НОВОГО ЖИЛЬЯ 
С УЧЕТОМ 
ЧАСТНЫХ 
ДОМОВ

Расчеты «КП» на основе 
данных Росстата.
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Алексей ДЕНИСЕНКОВ

В двух предыдущих выпусках 
(см. «КП» за 23 и 26 ноября 
с. г.) мы поговорили о наибо-
лее известных средневековых 
замках, расположенных на 
территории Калининградской 
области. Сейчас же пришло 
время немного углубиться, во 
всяком случае на местности, 
и рассказать о куда менее по-
пулярных твердынях Тевтон-
ского ордена. Разумеется, 
твердынями эти объекты бы-
ли когда-то очень давно, сей-
час эти замки представляют 
собой руины разной степени 
сохранности и живописности. 
Хотя есть исключения. На-
пример, замок Лаукен в по-
селке Саранское Полесского 
района.

ТЕПЕРЬ ЗДЕСЬ ШКОЛА
Сразу и не скажешь, что 

этот крупный и весьма сим-
патичный господский дом с 
шиферной крышей - на са-
мом деле орденский замок. 
Причем замок, можно ска-
зать, абсолютно целый. Од-
нако внешне следов того зда-
ния, которое было построено 
рыцарями в первой полови-
не XIV века, практически не 
осталось. Дело в том, что на 
закате Средневековья Лау-
кен, потеряв оборонительные 
функции и превратившись в 
охотничью резиденцию, был 
основательно перестроен. А 
впоследствии он и стал го-
сподским домом, который 
в конце концов перешел в 
собственность семейству фон 
Биберштайн.

Во время войны Лаукен 
особенно не пострадал, и по-
этому большое и не лишенное 
изящества здание приспосо-
били под поселковую школу 

(добавив, правда, не столь 
изящ ную прямоугольную 
пристройку). Школа здесь 
остается и по сей день. Веро-
ятно, можно договориться с 
директором и попасть внутрь, 
где еще остались следы зам-
ковой архитектуры. Во вся-
ком случае, замковые под-
валы с массивными сводами 
сохранились практически в 
первозданном виде. 

ВДОХНОВЕНИЕ ПОЭТОВ
Увы, подобной целостно-

стью не может похвастаться 
другой некогда важный замок 
- Гросс Вонсдорф. Он нахо-
дится в поселке Курортное 
Правдинского района. На бе-
регу реки Лавы возвышается 
одна-единственная кирпич-
ная башня - знатно погры-
зенная временем, но все еще 
крепкая. Вид грустный и при 
этом весьма выразительный, 
вдохновляющий на баллады 
местных поэтов:

На берегу игривой Алле,
Крутую горку оседлав,
Руины замка возвышались,

Почти сливаясь с цветом 
трав.

Как грязный коготь велика-
на,

Как зуб гнилой, как ус Дали,
Скелет кирпичный барба-

кана
Торчал зловеще из земли...
Место здесь было очень вы-

годное, поэтому первое укре-
пление на берегу реки появи-
лось еще в XIII веке. Однако 
судьба его была печальна: 
дважды Гросс Вонсдорф, в 
то время еще деревянный, 
брали литовцы, дважды за-
мок был сожжен. Наконец, в 
середине XIV века его пере-
строили в камне. Однако ог-
ненный рок продолжал пре-
следовать Гросс Вонсдорф. В 
более поздние времена, когда 
замок уже стал частью име-
ния прусских аристократов 
фон Шрёттеров, он горел как 
минимум дважды. И после 
последнего пожара в 1830 го-
ду был разобран практически 
до основания, осталась лишь 
надвратная башня, остатки 
которой мы видим и сегод-

ня. Впрочем, Шрёттеры без 
жилья не остались. К тому 
времени они отгрохали по со-
седству роскошную усадьбу, 
которая, к счастью, сохрани-
лась до наших дней. Поэто-
му если будете в Курортном, 
обязательно посетите и за-
мок, и господский дом. 

ИЗ ОБЛАСТИ ФАНТАЗИЙ
К югу от Курортного нахо-

дится популярный сегодня 
поселок Железнодорожный, 
где в последние годы идет 
процесс так называемой ре-
витализации. Проще говоря, 
здесь реставрируют старые 
дома, пытаясь вдохнуть в них 
жизнь и превратить поселок в 
популярное у туристов место. 
И кроме домов здесь находит-
ся орденский замок Гердауэн, 
точнее - его руины. Их бы, 
конечно, тоже не мешало ре-
витализировать, но пока это 
из области фантазий. 

Замок был построен в начале 
XIV века и так же, как и Гросс 
Вонсдорф, подвергся нападе-
нию литовцев, которые, мяг-

ко говоря, не слишком друже-
любно относились к братьям 
Тевтонского ордена. Однако 
Гердауэн в отличие от Гросс 
Вонсдорфа осаду выдержал, 
литовский князь Ольгерд, по-
топтавшись в 1347 году воз-
ле крепких стен, вынужден 
был отступить. На этом, соб-
ственно, боевая история замка 
и окончилась. Впоследствии 
Гердауэн стал дворянским 
имением, был сильно пере-
строен, а в XIX веке украшен 
замечательными воротами 
в неоромантическом стиле. 
Они, эти ворота, сохранились 
до наших дней, чего не ска-
жешь о замковых постройках.

В ЗААЛАУ…
Из Железнодорожного дер-

жим путь в сторону Черня-
ховска и попадаем в поселок 
Каменское. Здесь также име-
ется свой замок - Заалау. Со-
хранился он, честно говоря, 
не очень хорошо, но руины 
способны впечатлить: в раз-
рушенных стенах из красного 
кирпича угадывается средне-
вековая мощь. Построен за-
мок был во второй половине 
XIV века также для защиты от 
регулярных нападений литов-
цев. И как минимум однаж-
ды нападение не пережил - в 
1376 году Заалау был захвачен 
войсками князя Кейстута. 

Впоследствии замок ис-
пользовался священнослужи-
телями, чиновниками, позже 
здесь появился «производ-
ственный кластер»: известно, 
что в XIX веке в Заалау рабо-
тали сыроварня, винокурня и 
пивоварня. В настоящее вре-
мя замковые руины находят-
ся в частной собственности. 
Владелец древней крепости 
собирался восстанавливать 
здание, однако пока работы 
далеко не продвинулись. 

Башня на реке, ворота на горе, 
сыроварня в подвале…
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Руины Заалау 
находятся в частной 

собственности.

О замке Гросс Вонсдорф «рассказывает» одна-
единственная кирпичная башня. Замок Лаукен. Сегодня в нем расположены учебные классы.

Знакомьтесь 
с проектом 
и на нашем 

сайте!

Сегодня - 
заключительная серия, 
посвященная замкам 
Тевтонского ордена.
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09.00 Сегодня.
09.35 ЛЕСНИК. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.30 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
21.10 АДМИРАЛЫ РАЙОНА. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 АДМИРАЛЫ РАЙОНА. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.45 Англия - Россия. 

Коварство без любви. В 
поисках пятой колонны. 
(16+)

00.40 ПРОФИЛЬ УБИЙЦЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)
Круглов продолжает отды-
хать в Петербурге. Однако 
ему всерьез угрожает судеб-
ное преследование: адвокат 
задержанного маньяка 
подал на него жалобу в про-
куратуру. Для помощи кол-
леге прибывает Удальцов. 
По его плану Субботина 
встречается с адвокатом и 
намекает на имеющийся на 
него компромат.

08.30 Утро России. 
Калининград.

08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Кто против? (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.25 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.00 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

03.00 ЛИЧНОЕ ДЕЛО. СЕРИАЛ. 
(16+)
Емельянова рассматривает 
дело о доведении подростка 
до самоубийства. 
Подсудимый - бывший воен-
ный - оказывается однокаш-
ником Горбачука. Начальник 
ОВД просит Липчука повли-
ять на Татьяну. Липчук отка-
зывает Горбачуку в помощи, 
чем приводит его в бешен-
ство. Емельянова осуждает 
подсудимого.

04.00 Телеканал Доброе утро.
08.00 Новости.
08.20 АнтиФейк. (16+)
08.55 Жить здорово! (16+)

«Жить здорово!» - совсем не 
случайное название. В рус-
ском языке слова «здОрово» 
и «здорОво» пишутся абсо-
лютно одинаково, а для 
авторов и ведущей Елены 
Малышевой важно, чтобы 
оба эти понятия стали для 
зрителей синонимами.

09.45 Информационный 
канал. (16+)

11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.20 Информационный 

канал. (16+)
20.00 Время.
20.45 ШИФР. СЕРИАЛ. (16+)
21.45 Большая игра. (16+)
22.50 Информационный 

канал. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Информационный 

канал. (16+)

09.35 Проклятые сокровища. 
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.45 СТАРАЯ ГВАРДИЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
12.40 Мой герой. Ирина 

Старшенбаум. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 АНАТОМИЯ УБИЙСТВА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
15.55 Прощание. Николай 

Караченцов. (16+)
16.50 События.
17.10 ПОЛИЦЕЙСКИЙ РОМАН. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
19.00 Наш город. Диалог с 

мэром. Прямой эфир.
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 90-е. Тур для дур. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Шоу-бизнес. Короткая 

слава. Док. фильм. (12+)
00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Отравленные сигары и 

ракеты на Кубе. 
Док. фильм. (12+)

01.45 АНАТОМИЯ УБИЙСТВА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

03.15 Один + Один. 
Юмористический концерт. 
(12+)

04.05 Мой герой. Ирина 
Старшенбаум. (12+)

05.00 Ералаш. (0+)
05.05 Три кота. Мультфильм. 

(0+)
05.15 Драконы и всадники 

Олуха. Мультфильм. (6+)
06.00 Приключения Вуди и его 

друзей. Мультфильм. (0+)
07.00 ГОСТИ ИЗ ПРОШЛОГО. 

СЕРИАЛ. (16+)
08.00 ГРАНД. СЕРИАЛ. (16+)

Между сотрудниками отеля 
разгорается конфликт. 
Ксюша решает примирить 
зачинщиков, но сама оказы-
вается под ударом.

11.25 КУХНЯ. СЕРИАЛ. (12+)
17.30 ГОСТИ ИЗ ПРОШЛОГО. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.00 ГОСТИ ИЗ ПРОШЛОГО. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.30 ГОСТИ ИЗ ПРОШЛОГО. 

СЕРИАЛ. (16+)
19.00 ТРАНСФОРМЕРЫ. 

ЭПОХА ИСТРЕБЛЕНИЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

22.20 ТРАНСФОРМЕРЫ. 
ПОСЛЕДНИЙ РЫЦАРЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

01.15 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)

02.30 6 кадров. (16+)
04.30 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00, 00.50, 02.40 Пятница 

News. (16+)

04.20 Кондитер. (16+)

05.30 Кондитер-4. (16+)

06.50, 07.50 КОМИССАР 

РЕКС. СЕРИАЛ. (16+)

08.50, 09.50, 13.40, 14.50, 

15.50, 16.50, 20.00, 

21.10 На ножах. (16+)

11.00, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

22.20 Теперь я Босс! Под при-

крытием. (16+)

23.20 ЭОН ФЛАКС. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.20, 02.00 

СВЕРХЪЕСТЕСТВЕН-

НОЕ-14. СЕРИАЛ. (16+)

03.10 Черный список. (16+)

09.00, 14.00, 18.30, 23.00 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.20 ХХ век. Музыка и 

мультипликация. 
11.30, 21.15 ТИХИЙ ДОН. 

СЕРИАЛ.
12.20, 01.25 Провинциальные 

музеи России. Рыбинск.
12.45 Искусственный отбор.
13.30 Жизнь замечательных 

идей. 
14.05 Новости. Подробно. Кино.
14.20 Библейский сюжет.
14.50 85 лет Эдуарду 

Артемьеву. Белая студия.
15.35 ЧЕЛОВЕК В ПРОХОДНОМ 

ДВОРЕ. ХУД. ФИЛЬМ.
16.40 К 160-летию Санкт-

Петербургской консервато-
рии. Инструменталисты.

17.25 Забытое ремесло. 
Док. фильм.

17.40, 00.35 Три дня из жизни 
Анны Болейн. Док. фильм.

18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.50 Абсолютный слух.
20.30 Власть факта. Выбор 

Индонезии.
22.05 Сокровища Московского 

Кремля.

04.00 Территория заблужде-
ний с Игорем 
Прокопенко. (16+)

05.00, 17.00, 01.25 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.10 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ЛЕОН. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.30 Смотреть всем! (16+)
23.30 ТАЧКА НА МИЛЛИОН. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00, 23.00, 01.00 Муз’итив. 
(16+)

05.00, 06.00 Каждое утро. 
(16+)

05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 
21.40 Pro-Новости. (16+)

07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Топ чарт Европы плюс. 

(16+)
09.00 Звезды о звездах. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Золотая дюжина. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
13.00 Топ 15 like FM. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Приехали! (16+)
16.30 Лига свежих клипов. 

(16+)
17.20, 22.00 Плейлист. Осень. 

(16+)
18.00 TikTok чарт. (16+)
19.00 Хит-Сториз. (16+)
19.30 Toп-30. Плейлист неде-

ли. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30 
Известия. (16+)

04.25, 05.10, 05.50, 06.40 
МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ-4. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.25, 08.25, 08.55, 09.55, 
11.05 ПОДЛЕЖИТ 
УНИЧТОЖЕНИЮ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

07.55 Знание - сила. (0+)
12.25 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ-

4. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
13.20, 14.10, 15.05, 15.55, 

17.00, 17.15, 18.15 
МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ-5. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

19.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.30 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

22.15 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.05 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

Петербург
5 канал

ФАНТАСТИКА США - Китай - Гонконг, 2014

СРЕДА, 19.00

«ТРАНСФОРМЕРЫ. ЭПОХА ИСТРЕБЛЕНИЯ» (12+)

Автоботы и десептиконы 
оставили человечество 
собирать планету по 
кусочкам. Между тем группа 
могущественных бизнесменов 
и гениальных ученых пытается 
извлечь уроки из ошибок 
прошлого и улучшить 
технологии до такой степени, 
чтобы выйти за пределы 
контролируемого ранее. В 
это время другая группа - 
древних мощных 
трансформеров - берет 
Землю под прицел.

Режиссер - Майкл Бэй.
В главных ролях: Марк 

Уолберг, Никола Пельтц 
Бекхэм, Джек Рейнор.

БОЕВИК США - Франция, 1994

СРЕДА, 19.00

«ЛЕОН» (16+)

Профессиональный 
убийца Леон неожи-
данно для себя самого 
решает помочь 11-лет-
ней соседке Матильде, 
семью которой убили 
коррумпированные 
полицейские.

Режиссер - Люк 
Бессон.

В главных ролях: 
Жан Рено, Натали 
Портман, Гари 
Олдман.



2 - 8 декабря / 2022 / № 54

Ев
ге

ни
я 

ГУ
СЕ

ВА
/k

pm
ed

ia
.r

u

М
ак

си
м 

ЗА
ХА

РО
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Из
 л

ич
но

го
 а

рх
ив

а 
Св

ет
ла

ны
 С

ух
ов

ей

В
 Н

О
М

Е
Р

Е

ТОРГОВЛЯ ДЕТЬМИ 
НЕДОПУСТИМА
Председатель ПС 
Вячеслав Володин - 
о запрете суррогатного 
материнства для 
иностранцев
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Три шага, чтобы людям обозначить «горячую» проблему. Три часа 
чиновникам на ее решение. Три кнопки - для контроля ситуации

ДИПЛОМАТ, ПАТРИОТ, 
НАСТОЯЩИЙ ДРУГ РФ
Ушел из жизни глава 
МИД РБ Владимир Макей

БАБУШКА МИЛОСЕРДИЯ
Чем смогу помогу: 
71-летняя Наталья Пасика 
отправилась в зону СВО

ЗА ДУНЯШУ В «БАБЬЕМ 
ЦАРСТВЕ» ОТБИВАЛАСЬ 
ПОРТФЕЛЕМ

Актриса 
Светлана СУХОВЕЙ:

Распространяется бесплатно

Как в Башкортостане работает российское ноу-хау - Центр управления Республикой

ЦУР, КОТОРОМУ И ЦРУ 
ПОЗАВИДУЕТ

30 ноября - 6 декабря / 2022 / № 54 
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 ■ Время отвечать за 
свои дела, а не «прятать-
ся, как мыши, под плин-
тусом».

У сельского хозяйства на 
дворе праздник - спрос на 
продукцию большой, цены 
высокие. Александр Лука-
шенко доволен тем, как сра-
ботали в этом году:

- Бог нас пожалел, и мы 
действительно выдали 
в стране прекрасный резуль-
тат в сфере агропромыш-
ленного комплекса. Раньше 
мы не знали, что делать, ку-
да продать. Сегодня только 
дай.

Но успокаиваться рано.
- В мире очень серьезная 

напряженка с продоволь-

ствием. И это будет нарас-
тать.

Обстановка непростая, 
и вокруг щелкают челюстя-
ми. Если оступимся  - все. 
Поверьте, время очень се-
рьезное: или мы остаемся 
государством, или нам надо 
думать о других вариантах - 
но это уже без меня. Мы не 
зря тридцать лет пестовали 
и нянчили свое государство 
для того, чтобы хоть наши де-
ти жили свободно, независи-
мо. Если кто-то понимает эту 
свободу и независимость как 
«что хочу, то и ворочу» - хо-
чу работаю, хочу нет, - ни в 
одном государстве этого нет 
и не будет. Свобода и неза-
висимость - это возможности.

Не все умеют этими воз-

можностями воспользовать-
ся. В Гомельской области по 
разным статьям отставание. 
По данным, переданным гла-
ве государства, в проверяе-
мых хозяйствах нашли кучу 
нарушений.

- На местах бардак, хро-
нические приписки и во-
ровство. Я вообще не пони-
маю, зачем вы врете. Это же 
легко проверить, - удивился 
президент.

И еще раз назвал правила 
роста: порядок, диктатура 
технологическая, дисципли-
на. Без этого крепкого госу-
дарства не построить.

- Хотите под плеткой чьей-
то походить, походите. Но 
тогда с вами разговаривать 
вот в таком составе никто 

не будет. Возьмут плетку, 
и  будете бежать впереди. 
Скопытитесь, как в народе 
говорят, отстанете. С нами 
это было уже восемьдесят 
лет тому назад: нам пыта-
лись это продемонстриро-
вать. И  по Беларуси про-
шлись так, что мы до сих 
пор чихаем. 

Обсудили и побочный эф-
фект растущего спроса - ди-
леры наживаются на бело-
русских товарах. Закупают 
на предприятиях за два руб-
ля, а продают в России за 
девять. Президент потребо-
вал развивать свои торго-
вые сети:

- Рынок за забором в Рос-
сии. Везите, продавайте са-
ми.

Андрей МОШКОВ

 ■ От единства будет зави-
сеть и будущее наших стран, 
и судьба организации.

НАКАЗАНИЕ 
«НЕПОКОРНЫХ»
В Ереване на сессии Совета 

коллективной безопасности 
ОДКБ Александр Лукашенко, 
как всегда, говорил жестко. 
Время нынче такое - не до сан-
тиментов.

- Однополярная система 
мироустройства безвозврат-
но уходит в прошлое. Этот 
процесс провоцирует беспре-
дельный по своим глубине 
и масштабу кризис системы 
международных отношений со 
множеством болевых точек по 
всему земному шару. Ряд этих 
точек находится в том числе в 
зоне ответственности ОДКБ, - 
констатировал он. - На смену 
нормам международного пра-
ва пришел диктат силы и прак-
тика санкционного наказания 
«непокорных» стран. Чего 
только стоит непрекращаю-

щийся санкционный прессинг 
против Беларуси и России.

Альянс окончательно закре-
пил антироссийский и анти-
белорусский векторы:

- Под предлогом сдержива-
ния якобы агрессивного пове-
дения России и ее союзников 
идет планомерное наращи-
вание военного присутствия 
Штатов и других стран НА-
ТО у западных границ ОДКБ. 
Запад продолжает перебра-
сывать на восточный фланг 
НАТО войска, вооружения 
и военную технику. Расходы 
на вооружение достигают 
ужасающих величин. Что это, 
как не освоение потенциаль-
ного театра боевых действий?

Все чаще речь заходит о при-
менении ядерного оружия.

- Ядерному шантажу не 
должно быть места в между-
народной политике! В ядер-
ной войне не будет победите-
лей. Великий физик Альберт 
Эйнштейн когда-то сказал: 
«Я не знаю, каким оружием 
будет вестись третья мировая 
война, но четвертая - палками 

и камнями», - процитировал 
ученого глава РБ.

ЗАЧЕМ 
ПОСРЕДНИКИ?
Непростая ситуация скла-

дывается и в ОДКБ.
- Думаю, выражу мнение 

всех, - сказал Президент Бе-
ларуси. - Мы не в стороне. Мы 
не так, как сказал здесь Никол 
Воваевич (премьер-министр 
Армении Никол Пашинян. - 
Ред.), что ОДКБ не удержала 
Азербайджан от агрессии. Не 
наше дело кого-то удерживать. 
Но по факту мы должны реа-
гировать.

И попросил объяснить:
- Но я в этой связи не пони-

маю, зачем в этом конфликте, 
кроме России, которая вовле-
чена в посредничество, еще 
Евросоюз и ОБСЕ? Чтобы да-
лее вбивать кол в отношения 
между нами, между союзника-
ми? В истории всегда было так. 
Мы знаем, к чему приводит 
такого рода «посредничество». 
Просто будет как минимум за-
морожен этот конфликт опять 

на долгие годы. Им не нужны 
стабильность и мир в нашем 
регионе, а нужна управляемая 
ими разруха.

Александр Лукашенко счита-
ет, что конфликтная ситуация 
на границе Кыргызстана и Тад-
жикистана из той же оперы:

- Нас сталкивают лбами. Не 
надо этих драк. Потому что 
в этот костер будут поленья 
все время и головешки под-
брасывать. Нельзя допустить, 
чтобы нас поссорили.

В последнее время в СМИ 
развивают тезис, что жизнь, 
судьба ОДКБ зависят от опе-
рации России на Украине.

- Если Россия победит - ОДКБ 
будет жить, если, не дай бог, не 
победит - ОДКБ существовать 
не будет, - рассказал Александр 
Лукашенко. - Чувствую, что мы 
пришли к единому мнению, 
что если, не дай бог, рухнет 
Россия, то под этими облом-
ками наше место. Так вот не 
должно даже быть таких раз-
говоров. Мы не собираемся 
с  военно-политической арены 
уходить. ОДКБ будет существо-
вать, и никто нигде не рухнет. 
Но единство нам нужно.

Продолжение темы -  
на стр. 4.

 ■ Президент Беларуси высказал-
ся о конфликте на Украине и его 
последствиях.

Александр Лукашенко обратился 
к киевским властям по-простому, по-
дружески:

- Ребята, идите садитесь на пере-
говоры о мире! Надо остановить это 
кровопролитие.

По его мнению, президенту Украины 
осталось недолго торговать лицом:

- Владимир Зеленский вышел там 
в маечке, еще в чем-то. В этой нести-
ранной кофточке долгое время, скла-
дывается такое впечатление, попривет-
ствовал, кому-то руку пожал. Они ему 
на двести миллионов долларов подки-

нули «Хаймарсы» или еще какие-то там 
«Джавелины». Ему проще: он сыт, он 
накормлен, он, наверное, не страдает 
без электричества и прочее. А ведь 
миллионы людей, украинцев, страдают. 
Война, конфликт у него на территории. 
Посмотрите, через год-два народ его 
будет обвинять: «Почему ты сделал так, 
что война эта началась?!» Эта ситуа-
ция будет толкать руководство Украи-
ны, если оно вменяемо, к тому, чтобы 
сесть за стол переговоров. Надо это 
прекратить. Потому что дальше будет 
полное уничтожение Украины.

Скоро начнут задавать вопросы сво-
им властям и жители ЕС:

- Европа протрезвела. Если евро-
пейские руководители не поймут си-

туацию… Им-то зачем эта война, в их 
доме, на пороге? Они сметут и Шоль-
ца, и Макрона.

Страны Запада пытаются всеми си-
лами втянуть Беларусь в конфликт.

- Хотя сами по уши в это втянуты. На 
их полигонах проходят обучение ты-
сячи украинских солдат по натовским 
программам. Киев обеспечивается 
западным вооружением и военной тех-
никой. Что это, если не прямая вовле-
ченность в конфликт? А как понимать 
заявления генсека НАТО, который го-
ворит, что поражение Украины будет 
означать поражение Североатланти-
ческого альянса?

Вспомнил и о расстреле нацистами 
ВСУ военнопленных:

- Что решала казнь российских ре-
бят? Они что, хотели еще раз воз-
будить русского человека? Они это 
сделали.

И, как ни странно, помянул добрым 
словом президента США, когда речь 
зашла о «бешеных ракетах» в Польше:

- В последнее время хвалю Байде-
на: молодец он, конечно, что открыто 
сказал вот так. Другой бы паузу взял, 
еще что-то, а он сказал: «Нет, это не 
Россия».

Впрочем, цели у США остаются преж-
ними - американцы хотят одним уда-
ром, одним заходом положить Европу 
и через Россию подобраться к Китаю. 
Естественно, растоптав Россию. Вроде 
не дураки военные в Америке, но это 
абсолютно нереально - развернуть та-
кую войну на таком фронте.

НЕЛЬЗЯ ДОПУСТИТЬ,  
ЧТОБЫ НАС ПОССОРИЛИ

Александр ЛУКАШЕНКО - на саммите ОДКБ:

Бе
лТ

А

 ■ Александр Лукашенко встре-
тился с губернатором Приморского 
края.

- Как самочувствие экономическое? - 
спросил президент у Олега Кожемяко.

И гость и хозяин сошлись во мнении, 
что все проблемы, которые складыва-
ются сегодня в экономике, преодолимы.

- Есть торможение. Бюрократические 
моменты. Это касается в целом нашего 
сотрудничества с Россией. В ближайшее 
время встретимся с Владимиром Пути-
ным. Также обсудим эти вопросы. Если 
мелкие какие-то снять с поверхности, 
то значительно можем продвинуться 
в  плане импортозамещения. 

ВЫСТОЯЛИ

КАК САМОЧУВСТВИЕ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЕ?

СВОБОДА - ЭТО НЕ «ЧТО ХОЧУ, ТО И ВОРОЧУ» ВОЗМОЖНОСТИ

«САДИТЕСЬ ЗА СТОЛ ПЕРЕГОВОРОВ!» СОВЕТ КИЕВУ

Заметки на полях: всем 
было интересно, что 
записывает глава РБ.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В Ново-Огареве Прези-
дент России говорил с ма-
мами, чьи сыновья ушли 
защищать Донбасс.

ПРОЛИСТНЕШЬ  
И НЕ ЗАМЕТИШЬ
Встреча состоялась нака-

нуне Дня матери. По словам 
Владимира Путина, это не-
шумный праздник, который 
наполнен особым содержани-
ем, любовью. А еще - болью, 
для женщин, потерявших сво-
их детей:

- Знаете, язык не повора-
чивается говорить каких-то 
формальных стандартных ве-
щей, связанных с выражени-
ем соболезнования. Но хочу, 
чтобы вы знали: и я лично, и 
все руководство страны, все 
жители России - мы разделяем 
эту боль. Понимаем, ничто не 
может заменить утраты сына, 
ребенка. Особенно для мамы. 
И конечно, будем делать все, 
чтобы вы не ощущали себя 
забытыми.

Одна из матерей показала 
фотографию своего сына:

- Он выскочил из окопа, вы-
звал огонь на себя. 

Президент назвал его ги-
бель огромной трагедией:

- Мы все смертные, мы все 
под Господом, и мы когда-
нибудь из этого мира все уй-
дем. Вопрос в том, как мы жи-
ли. Некоторые ведь живут или 
не живут - непонятно, и ухо-
дят - от водки или еще от чего-
то. Незаметно пролистнулось 
как-то - то ли жил человек, то 
ли нет. А ваш сын жил, пони-
маете? Его цель достигнута. 

Это значит, что он из жизни 
не зря ушел.

«СДЕРЕМ КОРКУ 
БЕЗРАЗЛИЧИЯ» 
Одна из участниц расска-

зала, что двое из трех ее сы-
новей находятся в зоне СВО 
в качестве добровольцев. 
И честно призналась:

- Я с ужасом думаю: сейчас 
младшему исполнится восем-
надцать, и этот пойдет.

- Не надо, хватит, - успокоил 
ее глава государства. - Мне 
кажется, что одному из ваших 
сыновей тоже надо бы вер-
нуться, они уже повоевали 
дай бог, конечно.

Информацию из зоны бо-
ев, по словам президента, он 

получает порой напрямую от 
участников СВО, простых сол-
дат, с которыми связывается 
по телефону, в том числе че-
рез их матерей. Эти звонки - 
неожиданность для бойцов, 
но их реакция его удивляла:

- Своим настроением, своим 
отношением к делу. Никто, 
кроме них и их ближайших 
командиров, которые рядом 
с ними стоят, не знают, какой 
это труд тяжелый и насколь-
ко это сопряжено с реальной 
опасностью для жизни и здо-
ровья. Это дает мне полное 
основание говорить о том, что 
они герои по-настоящему.

Мамы рассказали о пробле-
мах, с которыми приходится 
встретиться их сыновьям на 

передовой. И их родным на 
гражданке - нередки случаи, 
когда семьи погибших бойцов 
сталкиваются с бюрократиче-
ским пренебрежением. Глава 
государства предложил ради-
кальный способ:

- Эту «корку безразличия» 
с  чиновников различного 
уровня надо сдирать. Мы 
должны избавиться и от та-
ких бюрократов, и от такой 
манеры общения с людьми.

«НАШЕ ДЕЛО - 
ПРАВОЕ»
Россия не могла не прийти 

на помощь Донбассу, бросить 
своих в страшной беде. При 
этом Владимир Путин при-
знал: теперь понятно - вос-

соединение народных респуб-
лик должно было произойти 
раньше.

- Что касается 2014 года. 
Конечно, задним числом мы 
все умны. Но исходили из то-
го, что, может быть, удастся 
договориться, и Луганск, До-
нецк как-то в рамках Минских 
договоренностей смогут вос-
соединиться с Украиной. Мы 
искренне к этому шли. Но 
мы не чувствовали до конца 
настроения людей. Теперь, 
наверное, стало очевидным, 
что это воссоединение долж-
но было произойти раньше. 
Может быть, и не было бы 
столько потерь среди мирных 
граждан, не было бы столько 
погибших под обстрелами де-
тей. Хорошо, что это вообще 
произошло.

Причины начала СВО по-
нятны и не вызывают никаких 
вопросов. Как нет и иллюзий, 
с кем именно сражается Рос-
сия. Неонацистский режим 
- не фигура речи, а констата-
ция очевидного факта, что из 
себя представляют наши про-
тивники.

- С потерями вообще не счи-
таются, - рассказал Владимир 
Путин. - А тех, кто ведет себя 
«неправильно», расстрелива-
ют перед строем - наши ребята 
своими глазами наблюдали, - и 
тела валяются, даже не соби-
рают расстрелянных. Это лиш-
ний раз подтверждает, что мы 
имеем дело с неонацистским 
режимом - без всякого преуве-
личения. И важно другое, что 
мы ощущаем себя людьми, что 
мы делаем правое дело.

ВСЕ ГЕРОИ ПО-НАСТОЯЩЕМУ
Владимир ПУТИН - об участниках военной спецоперации:

 ■ В чем сила, брат? В искус-
ственном интеллекте.

Такую задачу Владимир Пу-
тин поставил на конференции 
по IT-технологиям. Это важно 
в том числе для безопасности 
страны от кибератак и сетевых 
провокаций. В качестве приме-
ра - так называемый дипфейк 
Олафа Шольца. На огромном 
экране появилось изображение 
человека, как две капли воды 
похожего на германского канц-
лера. Псевдо-Шольц говорил по-
немецки, повторяя точь-в-точь 
слова Виктора Черномырдина 
и Данилы Багрова из фильма 
«Брат-2»:

- Вот скажи мне, американец, 

в чем сила? Разве в деньгах? 
Вот и мой большой брат гово-
рит, что в деньгах. У тебя много 
денег, и чего? Я вот думаю, что 
сила в правде: у кого правда, тот 
и сильней! Вот тот, кого ты обма-
нул, - за ним правда! Значит, он 
сильней. Мы хотели отказаться 
от российского газа. Но, говоря 
словами русского классика, мы 
хотели как лучше, а получилось 
как всегда.

Президент понял высказыва-
ние «канцлера» без перевода:

- Он хоть и фейк, но говорит 
правильные вещи, содержатель-
ные и глубокие.

Чтобы создать такой клон, по-
яснили специалисты, достаточно 
актера и нейросети. Могли вооб-

ще в ливерную колбасу превра-
тить. Потери мировой экономи-
ки от подобной липы достигают 
четырехсот миллиардов рублей. 
В Китае с помощью дипфейка 
даже ограбили госбанк.

Кого-то придется подвинуть. 
Мировыми платежами управляет 
узкий клуб государств.

- Надо создать новую систему 
международных платежей. Не-
зависимую от банков и вмеша-
тельства третьих стран, - сказал 
российский лидер.

Задача на десятилетие - обе-
спечить массовое внедрение ис-
кусственного интеллекта.

- Должны охватить все отрасли 
экономики и соцсферы и систему 
госуправления.

 ■ В Санкт-Петербурге спустили на воду уникаль-
ный атомный ледокол.

Старт торжественной церемонии по видеосвязи дал 
Владимир Путин. Пенясь, о борт корабля разбилась тра-
диционная бутылка шампанского.

Длина «Якутии» - как два футбольных поля, 173 метра. 
Это уже второй, после близнеца «Урала», корабль уни-
кального проекта 22220. Аналогов им в мире нет. Они 
способны проламывать арктические льды толщиной три 
метра, прокладывая путь торговым караванам.

- Оба ледокола являются частью масштабной системной 
работы по переоснащению и пополнению отечественного 
ледокольного флота, - заявил Владимир Путин.

Главная задача суперледоколов - сделать Северный 
морской путь самой важной судоходной артерией между 
Европой и Азией.

 ■ Вместе с лидером Кубы Миге-
лем Диас-Канелем Бермудесом 
в Москве открыли памятник Фи-
делю Кастро.

Трехметровый бронзовый монумент 
появился на площади, носящей имя 
вождя кубинской революции в районе 
Сокол. Неизменная борода, берет, ре-
вольвер на левом боку, расстегнутая 
форменная куртка. По словам Влади-
мира Путина, образ Фиделя Кастро - 
мощного, энергичного, с несгибаемой 
волей - притягивает к себе, как магнит:

- В моей памяти остались многоча-
совые беседы, особенно последний 
разговор в июле 2014 года. Он гово-
рил о вещах удивительно созвучных 
нашему времени - становлении мно-
гополярного мироустройства. О том, 
что независимостью и достоинством 
не торгуют. Что каждый народ имеет 
право на выбор пути. В по-настоящему 
справедливом мире не может быть ме-
ста диктату, грабежу и неоколониализ-
му. Фидель был верным другом.

- На мой взгляд, памятник очень хоро-
ший, - поделился впечатлениями Вла-
димир Путин с кубинским гостем уже 
на переговорах в Кремле. - Идущий 
вперед, такой образ бойца. Вот осно-
вываясь на этом прочном фундаменте 
дружбы, мы должны двигаться дальше.

Президент Кубы передал привет от 
младшего брата команданте Рауля Ка-
стро и заверил, что общие позиции Мо-
сквы и Гаваны остаются неизменными:

- Как Россия, так и Куба подверже-

ны несправедливым односторонним 
санкциям и имеют общего врага - это 
империя янки, которая манипулиру-
ет большей частью человечества. Мы 
постоянно осуждаем санкции против 
России. И обращаем внимание на ис-
точники нынешнего конфликта, что-
бы людей не вводили в заблуждение 
и чтобы не винили Россию в этом. Мы 
ценим роль РФ, для того чтобы мир 
шел к многополярности. Россия всегда 
может полагаться на Кубу.
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С ПИСТОЛЕТОМ И СИГАРОЙ ЧАО, КОМАНДАНТЕ!

АРКТИЧЕСКИЕ ИСПОЛИНЫ

«ЯКУТИЯ» - БЛИЗНЕЦ «УРАЛА»
ШОЛЬЦ В РОЛИ ЧЕРНОМЫРДИНА IT�ТЕХНОЛОГИИ

Владимир Путин поблагодарил матерей за то, что они вырастили истинных сынов Родины. И заверил, 
что цели СВО будут достигнуты.
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 ■ Время отвечать за 
свои дела, а не «прятать-
ся, как мыши, под плин-
тусом».

У сельского хозяйства на 
дворе праздник - спрос на 
продукцию большой, цены 
высокие. Александр Лука-
шенко доволен тем, как сра-
ботали в этом году:

- Бог нас пожалел, и мы 
действительно выдали 
в стране прекрасный резуль-
тат в сфере агропромыш-
ленного комплекса. Раньше 
мы не знали, что делать, ку-
да продать. Сегодня только 
дай.

Но успокаиваться рано.
- В мире очень серьезная 

напряженка с продоволь-

ствием. И это будет нарас-
тать.

Обстановка непростая, 
и вокруг щелкают челюстя-
ми. Если оступимся  - все. 
Поверьте, время очень се-
рьезное: или мы остаемся 
государством, или нам надо 
думать о других вариантах - 
но это уже без меня. Мы не 
зря тридцать лет пестовали 
и нянчили свое государство 
для того, чтобы хоть наши де-
ти жили свободно, независи-
мо. Если кто-то понимает эту 
свободу и независимость как 
«что хочу, то и ворочу» - хо-
чу работаю, хочу нет, - ни в 
одном государстве этого нет 
и не будет. Свобода и неза-
висимость - это возможности.

Не все умеют этими воз-

можностями воспользовать-
ся. В Гомельской области по 
разным статьям отставание. 
По данным, переданным гла-
ве государства, в проверяе-
мых хозяйствах нашли кучу 
нарушений.

- На местах бардак, хро-
нические приписки и во-
ровство. Я вообще не пони-
маю, зачем вы врете. Это же 
легко проверить, - удивился 
президент.

И еще раз назвал правила 
роста: порядок, диктатура 
технологическая, дисципли-
на. Без этого крепкого госу-
дарства не построить.

- Хотите под плеткой чьей-
то походить, походите. Но 
тогда с вами разговаривать 
вот в таком составе никто 

не будет. Возьмут плетку, 
и  будете бежать впереди. 
Скопытитесь, как в народе 
говорят, отстанете. С нами 
это было уже восемьдесят 
лет тому назад: нам пыта-
лись это продемонстриро-
вать. И  по Беларуси про-
шлись так, что мы до сих 
пор чихаем. 

Обсудили и побочный эф-
фект растущего спроса - ди-
леры наживаются на бело-
русских товарах. Закупают 
на предприятиях за два руб-
ля, а продают в России за 
девять. Президент потребо-
вал развивать свои торго-
вые сети:

- Рынок за забором в Рос-
сии. Везите, продавайте са-
ми.

Андрей МОШКОВ

 ■ От единства будет зави-
сеть и будущее наших стран, 
и судьба организации.

НАКАЗАНИЕ 
«НЕПОКОРНЫХ»
В Ереване на сессии Совета 

коллективной безопасности 
ОДКБ Александр Лукашенко, 
как всегда, говорил жестко. 
Время нынче такое - не до сан-
тиментов.

- Однополярная система 
мироустройства безвозврат-
но уходит в прошлое. Этот 
процесс провоцирует беспре-
дельный по своим глубине 
и масштабу кризис системы 
международных отношений со 
множеством болевых точек по 
всему земному шару. Ряд этих 
точек находится в том числе в 
зоне ответственности ОДКБ, - 
констатировал он. - На смену 
нормам международного пра-
ва пришел диктат силы и прак-
тика санкционного наказания 
«непокорных» стран. Чего 
только стоит непрекращаю-

щийся санкционный прессинг 
против Беларуси и России.

Альянс окончательно закре-
пил антироссийский и анти-
белорусский векторы:

- Под предлогом сдержива-
ния якобы агрессивного пове-
дения России и ее союзников 
идет планомерное наращи-
вание военного присутствия 
Штатов и других стран НА-
ТО у западных границ ОДКБ. 
Запад продолжает перебра-
сывать на восточный фланг 
НАТО войска, вооружения 
и военную технику. Расходы 
на вооружение достигают 
ужасающих величин. Что это, 
как не освоение потенциаль-
ного театра боевых действий?

Все чаще речь заходит о при-
менении ядерного оружия.

- Ядерному шантажу не 
должно быть места в между-
народной политике! В ядер-
ной войне не будет победите-
лей. Великий физик Альберт 
Эйнштейн когда-то сказал: 
«Я не знаю, каким оружием 
будет вестись третья мировая 
война, но четвертая - палками 

и камнями», - процитировал 
ученого глава РБ.

ЗАЧЕМ 
ПОСРЕДНИКИ?
Непростая ситуация скла-

дывается и в ОДКБ.
- Думаю, выражу мнение 

всех, - сказал Президент Бе-
ларуси. - Мы не в стороне. Мы 
не так, как сказал здесь Никол 
Воваевич (премьер-министр 
Армении Никол Пашинян. - 
Ред.), что ОДКБ не удержала 
Азербайджан от агрессии. Не 
наше дело кого-то удерживать. 
Но по факту мы должны реа-
гировать.

И попросил объяснить:
- Но я в этой связи не пони-

маю, зачем в этом конфликте, 
кроме России, которая вовле-
чена в посредничество, еще 
Евросоюз и ОБСЕ? Чтобы да-
лее вбивать кол в отношения 
между нами, между союзника-
ми? В истории всегда было так. 
Мы знаем, к чему приводит 
такого рода «посредничество». 
Просто будет как минимум за-
морожен этот конфликт опять 

на долгие годы. Им не нужны 
стабильность и мир в нашем 
регионе, а нужна управляемая 
ими разруха.

Александр Лукашенко счита-
ет, что конфликтная ситуация 
на границе Кыргызстана и Тад-
жикистана из той же оперы:

- Нас сталкивают лбами. Не 
надо этих драк. Потому что 
в этот костер будут поленья 
все время и головешки под-
брасывать. Нельзя допустить, 
чтобы нас поссорили.

В последнее время в СМИ 
развивают тезис, что жизнь, 
судьба ОДКБ зависят от опе-
рации России на Украине.

- Если Россия победит - ОДКБ 
будет жить, если, не дай бог, не 
победит - ОДКБ существовать 
не будет, - рассказал Александр 
Лукашенко. - Чувствую, что мы 
пришли к единому мнению, 
что если, не дай бог, рухнет 
Россия, то под этими облом-
ками наше место. Так вот не 
должно даже быть таких раз-
говоров. Мы не собираемся 
с  военно-политической арены 
уходить. ОДКБ будет существо-
вать, и никто нигде не рухнет. 
Но единство нам нужно.

Продолжение темы -  
на стр. 4.

 ■ Президент Беларуси высказал-
ся о конфликте на Украине и его 
последствиях.

Александр Лукашенко обратился 
к киевским властям по-простому, по-
дружески:

- Ребята, идите садитесь на пере-
говоры о мире! Надо остановить это 
кровопролитие.

По его мнению, президенту Украины 
осталось недолго торговать лицом:

- Владимир Зеленский вышел там 
в маечке, еще в чем-то. В этой нести-
ранной кофточке долгое время, скла-
дывается такое впечатление, попривет-
ствовал, кому-то руку пожал. Они ему 
на двести миллионов долларов подки-

нули «Хаймарсы» или еще какие-то там 
«Джавелины». Ему проще: он сыт, он 
накормлен, он, наверное, не страдает 
без электричества и прочее. А ведь 
миллионы людей, украинцев, страдают. 
Война, конфликт у него на территории. 
Посмотрите, через год-два народ его 
будет обвинять: «Почему ты сделал так, 
что война эта началась?!» Эта ситуа-
ция будет толкать руководство Украи-
ны, если оно вменяемо, к тому, чтобы 
сесть за стол переговоров. Надо это 
прекратить. Потому что дальше будет 
полное уничтожение Украины.

Скоро начнут задавать вопросы сво-
им властям и жители ЕС:

- Европа протрезвела. Если евро-
пейские руководители не поймут си-

туацию… Им-то зачем эта война, в их 
доме, на пороге? Они сметут и Шоль-
ца, и Макрона.

Страны Запада пытаются всеми си-
лами втянуть Беларусь в конфликт.

- Хотя сами по уши в это втянуты. На 
их полигонах проходят обучение ты-
сячи украинских солдат по натовским 
программам. Киев обеспечивается 
западным вооружением и военной тех-
никой. Что это, если не прямая вовле-
ченность в конфликт? А как понимать 
заявления генсека НАТО, который го-
ворит, что поражение Украины будет 
означать поражение Североатланти-
ческого альянса?

Вспомнил и о расстреле нацистами 
ВСУ военнопленных:

- Что решала казнь российских ре-
бят? Они что, хотели еще раз воз-
будить русского человека? Они это 
сделали.

И, как ни странно, помянул добрым 
словом президента США, когда речь 
зашла о «бешеных ракетах» в Польше:

- В последнее время хвалю Байде-
на: молодец он, конечно, что открыто 
сказал вот так. Другой бы паузу взял, 
еще что-то, а он сказал: «Нет, это не 
Россия».

Впрочем, цели у США остаются преж-
ними - американцы хотят одним уда-
ром, одним заходом положить Европу 
и через Россию подобраться к Китаю. 
Естественно, растоптав Россию. Вроде 
не дураки военные в Америке, но это 
абсолютно нереально - развернуть та-
кую войну на таком фронте.

НЕЛЬЗЯ ДОПУСТИТЬ,  
ЧТОБЫ НАС ПОССОРИЛИ

Александр ЛУКАШЕНКО - на саммите ОДКБ:

Бе
лТ

А

 ■ Александр Лукашенко встре-
тился с губернатором Приморского 
края.

- Как самочувствие экономическое? - 
спросил президент у Олега Кожемяко.

И гость и хозяин сошлись во мнении, 
что все проблемы, которые складыва-
ются сегодня в экономике, преодолимы.

- Есть торможение. Бюрократические 
моменты. Это касается в целом нашего 
сотрудничества с Россией. В ближайшее 
время встретимся с Владимиром Пути-
ным. Также обсудим эти вопросы. Если 
мелкие какие-то снять с поверхности, 
то значительно можем продвинуться 
в  плане импортозамещения. 

ВЫСТОЯЛИ

КАК САМОЧУВСТВИЕ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЕ?

СВОБОДА - ЭТО НЕ «ЧТО ХОЧУ, ТО И ВОРОЧУ» ВОЗМОЖНОСТИ

«САДИТЕСЬ ЗА СТОЛ ПЕРЕГОВОРОВ!» СОВЕТ КИЕВУ

Заметки на полях: всем 
было интересно, что 
записывает глава РБ.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В Ново-Огареве Прези-
дент России говорил с ма-
мами, чьи сыновья ушли 
защищать Донбасс.

ПРОЛИСТНЕШЬ  
И НЕ ЗАМЕТИШЬ
Встреча состоялась нака-

нуне Дня матери. По словам 
Владимира Путина, это не-
шумный праздник, который 
наполнен особым содержани-
ем, любовью. А еще - болью, 
для женщин, потерявших сво-
их детей:

- Знаете, язык не повора-
чивается говорить каких-то 
формальных стандартных ве-
щей, связанных с выражени-
ем соболезнования. Но хочу, 
чтобы вы знали: и я лично, и 
все руководство страны, все 
жители России - мы разделяем 
эту боль. Понимаем, ничто не 
может заменить утраты сына, 
ребенка. Особенно для мамы. 
И конечно, будем делать все, 
чтобы вы не ощущали себя 
забытыми.

Одна из матерей показала 
фотографию своего сына:

- Он выскочил из окопа, вы-
звал огонь на себя. 

Президент назвал его ги-
бель огромной трагедией:

- Мы все смертные, мы все 
под Господом, и мы когда-
нибудь из этого мира все уй-
дем. Вопрос в том, как мы жи-
ли. Некоторые ведь живут или 
не живут - непонятно, и ухо-
дят - от водки или еще от чего-
то. Незаметно пролистнулось 
как-то - то ли жил человек, то 
ли нет. А ваш сын жил, пони-
маете? Его цель достигнута. 

Это значит, что он из жизни 
не зря ушел.

«СДЕРЕМ КОРКУ 
БЕЗРАЗЛИЧИЯ» 
Одна из участниц расска-

зала, что двое из трех ее сы-
новей находятся в зоне СВО 
в качестве добровольцев. 
И честно призналась:

- Я с ужасом думаю: сейчас 
младшему исполнится восем-
надцать, и этот пойдет.

- Не надо, хватит, - успокоил 
ее глава государства. - Мне 
кажется, что одному из ваших 
сыновей тоже надо бы вер-
нуться, они уже повоевали 
дай бог, конечно.

Информацию из зоны бо-
ев, по словам президента, он 

получает порой напрямую от 
участников СВО, простых сол-
дат, с которыми связывается 
по телефону, в том числе че-
рез их матерей. Эти звонки - 
неожиданность для бойцов, 
но их реакция его удивляла:

- Своим настроением, своим 
отношением к делу. Никто, 
кроме них и их ближайших 
командиров, которые рядом 
с ними стоят, не знают, какой 
это труд тяжелый и насколь-
ко это сопряжено с реальной 
опасностью для жизни и здо-
ровья. Это дает мне полное 
основание говорить о том, что 
они герои по-настоящему.

Мамы рассказали о пробле-
мах, с которыми приходится 
встретиться их сыновьям на 

передовой. И их родным на 
гражданке - нередки случаи, 
когда семьи погибших бойцов 
сталкиваются с бюрократиче-
ским пренебрежением. Глава 
государства предложил ради-
кальный способ:

- Эту «корку безразличия» 
с  чиновников различного 
уровня надо сдирать. Мы 
должны избавиться и от та-
ких бюрократов, и от такой 
манеры общения с людьми.

«НАШЕ ДЕЛО - 
ПРАВОЕ»
Россия не могла не прийти 

на помощь Донбассу, бросить 
своих в страшной беде. При 
этом Владимир Путин при-
знал: теперь понятно - вос-

соединение народных респуб-
лик должно было произойти 
раньше.

- Что касается 2014 года. 
Конечно, задним числом мы 
все умны. Но исходили из то-
го, что, может быть, удастся 
договориться, и Луганск, До-
нецк как-то в рамках Минских 
договоренностей смогут вос-
соединиться с Украиной. Мы 
искренне к этому шли. Но 
мы не чувствовали до конца 
настроения людей. Теперь, 
наверное, стало очевидным, 
что это воссоединение долж-
но было произойти раньше. 
Может быть, и не было бы 
столько потерь среди мирных 
граждан, не было бы столько 
погибших под обстрелами де-
тей. Хорошо, что это вообще 
произошло.

Причины начала СВО по-
нятны и не вызывают никаких 
вопросов. Как нет и иллюзий, 
с кем именно сражается Рос-
сия. Неонацистский режим 
- не фигура речи, а констата-
ция очевидного факта, что из 
себя представляют наши про-
тивники.

- С потерями вообще не счи-
таются, - рассказал Владимир 
Путин. - А тех, кто ведет себя 
«неправильно», расстрелива-
ют перед строем - наши ребята 
своими глазами наблюдали, - и 
тела валяются, даже не соби-
рают расстрелянных. Это лиш-
ний раз подтверждает, что мы 
имеем дело с неонацистским 
режимом - без всякого преуве-
личения. И важно другое, что 
мы ощущаем себя людьми, что 
мы делаем правое дело.

ВСЕ ГЕРОИ ПО-НАСТОЯЩЕМУ
Владимир ПУТИН - об участниках военной спецоперации:

 ■ В чем сила, брат? В искус-
ственном интеллекте.

Такую задачу Владимир Пу-
тин поставил на конференции 
по IT-технологиям. Это важно 
в том числе для безопасности 
страны от кибератак и сетевых 
провокаций. В качестве приме-
ра - так называемый дипфейк 
Олафа Шольца. На огромном 
экране появилось изображение 
человека, как две капли воды 
похожего на германского канц-
лера. Псевдо-Шольц говорил по-
немецки, повторяя точь-в-точь 
слова Виктора Черномырдина 
и Данилы Багрова из фильма 
«Брат-2»:

- Вот скажи мне, американец, 

в чем сила? Разве в деньгах? 
Вот и мой большой брат гово-
рит, что в деньгах. У тебя много 
денег, и чего? Я вот думаю, что 
сила в правде: у кого правда, тот 
и сильней! Вот тот, кого ты обма-
нул, - за ним правда! Значит, он 
сильней. Мы хотели отказаться 
от российского газа. Но, говоря 
словами русского классика, мы 
хотели как лучше, а получилось 
как всегда.

Президент понял высказыва-
ние «канцлера» без перевода:

- Он хоть и фейк, но говорит 
правильные вещи, содержатель-
ные и глубокие.

Чтобы создать такой клон, по-
яснили специалисты, достаточно 
актера и нейросети. Могли вооб-

ще в ливерную колбасу превра-
тить. Потери мировой экономи-
ки от подобной липы достигают 
четырехсот миллиардов рублей. 
В Китае с помощью дипфейка 
даже ограбили госбанк.

Кого-то придется подвинуть. 
Мировыми платежами управляет 
узкий клуб государств.

- Надо создать новую систему 
международных платежей. Не-
зависимую от банков и вмеша-
тельства третьих стран, - сказал 
российский лидер.

Задача на десятилетие - обе-
спечить массовое внедрение ис-
кусственного интеллекта.

- Должны охватить все отрасли 
экономики и соцсферы и систему 
госуправления.

 ■ В Санкт-Петербурге спустили на воду уникаль-
ный атомный ледокол.

Старт торжественной церемонии по видеосвязи дал 
Владимир Путин. Пенясь, о борт корабля разбилась тра-
диционная бутылка шампанского.

Длина «Якутии» - как два футбольных поля, 173 метра. 
Это уже второй, после близнеца «Урала», корабль уни-
кального проекта 22220. Аналогов им в мире нет. Они 
способны проламывать арктические льды толщиной три 
метра, прокладывая путь торговым караванам.

- Оба ледокола являются частью масштабной системной 
работы по переоснащению и пополнению отечественного 
ледокольного флота, - заявил Владимир Путин.

Главная задача суперледоколов - сделать Северный 
морской путь самой важной судоходной артерией между 
Европой и Азией.

 ■ Вместе с лидером Кубы Миге-
лем Диас-Канелем Бермудесом 
в Москве открыли памятник Фи-
делю Кастро.

Трехметровый бронзовый монумент 
появился на площади, носящей имя 
вождя кубинской революции в районе 
Сокол. Неизменная борода, берет, ре-
вольвер на левом боку, расстегнутая 
форменная куртка. По словам Влади-
мира Путина, образ Фиделя Кастро - 
мощного, энергичного, с несгибаемой 
волей - притягивает к себе, как магнит:

- В моей памяти остались многоча-
совые беседы, особенно последний 
разговор в июле 2014 года. Он гово-
рил о вещах удивительно созвучных 
нашему времени - становлении мно-
гополярного мироустройства. О том, 
что независимостью и достоинством 
не торгуют. Что каждый народ имеет 
право на выбор пути. В по-настоящему 
справедливом мире не может быть ме-
ста диктату, грабежу и неоколониализ-
му. Фидель был верным другом.

- На мой взгляд, памятник очень хоро-
ший, - поделился впечатлениями Вла-
димир Путин с кубинским гостем уже 
на переговорах в Кремле. - Идущий 
вперед, такой образ бойца. Вот осно-
вываясь на этом прочном фундаменте 
дружбы, мы должны двигаться дальше.

Президент Кубы передал привет от 
младшего брата команданте Рауля Ка-
стро и заверил, что общие позиции Мо-
сквы и Гаваны остаются неизменными:

- Как Россия, так и Куба подверже-

ны несправедливым односторонним 
санкциям и имеют общего врага - это 
империя янки, которая манипулиру-
ет большей частью человечества. Мы 
постоянно осуждаем санкции против 
России. И обращаем внимание на ис-
точники нынешнего конфликта, что-
бы людей не вводили в заблуждение 
и чтобы не винили Россию в этом. Мы 
ценим роль РФ, для того чтобы мир 
шел к многополярности. Россия всегда 
может полагаться на Кубу.
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С ПИСТОЛЕТОМ И СИГАРОЙ ЧАО, КОМАНДАНТЕ!

АРКТИЧЕСКИЕ ИСПОЛИНЫ

«ЯКУТИЯ» - БЛИЗНЕЦ «УРАЛА»
ШОЛЬЦ В РОЛИ ЧЕРНОМЫРДИНА IT�ТЕХНОЛОГИИ

Владимир Путин поблагодарил матерей за то, что они вырастили истинных сынов Родины. И заверил, 
что цели СВО будут достигнуты.

30 ноября - 6 декабря / 2022 / № 54
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Иван ГРУЗДЕВ

 ■ В непростые времена творчество 
должно объединять, а не быть при-
чиной раздора.

ШАНС НА ПЕРЕМЕНЫ
Заседание Комиссии ПС по куль-

туре, науке и образованию прошло 
в Храме-памятнике в честь Всех Свя-
тых в Минске. И хотя главной темой 
было обсуждения бюджета СГ в куль-
турной сфере, разговор сразу пошел 
не только о сухих цифрах.

- Сейчас нам нужно не упустить 
крайне важный момент. Нам он дан 
Богом: за него платят своими жизня-
ми русские люди, восставшие против 
мирового зла, - обратился к парламен-
тариям протоиерей Федор Повный.

Сначала нужно перестроить прин-
ципы работы:

- Поддержать и направить талант-
ливых творческих людей, которых 
попросту игнорировали за их чест-
ную позицию. У нас есть шанс сфор-
мировать новые связи, устойчивые 
схемы работы, запустить проекты, на-
правленные на созидание мира, осно-
ванного на наших ценностях. Нельзя 
медлить, нельзя класть под сукно ни 
одну из инициатив.

ДО ВСТРЕЧИ 
В ПОЛОЦКЕ
Слова батюшки пришлись очень 

кстати. Во время заседания член Ко-
миссии Анна Старовойтова пред-

ложила коллегам 
взять на себя орга-
низацию благотво-
рительной духовно-
просветительской 
конференции «По-
кровские встречи 
в Полоцке»:

- Это мероприя-
тие  - отличный 
пример того, каким 

может и должно быть духовное едине-
ние народов Беларуси и России. Мы 
сейчас много говорим о демографи-
ческой яме и ищем пути для разреше-
ния проблем в этой сфере. Но страны 

Запада уже доказали: успех и ста-
бильность экономики не гарантиру-
ют демографическую  безопасность.

Поэтому сейчас нужно сделать 
упор на духовно-нравственную 
и культурную основу. «Покров-
ские встречи в Полоцке» мо-
гут стать хорошей площадкой 
для экспертов, ученых, обще-
ственных деятелей Союзного 
государства.

Депутаты единогласно под-
держали идею. В следующем 

году инициативу проработают, а уже 
через год запустят проект.

МАЛО ОГНЯ
Председатель Комис-

сии ПС Николай Бурляев 
обратил внимание, что да-
леко не все хорошие идеи 
получают достойное во-
площение. Пример - фести-
валь «Творчество юных», 
который в этом году так и 
не состоялся в Краснодар-

ском крае из-за бюрократических про-
волочек:

- Я как режиссер хочу видеть заинте-
ресованность исполнителей, энергию 
в глазах, любовь к тому, что они де-
лают. Этого пока не хватает. Культу-
ра - не остаточное явление, а основа. 
Дайте огня, коллеги! В следующем 
году у нас будет увеличение бюджета. 
Сил понадобится больше. Мы должны 
гореть желанием помочь и культуре, 
науке, образованию, а не спустя ру-
кава подходить к делу.

 ■ В России поддержат арти-
стов, продвигающих славян-
ские ценности.

В Союзном государстве фе-
стивалей и других площадок для 
продвижения славянских идеа-
лов. Недавно создали Культур-
ный фронт России. Он призван 
объединить под одной крышей 

всех выдающихся музыкантов, 
литераторов, художников и ар-
тистов. В его состав уже вошли 
дирижеры Валерий Гергиев и 
Юрий Башмет, кинорежиссер 
Андрей Кончаловский, публи-
цист Захар Прилепин.

- Основная цель - еди-
нение всех здоровых 

сил в области куль-
туры. А их, конеч-

но, больше,  - 
с ч и т а е т 

Николай 
Б у р л я -
ев .   - 

Принцип 
Культур-

ного фронта 
прописан в 
завещании 
Сергия Ра-
донежского, 
объединителя 

Руси Святой. 
Он сказал так: 

«Любовью и единением спасем-
ся». Мы планируем поддержать 
тех, кто не мог пробить чиновни-
чье равнодушие и русофобию. 
Вроде бы мы люди русские, но 
пренебрежение к нашим тради-
циям было. От этого надо уходить.

В объединении будет много экс-
пертов из разных  областей искус-
ства: кино, музыки, литературы 
и живопи си. Одна из его инициа-
тив - форум «Золотой витязь».

- На форуме выступят не толь-
ко артисты, заявлены номина-
ции по самым разным отраслям 

 культурной жиз-
ни, - рассказал 
 заместитель 
председате-
ля Комиссии 
ПС по куль-
туре, науке 
и  образова-
нию Анатолий 
Щастный. - По 
 задумке это  

 глобальный проект. Мы планируем 
его сделать традиционным.

СКВОЗЬ РАВНОДУШИЕ И РУСОФОБИЮ ТРАДИЦИИ
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Синеоких красавиц и горячих джигитов 
собирает «Творчество юных».

Культурным проектам в Союзном государстве 
уделяют только особое внимание и дают
серьезное финансирование.

 ■ Единому ОСАГО «включили» зеленый свет.

На заседании Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту одобрили модельный закон - «О системе 
обязательного страхования гражданской ответствен-
ности владельцев транспортных средств Союзного 
государства».

Сейчас в России и Беларуси действуют разные 
системы. Договоры, заключенные в одном государ-
стве, не работают в другом. Для автомобилистов это 
лишние финансовые хлопоты - при поездках в со-
седнее государство нужно покупать полис. Но скоро 
ситуация изменится.

- Документ выходит на финишную прямую: он дол-
жен упростить передвижение граждан наших стран 
и стать удобным и понятным для страховщиков. Мы 
заслушали разработчиков модельного закона, оста-
лись вопросы согласования с соответствующими 
министерствами и ведомствами Беларуси и Рос-
сии. До конца года мы решим эти моменты. Работа 
длительная и технически непростая, но двигаться в 
сторону гармонизации нужно. Документ уже готов на 
восемьдесят процентов, - рассказал Виктор Пинский, 
председатель Комиссии ПС.

О союзной «автогражданке» читайте подробнее 
в следующем номере «СВ».

 ■ В этом году были 
сложности с организа-
цией союзных мероприя-
тий. Но работу над ошиб-
ками провели.

Председатель Комис-
сии ПС по труду, социаль-
ной политике и здравоох-
ранению Елена 
Афанасьева рас-
сказала о подго-
товке фестиваля 
творчества инва-
лидов «Вместе мы 
можем больше», 
который пройдет 
в середине дека-
бря в Могилеве. 

Там тоже не обошлось без 
проблем.

- Больше подобных про-
махов не допустим. В сле-
дующем году бюджет фе-
стиваля «Творчество юных» 
увеличится с 15,9 до восем-

надцати миллионов 
рублей. Он не дол-
жен стать кормуш-
кой для неопреде-
лившихся деятелей 
культуры, которые 
будут выступать на 
мастер-классах.

Финансовый во-
прос  - один из са-

мых острых. Эпопея с ре-
конструкцией Брестской 
крепости из-за бесконечных 
согласований возмутила де-
путатов.

- Если мы не будем ею за-
ниматься, никто не будет. На 
следующий год все 
финансовые вопро-
сы решены. Рабо-
та пойдет, как по-
ложено, - уверена 
член Комиссии  
по культуре Оль-
га Германова.

Заместитель 
директора Де-

партамента музеев и 
внешних связей Минкульта 
России Антон Кузнецов по-
обещал, что союзные деньги 
пойдут на необходимые мо-
лодежи проекты:

- Мы обновили концепт 
фестиваля. При-
влекли к организа-
ции Музей Победы 
в Москве. С Рос-
сийским военно-
историческим об-
ществом готовят 
программу по па-
триотическому вос-
питанию.
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ПРОМАХОВ НЕ ДОПУСТИМ ПОДГОТОВКА
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Беларусь принимает 
председательство в ОДКБ 
во время системного кри-
зиса международных 
отношений.

Мир полон опас-
ностей. Об этом 
знает каждый ре-
бенок. Но боль-
ше всех о вызовах и угрозах, нависших над 
миром, знают, конечно, политики - лидеры 
государств, несущие ответственность за судь-
бу народа, который им доверил эту миссию.

Простые люди на каждом континенте не 
хотят, чтобы их города превратились в поля 
сражений, поэтому приветствуют создание лю-
бых переговорных форматов, призванных не 
допустить несправедливости, агрессии, войны.

Так из людских надежд рождалась ООН 
и сотни других международных и региональ-
ных организаций.

И даже военный блок НАТО создавался 
как гарант мира и безопасности. Правда, 
он, прикрываясь миротворческой риторикой, 
быстро разросся и превратился в главного 
агрессора на планете. Но сетовать по это-
му поводу поздно. С этим приходится иметь 
дело. И на сегодняшний день, если не брать 
в расчет вооруженные силы отдельных стран, 
единственным коллективным противовесом 
Североатлантическому альянсу может слу-
жить только ОДКБ.

Отсюда и давление на эту структуру извне, 
и пристальное внимание к ней, и попытки 
внести разногласия, превратить неуступчи-
вость по некоторым внутренним вопросам 
в непреодолимые противоречия.

Всю эту экспрессивную картину маслом мы 
наблюдали на самом важном в истории этой 
организации саммите в Ереване. Ведь сегодня 
решается судьба мира и, безусловно, стран, 
входящих в ее состав. От единства внутри 
организации зависит успех в разгорающейся 
битве. А с ним, оказывается, не все так просто. 

Лидер Армении продемонстрировал него-
товность к единению и отказался подписать 
проект декларации Совета коллективной 
безопасности и проект о совместных мерах 
по оказанию помощи его стране.

Президент Казахстана настаивал на сроч-
ном перемирии в российско-украинском кон-
фликте, прекрасно понимая, что именно сей-
час это на руку врагам России.

Владимир Путин даже не обмолвился 
о том, что Россия ведет боевые действия 
на своей территории и, в общем-то, имеет 
полное право позвать союзников в них уча-
ствовать. Хотя многие политики находились 
в ожидании такого посыла.

Лидер Беларуси Александр Лукашен-
ко сказал, на мой взгляд, главные слова на 
саммите: «Судьба ОДКБ зависит от победы 
России на Украине. Если победит, ОДКБ будет 
жить. Если нет, не дай бог, рухнет Россия, то 
под этими обломками и наше место». Под-
робнее на стр. 3.

Но, несмотря на сложность и остроту ситуа-
ции, несмотря на имеющиеся противоречия 
в выступлениях лидеров и на то, что не все 
удалось согласовать, ясно одно: ОДКБ - очень 
важный и нужный формат и у него есть ре-
альное будущее.

А гарант работоспособности и продуктив-
ности организации - Александр Лукашенко, 
 которому предстоит быть председателем 
ОДКБ в, уже понятно, очень непростом 2023 
году.

КТО НА САМОМ ДЕЛЕ 
ГАРАНТ МИРА?

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ Иностранцам в Рос-
сии запретят пользо-
ваться услугами сурро-
гатных матерей.

- Для граждан других 
стран они должны быть 
недоступны. Торговля 
детьми недопустима. 
За последние несколь-
ко лет за ру-
беж вывез-
ли 45 тысяч 
мла денцев, 
рож денных 
суррогатны-
ми матерями. 
Это большой 
нелегальный 
бизнес, обо-
рот которо-
го оценива-
ется больше чем в два 
миллиарда евро. Такие 
малыши зачастую ока-
зываются в тяжелейших 
ситуациях: становятся 
жертвами преступле-
ний, в том числе прода-
жи на органы, по падают 
в однополые пары. Не-
обходимо сделать все, 
чтобы защитить детей, 
запретив иностранцам 
пользоваться услугой 

суррогатного материн-
ства. Такое решение 
примем в начале дека-
бря,  - заявил спикер 
Госдумы, Председа-
тель Парламентского 
Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вяче-
слав Володин.

Родители и опекуны 
детей-инвалидов теперь 
смогут накапливать до 
24 дополнительных вы-

ходных, что-
бы раз в год 
использовать 
их в качестве 
полноценного 
 отпуска. Опла-
чивать их бу-
дут в размере 
среднего зара-
ботка:

- Это позво-
лит родителям 

более свободно плани-
ровать лечение, реа-
билитацию или отдых 
ребенка-инвалида, не 
опасаясь, что придет-
ся брать отпуск за свой 
счет или рисковать ра-
бочим местом.

Также Госдума при-
няла в окончательном 
чтении закон о  за-
прете пропаганды не-
традиционных сексу-

альных отношений:
- Ответственность 

грозит за любую про-
паганду таких отноше-
ний. Введен запрет на 
пропаганду педофилии 
и смены пола. Штра-
фы составят до десяти 
миллионов руб лей. Ре-
шение позволит защи-
тить наших детей, бу-
дущее страны от тьмы, 
распространяемой США 
и  европейскими госу-
дарствами. У нас - свои 
традиции и ценности. 
Не надо нам навязывать 
чуждые. Вы свои раз-
рушили  - посмотрим, 
чем это закончится, но 
однозначно печально, 
потому что это Содом. 
И США стали центром 
этого Содома в мире. 
Пускай там и живут, 
а к нам не лезут.

ТОРГОВЛЯ ДЕТЬМИ 
НЕДОПУСТИМА

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ В Азии поняли, что сотруд-
ничество с Вашингтоном  - 
игра против себя.

Также спикер Госдумы побывал 
с рабочим визитом в Узбекистане, 
где провел встречи с коллегами из 
парламента республики. Результат 
контактов США с их стратегиче-
скими партнерами в Европе стал 
 примером для страны при оценке 
возможных последствий, уверен 
он:

- Отношения, носящие более 
чем стратегический характер, 
 принесли Европе проблемы в эко-
номике. Для себя американцы бе-
рут энергоресурсы по одной цене, 
а для Европы поставляют в четыре 
раза дороже. Но при этом втянули 
в санкционные войны против РФ, 
свернули наши программы, кото-
рые позволяли использовать де-
шевую энергию, а она была именно 
фундаментом развития промыш-
ленности в Германии, во Франции, 
в других  государствах.

Сейчас главы стран Евросою-
за наконец стали признавать, что 
именно российские энергоресур-
сы были основой благополучия 
европейцев, но США были ини-
циаторами, чтобы они перестали 
поступать в Европу, и своими до-
рогими ресурсами стали их заме-
щать. Результат мы с вами видим. 
Это понимают те, кто проживает 
в странах Азии, особенно кто с на-
ми выстраивал отношения всегда 
на принципах взаимного уваже-
ния, дружбы и невмешательства 
во внутренние дела.

На встречах обсуждают широкий 
круг вопросов - историю, традици-
онные ценности, культуру: 

- У нас много общего. Для нас, 
допустим, неприемлемо, что пы-
таются в сфере отношений навя-
зать новые ценности, разрушить 
семью. Американцы приходят, по-
нятно, в овечьей шкуре, но волчий 
оскал виден, поэтому все понима-
ют, кто пришел.

 ■ Расширяется взаимодействие 
между парламентами наших стран.

Вячеслав Володин встретился с пред-
седателем Совета республики На-
ционального собрания Беларуси 
Натальей Кочановой. Они обсудили 
межпарламентское сотрудничество. 

- Россию и Беларусь связывают осо-
бые отношения в рамках Союзного го-
сударства и Парламентского Собрания. 
Нужно активнее использовать возмож-
ности, которые дает межпарламент-
ское взаимодействие, чтобы отношения 
между двумя странами развивались. 
Наши президенты задают тон, динамику 
отношениям. А что касается депутатов, 
нам необходимо многое еще в этой ча-
сти сделать для того, чтобы достичь 
такого уровня. И, конечно, внести вклад 
со своей стороны в развитие отноше-
ний между нашими странами, - считает 
спикер Госдумы.

НА ЗАМЕТКУ
Председатель ПС встретился с Госсекрета-

рем Союзного государства Дмитрием Мезен-
цевым. Они обсудили подготовку очередного 
заседания ПС, которое состоится 19 декабря. 
На нем рассмотрят бюджет объединения на 
следующий год.

ВИДЕН ВОЛЧИЙ ОСКАЛ МАСКИ ЗАКОНОДАТЕЛИ

ТОН ЗАДАЛИ 
ПРЕЗИДЕНТЫ

СОРВАНЫ
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Госдума приняла 
пакет мер по защите 
самых младших.

 ■ За санкции против дум-
ского ТВ «Гугл» заплатит 
огромный штраф.

Арбитражный суд Москвы 
удовлетворил иск канала на 
миллиард рублей и потребо-
вал восстановить доступ к нему 
на YouTube:

- Нужно, чтобы средства по-
шли на решение проблем де-
тей. В  случае если деньги пе-
речислять не будут, ответчики 
по пытаются уйти в банкротство, 
попросим комитет по безопас-
ности подумать, как мы будем 
их возвращать. Госдуму нельзя 
отключать от коммуникаций, 
даже если это международная 
компания. Мы свое право будем 
отстаивать и в  международных 
судах, и в парламентах.

СИТУАЦИЯ

БЛОКИРОВКА 
НА МИЛЛИАРД
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Софья АРСЕНЬЕВА,
Иван ГРУЗДЕВ

 ■ В непростые времена творчество 
должно объединять, а не быть при-
чиной раздора.

ШАНС НА ПЕРЕМЕНЫ
Заседание Комиссии ПС по куль-

туре, науке и образованию прошло 
в Храме-памятнике в честь Всех Свя-
тых в Минске. И хотя главной темой 
было обсуждения бюджета СГ в куль-
турной сфере, разговор сразу пошел 
не только о сухих цифрах.

- Сейчас нам нужно не упустить 
крайне важный момент. Нам он дан 
Богом: за него платят своими жизня-
ми русские люди, восставшие против 
мирового зла, - обратился к парламен-
тариям протоиерей Федор Повный.

Сначала нужно перестроить прин-
ципы работы:

- Поддержать и направить талант-
ливых творческих людей, которых 
попросту игнорировали за их чест-
ную позицию. У нас есть шанс сфор-
мировать новые связи, устойчивые 
схемы работы, запустить проекты, на-
правленные на созидание мира, осно-
ванного на наших ценностях. Нельзя 
медлить, нельзя класть под сукно ни 
одну из инициатив.

ДО ВСТРЕЧИ 
В ПОЛОЦКЕ
Слова батюшки пришлись очень 

кстати. Во время заседания член Ко-
миссии Анна Старовойтова пред-

ложила коллегам 
взять на себя орга-
низацию благотво-
рительной духовно-
просветительской 
конференции «По-
кровские встречи 
в Полоцке»:

- Это мероприя-
тие  - отличный 
пример того, каким 

может и должно быть духовное едине-
ние народов Беларуси и России. Мы 
сейчас много говорим о демографи-
ческой яме и ищем пути для разреше-
ния проблем в этой сфере. Но страны 

Запада уже доказали: успех и ста-
бильность экономики не гарантиру-
ют демографическую  безопасность.

Поэтому сейчас нужно сделать 
упор на духовно-нравственную 
и культурную основу. «Покров-
ские встречи в Полоцке» мо-
гут стать хорошей площадкой 
для экспертов, ученых, обще-
ственных деятелей Союзного 
государства.

Депутаты единогласно под-
держали идею. В следующем 

году инициативу проработают, а уже 
через год запустят проект.

МАЛО ОГНЯ
Председатель Комис-

сии ПС Николай Бурляев 
обратил внимание, что да-
леко не все хорошие идеи 
получают достойное во-
площение. Пример - фести-
валь «Творчество юных», 
который в этом году так и 
не состоялся в Краснодар-

ском крае из-за бюрократических про-
волочек:

- Я как режиссер хочу видеть заинте-
ресованность исполнителей, энергию 
в глазах, любовь к тому, что они де-
лают. Этого пока не хватает. Культу-
ра - не остаточное явление, а основа. 
Дайте огня, коллеги! В следующем 
году у нас будет увеличение бюджета. 
Сил понадобится больше. Мы должны 
гореть желанием помочь и культуре, 
науке, образованию, а не спустя ру-
кава подходить к делу.

 ■ В России поддержат арти-
стов, продвигающих славян-
ские ценности.

В Союзном государстве фе-
стивалей и других площадок для 
продвижения славянских идеа-
лов. Недавно создали Культур-
ный фронт России. Он призван 
объединить под одной крышей 

всех выдающихся музыкантов, 
литераторов, художников и ар-
тистов. В его состав уже вошли 
дирижеры Валерий Гергиев и 
Юрий Башмет, кинорежиссер 
Андрей Кончаловский, публи-
цист Захар Прилепин.

- Основная цель - еди-
нение всех здоровых 

сил в области куль-
туры. А их, конеч-

но, больше,  - 
с ч и т а е т 

Николай 
Б у р л я -
ев .   - 

Принцип 
Культур-

ного фронта 
прописан в 
завещании 
Сергия Ра-
донежского, 
объединителя 

Руси Святой. 
Он сказал так: 

«Любовью и единением спасем-
ся». Мы планируем поддержать 
тех, кто не мог пробить чиновни-
чье равнодушие и русофобию. 
Вроде бы мы люди русские, но 
пренебрежение к нашим тради-
циям было. От этого надо уходить.

В объединении будет много экс-
пертов из разных  областей искус-
ства: кино, музыки, литературы 
и живопи си. Одна из его инициа-
тив - форум «Золотой витязь».

- На форуме выступят не толь-
ко артисты, заявлены номина-
ции по самым разным отраслям 

 культурной жиз-
ни, - рассказал 
 заместитель 
председате-
ля Комиссии 
ПС по куль-
туре, науке 
и  образова-
нию Анатолий 
Щастный. - По 
 задумке это  

 глобальный проект. Мы планируем 
его сделать традиционным.

СКВОЗЬ РАВНОДУШИЕ И РУСОФОБИЮ ТРАДИЦИИ
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Синеоких красавиц и горячих джигитов 
собирает «Творчество юных».

Культурным проектам в Союзном государстве 
уделяют только особое внимание и дают
серьезное финансирование.

 ■ Единому ОСАГО «включили» зеленый свет.

На заседании Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту одобрили модельный закон - «О системе 
обязательного страхования гражданской ответствен-
ности владельцев транспортных средств Союзного 
государства».

Сейчас в России и Беларуси действуют разные 
системы. Договоры, заключенные в одном государ-
стве, не работают в другом. Для автомобилистов это 
лишние финансовые хлопоты - при поездках в со-
седнее государство нужно покупать полис. Но скоро 
ситуация изменится.

- Документ выходит на финишную прямую: он дол-
жен упростить передвижение граждан наших стран 
и стать удобным и понятным для страховщиков. Мы 
заслушали разработчиков модельного закона, оста-
лись вопросы согласования с соответствующими 
министерствами и ведомствами Беларуси и Рос-
сии. До конца года мы решим эти моменты. Работа 
длительная и технически непростая, но двигаться в 
сторону гармонизации нужно. Документ уже готов на 
восемьдесят процентов, - рассказал Виктор Пинский, 
председатель Комиссии ПС.

О союзной «автогражданке» читайте подробнее 
в следующем номере «СВ».

 ■ В этом году были 
сложности с организа-
цией союзных мероприя-
тий. Но работу над ошиб-
ками провели.

Председатель Комис-
сии ПС по труду, социаль-
ной политике и здравоох-
ранению Елена 
Афанасьева рас-
сказала о подго-
товке фестиваля 
творчества инва-
лидов «Вместе мы 
можем больше», 
который пройдет 
в середине дека-
бря в Могилеве. 

Там тоже не обошлось без 
проблем.

- Больше подобных про-
махов не допустим. В сле-
дующем году бюджет фе-
стиваля «Творчество юных» 
увеличится с 15,9 до восем-

надцати миллионов 
рублей. Он не дол-
жен стать кормуш-
кой для неопреде-
лившихся деятелей 
культуры, которые 
будут выступать на 
мастер-классах.

Финансовый во-
прос  - один из са-

мых острых. Эпопея с ре-
конструкцией Брестской 
крепости из-за бесконечных 
согласований возмутила де-
путатов.

- Если мы не будем ею за-
ниматься, никто не будет. На 
следующий год все 
финансовые вопро-
сы решены. Рабо-
та пойдет, как по-
ложено, - уверена 
член Комиссии  
по культуре Оль-
га Германова.

Заместитель 
директора Де-

партамента музеев и 
внешних связей Минкульта 
России Антон Кузнецов по-
обещал, что союзные деньги 
пойдут на необходимые мо-
лодежи проекты:

- Мы обновили концепт 
фестиваля. При-
влекли к организа-
ции Музей Победы 
в Москве. С Рос-
сийским военно-
историческим об-
ществом готовят 
программу по па-
триотическому вос-
питанию.
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ПРОМАХОВ НЕ ДОПУСТИМ ПОДГОТОВКА
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Беларусь принимает 
председательство в ОДКБ 
во время системного кри-
зиса международных 
отношений.

Мир полон опас-
ностей. Об этом 
знает каждый ре-
бенок. Но боль-
ше всех о вызовах и угрозах, нависших над 
миром, знают, конечно, политики - лидеры 
государств, несущие ответственность за судь-
бу народа, который им доверил эту миссию.

Простые люди на каждом континенте не 
хотят, чтобы их города превратились в поля 
сражений, поэтому приветствуют создание лю-
бых переговорных форматов, призванных не 
допустить несправедливости, агрессии, войны.

Так из людских надежд рождалась ООН 
и сотни других международных и региональ-
ных организаций.

И даже военный блок НАТО создавался 
как гарант мира и безопасности. Правда, 
он, прикрываясь миротворческой риторикой, 
быстро разросся и превратился в главного 
агрессора на планете. Но сетовать по это-
му поводу поздно. С этим приходится иметь 
дело. И на сегодняшний день, если не брать 
в расчет вооруженные силы отдельных стран, 
единственным коллективным противовесом 
Североатлантическому альянсу может слу-
жить только ОДКБ.

Отсюда и давление на эту структуру извне, 
и пристальное внимание к ней, и попытки 
внести разногласия, превратить неуступчи-
вость по некоторым внутренним вопросам 
в непреодолимые противоречия.

Всю эту экспрессивную картину маслом мы 
наблюдали на самом важном в истории этой 
организации саммите в Ереване. Ведь сегодня 
решается судьба мира и, безусловно, стран, 
входящих в ее состав. От единства внутри 
организации зависит успех в разгорающейся 
битве. А с ним, оказывается, не все так просто. 

Лидер Армении продемонстрировал него-
товность к единению и отказался подписать 
проект декларации Совета коллективной 
безопасности и проект о совместных мерах 
по оказанию помощи его стране.

Президент Казахстана настаивал на сроч-
ном перемирии в российско-украинском кон-
фликте, прекрасно понимая, что именно сей-
час это на руку врагам России.

Владимир Путин даже не обмолвился 
о том, что Россия ведет боевые действия 
на своей территории и, в общем-то, имеет 
полное право позвать союзников в них уча-
ствовать. Хотя многие политики находились 
в ожидании такого посыла.

Лидер Беларуси Александр Лукашен-
ко сказал, на мой взгляд, главные слова на 
саммите: «Судьба ОДКБ зависит от победы 
России на Украине. Если победит, ОДКБ будет 
жить. Если нет, не дай бог, рухнет Россия, то 
под этими обломками и наше место». Под-
робнее на стр. 3.

Но, несмотря на сложность и остроту ситуа-
ции, несмотря на имеющиеся противоречия 
в выступлениях лидеров и на то, что не все 
удалось согласовать, ясно одно: ОДКБ - очень 
важный и нужный формат и у него есть ре-
альное будущее.

А гарант работоспособности и продуктив-
ности организации - Александр Лукашенко, 
 которому предстоит быть председателем 
ОДКБ в, уже понятно, очень непростом 2023 
году.

КТО НА САМОМ ДЕЛЕ 
ГАРАНТ МИРА?

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ Иностранцам в Рос-
сии запретят пользо-
ваться услугами сурро-
гатных матерей.

- Для граждан других 
стран они должны быть 
недоступны. Торговля 
детьми недопустима. 
За последние несколь-
ко лет за ру-
беж вывез-
ли 45 тысяч 
мла денцев, 
рож денных 
суррогатны-
ми матерями. 
Это большой 
нелегальный 
бизнес, обо-
рот которо-
го оценива-
ется больше чем в два 
миллиарда евро. Такие 
малыши зачастую ока-
зываются в тяжелейших 
ситуациях: становятся 
жертвами преступле-
ний, в том числе прода-
жи на органы, по падают 
в однополые пары. Не-
обходимо сделать все, 
чтобы защитить детей, 
запретив иностранцам 
пользоваться услугой 

суррогатного материн-
ства. Такое решение 
примем в начале дека-
бря,  - заявил спикер 
Госдумы, Председа-
тель Парламентского 
Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вяче-
слав Володин.

Родители и опекуны 
детей-инвалидов теперь 
смогут накапливать до 
24 дополнительных вы-

ходных, что-
бы раз в год 
использовать 
их в качестве 
полноценного 
 отпуска. Опла-
чивать их бу-
дут в размере 
среднего зара-
ботка:

- Это позво-
лит родителям 

более свободно плани-
ровать лечение, реа-
билитацию или отдых 
ребенка-инвалида, не 
опасаясь, что придет-
ся брать отпуск за свой 
счет или рисковать ра-
бочим местом.

Также Госдума при-
няла в окончательном 
чтении закон о  за-
прете пропаганды не-
традиционных сексу-

альных отношений:
- Ответственность 

грозит за любую про-
паганду таких отноше-
ний. Введен запрет на 
пропаганду педофилии 
и смены пола. Штра-
фы составят до десяти 
миллионов руб лей. Ре-
шение позволит защи-
тить наших детей, бу-
дущее страны от тьмы, 
распространяемой США 
и  европейскими госу-
дарствами. У нас - свои 
традиции и ценности. 
Не надо нам навязывать 
чуждые. Вы свои раз-
рушили  - посмотрим, 
чем это закончится, но 
однозначно печально, 
потому что это Содом. 
И США стали центром 
этого Содома в мире. 
Пускай там и живут, 
а к нам не лезут.

ТОРГОВЛЯ ДЕТЬМИ 
НЕДОПУСТИМА

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ В Азии поняли, что сотруд-
ничество с Вашингтоном  - 
игра против себя.

Также спикер Госдумы побывал 
с рабочим визитом в Узбекистане, 
где провел встречи с коллегами из 
парламента республики. Результат 
контактов США с их стратегиче-
скими партнерами в Европе стал 
 примером для страны при оценке 
возможных последствий, уверен 
он:

- Отношения, носящие более 
чем стратегический характер, 
 принесли Европе проблемы в эко-
номике. Для себя американцы бе-
рут энергоресурсы по одной цене, 
а для Европы поставляют в четыре 
раза дороже. Но при этом втянули 
в санкционные войны против РФ, 
свернули наши программы, кото-
рые позволяли использовать де-
шевую энергию, а она была именно 
фундаментом развития промыш-
ленности в Германии, во Франции, 
в других  государствах.

Сейчас главы стран Евросою-
за наконец стали признавать, что 
именно российские энергоресур-
сы были основой благополучия 
европейцев, но США были ини-
циаторами, чтобы они перестали 
поступать в Европу, и своими до-
рогими ресурсами стали их заме-
щать. Результат мы с вами видим. 
Это понимают те, кто проживает 
в странах Азии, особенно кто с на-
ми выстраивал отношения всегда 
на принципах взаимного уваже-
ния, дружбы и невмешательства 
во внутренние дела.

На встречах обсуждают широкий 
круг вопросов - историю, традици-
онные ценности, культуру: 

- У нас много общего. Для нас, 
допустим, неприемлемо, что пы-
таются в сфере отношений навя-
зать новые ценности, разрушить 
семью. Американцы приходят, по-
нятно, в овечьей шкуре, но волчий 
оскал виден, поэтому все понима-
ют, кто пришел.

 ■ Расширяется взаимодействие 
между парламентами наших стран.

Вячеслав Володин встретился с пред-
седателем Совета республики На-
ционального собрания Беларуси 
Натальей Кочановой. Они обсудили 
межпарламентское сотрудничество. 

- Россию и Беларусь связывают осо-
бые отношения в рамках Союзного го-
сударства и Парламентского Собрания. 
Нужно активнее использовать возмож-
ности, которые дает межпарламент-
ское взаимодействие, чтобы отношения 
между двумя странами развивались. 
Наши президенты задают тон, динамику 
отношениям. А что касается депутатов, 
нам необходимо многое еще в этой ча-
сти сделать для того, чтобы достичь 
такого уровня. И, конечно, внести вклад 
со своей стороны в развитие отноше-
ний между нашими странами, - считает 
спикер Госдумы.

НА ЗАМЕТКУ
Председатель ПС встретился с Госсекрета-

рем Союзного государства Дмитрием Мезен-
цевым. Они обсудили подготовку очередного 
заседания ПС, которое состоится 19 декабря. 
На нем рассмотрят бюджет объединения на 
следующий год.

ВИДЕН ВОЛЧИЙ ОСКАЛ МАСКИ ЗАКОНОДАТЕЛИ

ТОН ЗАДАЛИ 
ПРЕЗИДЕНТЫ

СОРВАНЫ
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Госдума приняла 
пакет мер по защите 
самых младших.

 ■ За санкции против дум-
ского ТВ «Гугл» заплатит 
огромный штраф.

Арбитражный суд Москвы 
удовлетворил иск канала на 
миллиард рублей и потребо-
вал восстановить доступ к нему 
на YouTube:

- Нужно, чтобы средства по-
шли на решение проблем де-
тей. В  случае если деньги пе-
речислять не будут, ответчики 
по пытаются уйти в банкротство, 
попросим комитет по безопас-
ности подумать, как мы будем 
их возвращать. Госдуму нельзя 
отключать от коммуникаций, 
даже если это международная 
компания. Мы свое право будем 
отстаивать и в  международных 
судах, и в парламентах.

СИТУАЦИЯ

БЛОКИРОВКА 
НА МИЛЛИАРД
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Кристина ХИЛЬКО, 
Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Пришел, придумал, воплотил - 
такого подхода придерживаются 
воспитанники Национального дет-
ского технопарка.

УЖЕ О СЕБЕ ЗАЯВИЛИ
В начале ноября депутаты Комис-

сии Парламентского Собрания по 
молодежной политике, спорту и ту-
ризму побывали в сочинском образо-
вательном центре «Сириус», где юные 
таланты со всей России совершен-
ствуют свои способности в различных 
областях. Эксперты заявили - готовы 
делиться с белорусскими коллегами 
практическими наработками по под-
держке и развитию одаренных ребят. 
Сказано - сделано. Спустя пару недель 
заседание комиссии уже проходило 
в  стенах Национального детского 
технопарка в Минске.

Санкции и недобросовестная кон-
куренция со стороны западных «кол-
лег» требуют от наших стран не толь-
ко оперативных, но и многоплановых 
ответов. Сегодня развиваются новые 
отрасли, которые генерируют колос-
сальные доходы, практически не ис-
пользуя традиционные ресурсы и ме-
ханизмы. И чтобы не оказаться на 
обочине, нашим странам нужно раз-
вивать собственные научные школы.

В Национальном детском технопар-
ке будущие Циолковские и Кулибины 
знакомятся с разработками в области 
генной инженерии, зеленой химии, 
робототехники, авиакосмическими 
технологиями, виртуальной и до-
полненной реальностью и другими 
сферами.

Воспитанники уже активно заявля-
ют о себе на состязаниях. Например, 
Николай Колосун и Назар Шеремет 
создали исследовательский проект 
«Виртуальный макет атомной элек-
тростанции» и заняли первое место 
в международном конкурсе, который 
проходил в России. Ребята изучили 
принцип работы, строение, разно-
видности, системы защиты и безо-
пасности АЭС и мастерски создали 
3D-модель энергоблока.

СПОРТ И МУЗЫКА 
ТОЖЕ В ПРИОРИТЕТЕ
Парламентарии обсудили, как под-

держать творческих детей и подрост-
ков.

- Нужно проанализировать прохо-
дящие в Союзном государстве олим-
пиады и найти нишу, направления, 
которые еще не охвачены. Они могут 
попасть в новую программу, - сказал 
Артем Туров, председатель Комис-
сии ПС по молодежной политике, 
спорту и туризму.

В конце следующего года пройдут 
гастроли молодежного белорусско-
российского симфонического орке-
стра. Ребята  сыграют на сцене центра 
«Сириус».

С инициативой провести 
мероприятие выступила член 
комиссии Ольга Петрашо-
ва. По ее словам, раньше му-
зыканты активно гастролиро-
вали, но в последнее время 
делают это не очень часто:

- Оркестр состоит из 112 
человек. Семьдесят из них 
россияне, тридцать - белору-
сы. Вместе с ними в коллектив входят 
двенадцать преподавателей. По про-

грамме у музыкантов запланировано 
восемь дней репетиций и три дня га-
стролей.

Минфин уже выделил деньги на 
подготовку музыкального проекта. За 
поддержкой планируют обратиться и 
к Министерствам культуры России и 
Беларуси.

Хоть музыка и играет, но в спортив-
ной теме пока недорабатываем. Член 

комиссии Дмитрий Басков 
рассказал, что белорусским 
молодежным и юношеским 
сборным порой проблема-
тично пробиться на россий-
ские турниры:

- Например, в «Сириусе» 
предусмотрена квота - один 
процент для иностранцев, 
что не позволяет нашим 
сборным приехать на 21 

день и пройти качественное обуче-
ние вместе с российскими командами 
и тренерами. Можно ли увеличить эту 
квоту до пяти процентов?

У Степана Медведко, руководите-
ля аппарата Совета федеральной 
территории, - встречное предложе-
ние. Решить проблему с помощью 
союзной программы. Парламен-
тарии идею поддержали. Ведь ес-
ли в «Сириусе» развивают способ-
ности в области искусств, спорта 
и естественно-научных дисциплин, 
то в Беларуси акцент - на технические 
и технологические направления.

Заместитель председателя Комис-
сии Сергей Клишевич заверил, что 
без лишних бюрократических про-
волочек организуют стажировки для 
белорусских студентов и педагогов 
в «Сириус», а для россиян - в  техно-
парки РБ.

 ■ В Синеокой есть система со-
циальных лифтов для одаренных 
ребят.

В Национальном 
детском технопарке 
воспитывают буду-
щих ученых. В этом 
он схож с  сочин-
ским «Сириусом». 
Профессора ищут 
и всячески поддер-
живают одаренную 
молодежь, расска-
зал Сергей Клишевич:

- Сегодня технопарк больше направ-
лен на науку. Мы не просто так выбрали 
это направление. Другие сферы обра-
зования в нашей стране представлены 
достаточно широко. Например, под-
готовка специалистов в туризме или 
искусстве. В нашем же технопарке мы 
решили сконцентрироваться на ода-
ренной молодежи, увлеченной наукой 
и информационными технологиями.

Эту инициативу поддерживает и Ми-
нистерство образования Беларуси. 
Ученики национального технопарка, 
проявившие себя и получившие реко-
мендации наблюдательного совета, 
смогут поступить в профильный вуз 
без экзаменов.

- Так выстраивается модель дову-
зовой подготовки, система сопрово-
ждения одаренной молодежи. Сейчас 
государство вкладывает множество ре-
сурсов в талантливых ребят. Думаю, что 
в будущем этот вклад станет ощутим.

Артем ТУРОВ, председа-
тель Комиссии ПС:

- В январе-феврале делега-
ция специалистов из 
«Сириуса» посетит 
детский технопарк 
в Минске. Тогда про-
должат разработку 
совместной програм-
мы, которая охватит 
работу с подраста-
ющими талантами. 
Такие инновацион-
ные площадки, соз-
данные в России и Белару-
си, - инвестиции в будущее. 
Они помогают раскрыться и 
реализоваться детям и под-
росткам в науке, спорте, твор-

честве. Важно, чтобы наши 
центры работали синхронно, 
предоставляя контент, дающий 

развитие техническо-
го пространства в Со-
юзном государстве. 
Дополнительные про-
граммы, которые мы 
планируем создать, 
будут охватывать всю 
территорию СГ. Нуж-
но, чтобы ребенок 
на конкурсной осно-
ве смог в них поуча-

ствовать.
Если мы не будем вклады-

вать в нашу молодежь, этим 
займутся другие. Западные 
страны пытаются организовы-

вать хедхантинг - переманива-
ют к себе талантливых людей 
за гранты, возможности обуче-
ния. Нам необходимо противо-
стоять таким попыткам. Важ-
но, чтобы развивалась наша 
наука. Это часть технологи-
ческого и интеллектуального 
суверенитета.

Дмитрий БАСКОВ, 
член Комиссии ПС:

- Национальный дет-
ский технопарк - заме-
чательная платформа 
для талантливых детей 
и подростков, которых 
много в каждом уголке 
страны. Задача нашей 

комиссии - объединить усилия 
детей, чтобы они дальше могли 
обмениваться опытом и про-
грессировать в своем направ-
лении.

В белорусском технопарке 
мы увидели много направле-
ний, которые даже не встре-
чали в России. Например, 

дети изучают химию 
и  биологию на таком 
высоком уровне, что 
уже самостоятельно 
могут сделать конфе-
ты или жвачки. Это 
 впечатляет. Много 
ребят, заинтересо-
ванных в компьютер-
ных технологиях.

Чего пока мы не увидели? 
На базе олимпийского на-
следия в  «Сириусе» очень 
развито спортивное направ-
ление, особенно в трех дис-
циплинах: хоккей, шахматы, 
фигурное катание. Я долго 
проработал в  хоккее. Моя 
задача - объединить усилия 
белорусских и российских 
спортсменов, чтобы они мог-
ли приезжать и работать по 
созданной программе фон-
дов с  нашими тренерами, 
 коллегами из РФ, развивать 
и совершенствовать свое ма-
стерство.

ПОДДЕРЖКА

В ВУЗ БЕЗ ЭКЗАМЕНОВ

ДОСЛОВНО
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Одно из популярных направлений - «зеленая 
химия». Умницы и умники придумывают, 
как решить экологические проблемы.
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В РБ делают акцент на техническом 
направлении, в РФ - на творческом.

ТАЛАНТЫ ТРЕБУЮТ ОГРАНКИ
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Кристина ХИЛЬКО,  
Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Обновленному составу Моло-
дежной палаты при ПС предстоит 
хорошенько потрудиться.

НАСТУПИЛ ЧАС ИКС
Над укрытыми снегом руинами 

разрушенных зданий возвышается 
главный монумент Мемориального 
комплекса «Брестская крепость - ге-
рой» - тридцатиметровое скульптур-
ное изображение непокоренного со-
ветского воина. Рядом - стометровый 
штык-обелиск как символ непобеди-
мости солдата. Это место общей па-
мяти и скорби. 

С поклонения героям и возложе-
ния алых гвоздик началось десятое 
заседание Молодежной палаты. По 
словам Ольги Петрашовой, члена 
Комиссии ПС по молодежной по-
литике, спорту и туризму, ребята 
сами предложили провести встречу 
в легендарном месте:

- В Год исторической памяти в на-
шей стране уделяют большое внима-
ние сохранению героического насле-
дия и правды. Тема очень актуальная и 
своевременная. Историческая память, 
патриотизм - не просто слова. И об 
этом надо не только говорить, нуж-
но передавать историческую правду 
следующим поколениям.

Молодежи предстоит отвечать на 
вызовы, которые преподносит совре-
менный мир. Внешнеполитическая 
и внешнеэкономическая среда соз-
дает для Союзного государства новые 
угрозы, но также расширяет и воз-
можности. Поэтому нужно укреплять 
взаимодействие, реализовывать об-
щие проекты:

- В Бресте юноши и девушки уча-
ствовали в обучающих семинарах, 
интерактивных мероприятиях, тре-
нингах. Они определили направление 
своей работы в профильных комисси-
ях - сферу спорта, туризма, образова-
ния, науки, сохранение исторической 

памяти. Также ребята договорились 
плотнее сотрудничать в медиасфере. 
Для нас важно, чтобы они смело вы-
сказывали свою точку зрения, свое 
видение ситуации. Молодежь - наше 
будущее. Юные коллеги будут рабо-
тать плодотворно и результативно на 
благо и процветание наших стран.

УЛУЧШИЛИ СТРУКТУРУ
Официальную часть встречи начали 

с назначений. Председателем нового 
состава избрали белоруса Максима 
Харитоника, первым замом - Елиза-
вету Пехову. Их заместителями ста-
ли Константин Данилов и Максим 
Тютеньков.

Сформировали и шесть комиссий 
палаты: по образованию и науке, по 
цифровому развитию и информаци-
онной политике, по спорту, физиче-
ской культуре и здравоохранению, 
по вопросам туризма и экологии, по 
предпринимательству, по патриоти-
ческому воспитанию и культурному 
наследию.

Максим Харитоник признался «СВ», 
что новая должность - почетная и от-
ветственная: 

- У меня большой опыт в реализа-
ции государственной молодежной 
политики в Беларуси. С четырнадца-
ти лет состою в БРСМ, был вторым 
секретарем Брестского областного 
комитета. У меня есть опыт в реали-
зации патриотических мероприятий, 
волонтерских проектов, организации 
студотрядовского движения.

Используя свой «бэкграунд», он со-

бирается развивать инициативы па-
латы. Уже намечен большой фронт 
работы. Воплотить планы в жизнь 
юноши и девушки должны за два года:

- Задумок очень много. Новый со-
став объединяет креативных и амби-
циозных людей. Все разносторонние, 
из разных сфер. У нас шесть комиссий, 
которые немного отличаются от тех, 
что были раньше. Но качество работы 

от этого не пострадает, даже наоборот. 
Каждый - профессионал своего дела 
и настроен на продуктивную работу - 
это самое главное.

На встрече решили, что более ярко 
должен зазвучать фестиваль «Моло-
дежь - за Союзное государство». Также 
в планах организация тематического 
форума для юношей и девушек двух 
стран.

Елизавета ПЕХОВА, первый замести-
тель Молодежной палаты при ПС:

- С ребятами очень быстро нашли об-
щий язык и сдружились. Пусть маленькими 
шажками, но мы делаем большое дело на 
славу Союзного государства. Сейчас на-
бирает популярность молодежный туризм. 
Мы хотели бы связать это востребован-
ное направление не просто с отдыхом, но  
и с патриотическим воспитанием, познако-
мить юношей и девушек с историей городов 
Беларуси и России. Много говорили и о том, 
как обновить фестиваль «Молодежь - за 
Союзное государство». Также обсуждали 
форум для ребят, где каждый сможет узнать 
для себя что-то новое в разных сферах: 
предпринимательстве, образовании, ту-
ризме, здравоохранении, культуре.

Никита РАЧИЛОВСКИЙ, член Моло-
дежной палаты:

- Не останутся без внимания меропри-
ятия для молодежи. Юноши и девушки  
наших стран должны грамотно вклю-
чаться в парламентскую деятельность. 
В   сложное время, когда на Беларусь  

и Россию оказывают давление, наша си-
нергия поможет справиться с  вызовами.  
Санкции, провокации на границе требу-
ют от наших стран постоянно быть наче-
ку. Мы никому не позволим вмешиваться  
в нашу жизнь.

Алексей ЯКОВЛЕВ, член Молодежной 
палаты:

- Нам предстоит хорошенько поработать. 
Повестка обширная, и делать все нужно 
быстро. Образовательные системы на-
ших стран попали под санкции и запреты,  
связанные с культурой отмены. Нуж-
но проработать программы обучения на  
предприятиях, чтобы студенты могли гра-
мотно совмещать теорию и практику. Еще 
одна важная тема  - обход ограничений  
в системе высшего послевузовского об-
разования.

Мы - команда профессионалов. Трое из 
пяти в нашей комиссии по образованию  
и науке - преподаватели. Знаем изнутри 
все проблемы и недочеты.

 ■ В объединение вошли депутаты из освобожденных 
регионов.

Россия недавно приняла в свой состав Херсонскую и Запорожскую 
области, ДНР и ЛНР. Там идут бои, но несмотря на это местные жи-
тели активно участвуют в политической жизни страны.

Членом Комиссии по цифровизации и информационной политике 
молодежной палаты стал депутат из Донбасса Роман Удалов:

- Мы обозначили серьезную проблему - это узнаваемость ПС и на-
шей палаты. Мы должны повысить ее. Рассказать людям, чем мы 
занимаемся и какие результаты.

- Вы поделитесь опытом как представитель Донбасса?
- Мирная жизнь там не останавливается, несмотря на то что идут 

сражения. Молодежная политика развивается!
Сейчас в ДНР делают ставку на новое поколение. Регионом руко-

водят молодой глава, депутаты и чиновники. Социальные проекты 
развивают в кризисной, военной обстановке. Опыт работы в таких 
условиях особо важен, считает депутат:

- Я бы хотел, чтобы мероприятия молодежной палаты прошли  
и в народной республике. К сожалению, пока из соображений  
безопасности это невозможно. Но мы сможем задействовать все наши 
ресурсы для помощи Союзному государству и молодежной палате.

МНЕНИЯ СТАВКА НА НОВОЕ  
ПОКОЛЕНИЕ
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Новый лидер Максим Харитоник уверен: 
с ребятами по плечу любые проекты.

После возложения цветов, парням  
и девушкам провели экскурсию по залам 
легендарной крепости, которые погружают 
в атмосферу военного времени. 

В ГУЩЕ СОБЫТИЙ
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 ■ Пришел, придумал, воплотил - 
такого подхода придерживаются 
воспитанники Национального дет-
ского технопарка.

УЖЕ О СЕБЕ ЗАЯВИЛИ
В начале ноября депутаты Комис-

сии Парламентского Собрания по 
молодежной политике, спорту и ту-
ризму побывали в сочинском образо-
вательном центре «Сириус», где юные 
таланты со всей России совершен-
ствуют свои способности в различных 
областях. Эксперты заявили - готовы 
делиться с белорусскими коллегами 
практическими наработками по под-
держке и развитию одаренных ребят. 
Сказано - сделано. Спустя пару недель 
заседание комиссии уже проходило 
в  стенах Национального детского 
технопарка в Минске.

Санкции и недобросовестная кон-
куренция со стороны западных «кол-
лег» требуют от наших стран не толь-
ко оперативных, но и многоплановых 
ответов. Сегодня развиваются новые 
отрасли, которые генерируют колос-
сальные доходы, практически не ис-
пользуя традиционные ресурсы и ме-
ханизмы. И чтобы не оказаться на 
обочине, нашим странам нужно раз-
вивать собственные научные школы.

В Национальном детском технопар-
ке будущие Циолковские и Кулибины 
знакомятся с разработками в области 
генной инженерии, зеленой химии, 
робототехники, авиакосмическими 
технологиями, виртуальной и до-
полненной реальностью и другими 
сферами.

Воспитанники уже активно заявля-
ют о себе на состязаниях. Например, 
Николай Колосун и Назар Шеремет 
создали исследовательский проект 
«Виртуальный макет атомной элек-
тростанции» и заняли первое место 
в международном конкурсе, который 
проходил в России. Ребята изучили 
принцип работы, строение, разно-
видности, системы защиты и безо-
пасности АЭС и мастерски создали 
3D-модель энергоблока.

СПОРТ И МУЗЫКА 
ТОЖЕ В ПРИОРИТЕТЕ
Парламентарии обсудили, как под-

держать творческих детей и подрост-
ков.

- Нужно проанализировать прохо-
дящие в Союзном государстве олим-
пиады и найти нишу, направления, 
которые еще не охвачены. Они могут 
попасть в новую программу, - сказал 
Артем Туров, председатель Комис-
сии ПС по молодежной политике, 
спорту и туризму.

В конце следующего года пройдут 
гастроли молодежного белорусско-
российского симфонического орке-
стра. Ребята  сыграют на сцене центра 
«Сириус».

С инициативой провести 
мероприятие выступила член 
комиссии Ольга Петрашо-
ва. По ее словам, раньше му-
зыканты активно гастролиро-
вали, но в последнее время 
делают это не очень часто:

- Оркестр состоит из 112 
человек. Семьдесят из них 
россияне, тридцать - белору-
сы. Вместе с ними в коллектив входят 
двенадцать преподавателей. По про-

грамме у музыкантов запланировано 
восемь дней репетиций и три дня га-
стролей.

Минфин уже выделил деньги на 
подготовку музыкального проекта. За 
поддержкой планируют обратиться и 
к Министерствам культуры России и 
Беларуси.

Хоть музыка и играет, но в спортив-
ной теме пока недорабатываем. Член 

комиссии Дмитрий Басков 
рассказал, что белорусским 
молодежным и юношеским 
сборным порой проблема-
тично пробиться на россий-
ские турниры:

- Например, в «Сириусе» 
предусмотрена квота - один 
процент для иностранцев, 
что не позволяет нашим 
сборным приехать на 21 

день и пройти качественное обуче-
ние вместе с российскими командами 
и тренерами. Можно ли увеличить эту 
квоту до пяти процентов?

У Степана Медведко, руководите-
ля аппарата Совета федеральной 
территории, - встречное предложе-
ние. Решить проблему с помощью 
союзной программы. Парламен-
тарии идею поддержали. Ведь ес-
ли в «Сириусе» развивают способ-
ности в области искусств, спорта 
и естественно-научных дисциплин, 
то в Беларуси акцент - на технические 
и технологические направления.

Заместитель председателя Комис-
сии Сергей Клишевич заверил, что 
без лишних бюрократических про-
волочек организуют стажировки для 
белорусских студентов и педагогов 
в «Сириус», а для россиян - в  техно-
парки РБ.

 ■ В Синеокой есть система со-
циальных лифтов для одаренных 
ребят.

В Национальном 
детском технопарке 
воспитывают буду-
щих ученых. В этом 
он схож с  сочин-
ским «Сириусом». 
Профессора ищут 
и всячески поддер-
живают одаренную 
молодежь, расска-
зал Сергей Клишевич:

- Сегодня технопарк больше направ-
лен на науку. Мы не просто так выбрали 
это направление. Другие сферы обра-
зования в нашей стране представлены 
достаточно широко. Например, под-
готовка специалистов в туризме или 
искусстве. В нашем же технопарке мы 
решили сконцентрироваться на ода-
ренной молодежи, увлеченной наукой 
и информационными технологиями.

Эту инициативу поддерживает и Ми-
нистерство образования Беларуси. 
Ученики национального технопарка, 
проявившие себя и получившие реко-
мендации наблюдательного совета, 
смогут поступить в профильный вуз 
без экзаменов.

- Так выстраивается модель дову-
зовой подготовки, система сопрово-
ждения одаренной молодежи. Сейчас 
государство вкладывает множество ре-
сурсов в талантливых ребят. Думаю, что 
в будущем этот вклад станет ощутим.

Артем ТУРОВ, председа-
тель Комиссии ПС:

- В январе-феврале делега-
ция специалистов из 
«Сириуса» посетит 
детский технопарк 
в Минске. Тогда про-
должат разработку 
совместной програм-
мы, которая охватит 
работу с подраста-
ющими талантами. 
Такие инновацион-
ные площадки, соз-
данные в России и Белару-
си, - инвестиции в будущее. 
Они помогают раскрыться и 
реализоваться детям и под-
росткам в науке, спорте, твор-

честве. Важно, чтобы наши 
центры работали синхронно, 
предоставляя контент, дающий 

развитие техническо-
го пространства в Со-
юзном государстве. 
Дополнительные про-
граммы, которые мы 
планируем создать, 
будут охватывать всю 
территорию СГ. Нуж-
но, чтобы ребенок 
на конкурсной осно-
ве смог в них поуча-

ствовать.
Если мы не будем вклады-

вать в нашу молодежь, этим 
займутся другие. Западные 
страны пытаются организовы-

вать хедхантинг - переманива-
ют к себе талантливых людей 
за гранты, возможности обуче-
ния. Нам необходимо противо-
стоять таким попыткам. Важ-
но, чтобы развивалась наша 
наука. Это часть технологи-
ческого и интеллектуального 
суверенитета.

Дмитрий БАСКОВ, 
член Комиссии ПС:

- Национальный дет-
ский технопарк - заме-
чательная платформа 
для талантливых детей 
и подростков, которых 
много в каждом уголке 
страны. Задача нашей 

комиссии - объединить усилия 
детей, чтобы они дальше могли 
обмениваться опытом и про-
грессировать в своем направ-
лении.

В белорусском технопарке 
мы увидели много направле-
ний, которые даже не встре-
чали в России. Например, 

дети изучают химию 
и  биологию на таком 
высоком уровне, что 
уже самостоятельно 
могут сделать конфе-
ты или жвачки. Это 
 впечатляет. Много 
ребят, заинтересо-
ванных в компьютер-
ных технологиях.

Чего пока мы не увидели? 
На базе олимпийского на-
следия в  «Сириусе» очень 
развито спортивное направ-
ление, особенно в трех дис-
циплинах: хоккей, шахматы, 
фигурное катание. Я долго 
проработал в  хоккее. Моя 
задача - объединить усилия 
белорусских и российских 
спортсменов, чтобы они мог-
ли приезжать и работать по 
созданной программе фон-
дов с  нашими тренерами, 
 коллегами из РФ, развивать 
и совершенствовать свое ма-
стерство.

ПОДДЕРЖКА

В ВУЗ БЕЗ ЭКЗАМЕНОВ

ДОСЛОВНО
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Одно из популярных направлений - «зеленая 
химия». Умницы и умники придумывают, 
как решить экологические проблемы.
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А

В РБ делают акцент на техническом 
направлении, в РФ - на творческом.
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Кристина ХИЛЬКО,  
Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Обновленному составу Моло-
дежной палаты при ПС предстоит 
хорошенько потрудиться.

НАСТУПИЛ ЧАС ИКС
Над укрытыми снегом руинами 

разрушенных зданий возвышается 
главный монумент Мемориального 
комплекса «Брестская крепость - ге-
рой» - тридцатиметровое скульптур-
ное изображение непокоренного со-
ветского воина. Рядом - стометровый 
штык-обелиск как символ непобеди-
мости солдата. Это место общей па-
мяти и скорби. 

С поклонения героям и возложе-
ния алых гвоздик началось десятое 
заседание Молодежной палаты. По 
словам Ольги Петрашовой, члена 
Комиссии ПС по молодежной по-
литике, спорту и туризму, ребята 
сами предложили провести встречу 
в легендарном месте:

- В Год исторической памяти в на-
шей стране уделяют большое внима-
ние сохранению героического насле-
дия и правды. Тема очень актуальная и 
своевременная. Историческая память, 
патриотизм - не просто слова. И об 
этом надо не только говорить, нуж-
но передавать историческую правду 
следующим поколениям.

Молодежи предстоит отвечать на 
вызовы, которые преподносит совре-
менный мир. Внешнеполитическая 
и внешнеэкономическая среда соз-
дает для Союзного государства новые 
угрозы, но также расширяет и воз-
можности. Поэтому нужно укреплять 
взаимодействие, реализовывать об-
щие проекты:

- В Бресте юноши и девушки уча-
ствовали в обучающих семинарах, 
интерактивных мероприятиях, тре-
нингах. Они определили направление 
своей работы в профильных комисси-
ях - сферу спорта, туризма, образова-
ния, науки, сохранение исторической 

памяти. Также ребята договорились 
плотнее сотрудничать в медиасфере. 
Для нас важно, чтобы они смело вы-
сказывали свою точку зрения, свое 
видение ситуации. Молодежь - наше 
будущее. Юные коллеги будут рабо-
тать плодотворно и результативно на 
благо и процветание наших стран.

УЛУЧШИЛИ СТРУКТУРУ
Официальную часть встречи начали 

с назначений. Председателем нового 
состава избрали белоруса Максима 
Харитоника, первым замом - Елиза-
вету Пехову. Их заместителями ста-
ли Константин Данилов и Максим 
Тютеньков.

Сформировали и шесть комиссий 
палаты: по образованию и науке, по 
цифровому развитию и информаци-
онной политике, по спорту, физиче-
ской культуре и здравоохранению, 
по вопросам туризма и экологии, по 
предпринимательству, по патриоти-
ческому воспитанию и культурному 
наследию.

Максим Харитоник признался «СВ», 
что новая должность - почетная и от-
ветственная: 

- У меня большой опыт в реализа-
ции государственной молодежной 
политики в Беларуси. С четырнадца-
ти лет состою в БРСМ, был вторым 
секретарем Брестского областного 
комитета. У меня есть опыт в реали-
зации патриотических мероприятий, 
волонтерских проектов, организации 
студотрядовского движения.

Используя свой «бэкграунд», он со-

бирается развивать инициативы па-
латы. Уже намечен большой фронт 
работы. Воплотить планы в жизнь 
юноши и девушки должны за два года:

- Задумок очень много. Новый со-
став объединяет креативных и амби-
циозных людей. Все разносторонние, 
из разных сфер. У нас шесть комиссий, 
которые немного отличаются от тех, 
что были раньше. Но качество работы 

от этого не пострадает, даже наоборот. 
Каждый - профессионал своего дела 
и настроен на продуктивную работу - 
это самое главное.

На встрече решили, что более ярко 
должен зазвучать фестиваль «Моло-
дежь - за Союзное государство». Также 
в планах организация тематического 
форума для юношей и девушек двух 
стран.

Елизавета ПЕХОВА, первый замести-
тель Молодежной палаты при ПС:

- С ребятами очень быстро нашли об-
щий язык и сдружились. Пусть маленькими 
шажками, но мы делаем большое дело на 
славу Союзного государства. Сейчас на-
бирает популярность молодежный туризм. 
Мы хотели бы связать это востребован-
ное направление не просто с отдыхом, но  
и с патриотическим воспитанием, познако-
мить юношей и девушек с историей городов 
Беларуси и России. Много говорили и о том, 
как обновить фестиваль «Молодежь - за 
Союзное государство». Также обсуждали 
форум для ребят, где каждый сможет узнать 
для себя что-то новое в разных сферах: 
предпринимательстве, образовании, ту-
ризме, здравоохранении, культуре.

Никита РАЧИЛОВСКИЙ, член Моло-
дежной палаты:

- Не останутся без внимания меропри-
ятия для молодежи. Юноши и девушки  
наших стран должны грамотно вклю-
чаться в парламентскую деятельность. 
В   сложное время, когда на Беларусь  

и Россию оказывают давление, наша си-
нергия поможет справиться с  вызовами.  
Санкции, провокации на границе требу-
ют от наших стран постоянно быть наче-
ку. Мы никому не позволим вмешиваться  
в нашу жизнь.

Алексей ЯКОВЛЕВ, член Молодежной 
палаты:

- Нам предстоит хорошенько поработать. 
Повестка обширная, и делать все нужно 
быстро. Образовательные системы на-
ших стран попали под санкции и запреты,  
связанные с культурой отмены. Нуж-
но проработать программы обучения на  
предприятиях, чтобы студенты могли гра-
мотно совмещать теорию и практику. Еще 
одна важная тема  - обход ограничений  
в системе высшего послевузовского об-
разования.

Мы - команда профессионалов. Трое из 
пяти в нашей комиссии по образованию  
и науке - преподаватели. Знаем изнутри 
все проблемы и недочеты.

 ■ В объединение вошли депутаты из освобожденных 
регионов.

Россия недавно приняла в свой состав Херсонскую и Запорожскую 
области, ДНР и ЛНР. Там идут бои, но несмотря на это местные жи-
тели активно участвуют в политической жизни страны.

Членом Комиссии по цифровизации и информационной политике 
молодежной палаты стал депутат из Донбасса Роман Удалов:

- Мы обозначили серьезную проблему - это узнаваемость ПС и на-
шей палаты. Мы должны повысить ее. Рассказать людям, чем мы 
занимаемся и какие результаты.

- Вы поделитесь опытом как представитель Донбасса?
- Мирная жизнь там не останавливается, несмотря на то что идут 

сражения. Молодежная политика развивается!
Сейчас в ДНР делают ставку на новое поколение. Регионом руко-

водят молодой глава, депутаты и чиновники. Социальные проекты 
развивают в кризисной, военной обстановке. Опыт работы в таких 
условиях особо важен, считает депутат:

- Я бы хотел, чтобы мероприятия молодежной палаты прошли  
и в народной республике. К сожалению, пока из соображений  
безопасности это невозможно. Но мы сможем задействовать все наши 
ресурсы для помощи Союзному государству и молодежной палате.

МНЕНИЯ СТАВКА НА НОВОЕ  
ПОКОЛЕНИЕ
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СМЕНА 
КАРАУЛА

Новый лидер Максим Харитоник уверен: 
с ребятами по плечу любые проекты.

После возложения цветов, парням  
и девушкам провели экскурсию по залам 
легендарной крепости, которые погружают 
в атмосферу военного времени. 

В ГУЩЕ СОБЫТИЙ
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Торговые и пассажирские 
суда России и Беларуси смо-
гут свободно перемещаться 
по рекам, озерам и морям 
друг друга.

Соответствующий проект со-
глашения подписал премьер-
министр РФ Михаил Мишустин.

Теперь мяч на стороне бело-
русов - им тоже нужно утвердить 
этот документ, чтобы он начал ра-
ботать.

Когда он вступит в силу, у судов 
появится возможность перевозить 
людей или товары между портами 
России и Беларуси, а также в га-
вани других стран и в обратном 
направлении без дополнительных 
согласований.

Республика получит доступ 
к черноморским и арктическим, 
а в перспективе и к дальневосточ-
ным портам РФ и сможет наладить 
торговлю с Китаем, а также в це-
лом нарастить потенциал торгово-
го флота Союзного государства.

В условиях санкций свободное 
перемещение по внутренним во-
дам друг друга также упростит 
параллельный импорт - закупку 
подсанкционных товаров через 
другие страны.

Сейчас белорусы продолжают 
строить под Петербургом свой 
порт. Проект поможет Синеокой 
избавиться от зависимости от не-
добросовестных партнеров в При-
балтике, которые аннулировали 
договор о железнодорожном тран-
зите белорусских удобрений и их 
перевалке в местных портах.

ИНТЕГРАЦИЯ

ПРОПЛЫВЕМ МИМО 
САНКЦИЙМихаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Верхние палаты парламентов 
двух стран теперь будут делать со-
вместные заявления.

Председатель Совета Рес публики 
Наталья Кочанова посетила Москву. 
Ее тепло принимала глава Совета 
Федерации Валентина Матвиенко. 
Они подписали обновленный договор 
о сотрудничестве верхних палат парла-
мента двух стран, который заключили 
еще в 2012 году. Теперь его дополнили 
с учетом современных реалий.

- В соглашении мы, в частности, за-
крепили противодействие давлению 
так называемого коллективного За-
пада, готовность свое временно реаги-
ровать на недружественные действия в 
отношении наших стран и нарушение 
норм международного права, - заявила 
Валентина Матвиенко. - Мы едины в 
том, что ключевое условие эффектив-
ного ответа на эти новые вызовы - это 
углубление интеграции в рамках Со-
юзного государства.

- Символично, что этот визит про-
ходит в год тридцатилетия диплома-
тических отношений между Беларусью 
и Россией, - сказала в своем выступле-
нии Наталья Кочанова. - В наше время 
важность парламентской дипломатии 
кратно возрастает. Запад любыми сред-
ствами пытается зацепиться за доми-

нирующие позиции, не желая призна-
вать очевидное - однополярному миру 
приходит конец.

Главы верхних палат обсудили Деся-
тый форум регионов, который в сле-
дующем году пройдет в столице Баш-
кирии - Уфе. Беларусь особое внимание 
намерена уделить промышленной коо-
перации.

Договорились продолжать патрио-
тический культурно-образовательный 
проект «Поезд памяти». В следующем 

году, помимо российских и белорус-
ских ребят, к нему подключатся стар-
шеклассники из стран ЕАЭС.

- Наталья Кочанова затронула во-
прос о взаимодействии парламентов 
на международной арене, поскольку 
по большинству вопросов наши пози-
ции  совпадают или очень близки, - рас-
сказала Валентина Матвиенко. - Нам 
следовало бы перейти к формату со-
вместных заявлений. Это придаст им 
дополнительный вес.

НА ДВА ГОЛОСА

Елена  
БЕЛОЗЕРЦЕВА

 ■ Не стало министра 
иностранных дел РБ 
Владимира Макея.

О кончине министра ста-
ло известно 26 ноября - он 
умер скоропостижно.

27 ноября Владимир 
Макей собирался сходить 
на выступление своей 
супруги, актрисы Веры 
Поляковой-Макей. Также 
у него были запланирова-
ны переговоры в Минске 
с главой МИД РФ Серге-
ем Лавровым.

Последняя рабочая 
встреча у Владимира Ма-
кея была с архиепископом 
Анте Йозичем. Они об-
судили дипломатические 
отношения Минска и Ва-
тикана, а также положе-
ние Римско-католической 
церкви в Беларуси.

Президент Беларуси 
выразил соболезнования 
родным и близким Влади-
мира Макея. Министр мно-
го лет работал с ним: был 
помощником Александра 
Лукашенко и главой его 
администрации, а пост 
министра он, дипломат от 
бога, занимал последние 
десять лет - дольше всех 
предшественников.

- Всегда смеялся, когда 
читал слухи о том, что он 
ведет свою игру. Кто знал 
его, прекрасно осведом-

лен, что он был предан 
Александру Лукашенко. 
Он был настоящим офице-
ром и верным человеком, - 
считает член Комиссии 
ПС по международным 
делам, миграционной 
политике и связям с со-
отечественниками Олег 
Гайдукевич.

- Дипломат, патриот и на-
стоящий друг России. Он 
немало усилий прилагал 
для сохранения и развития 
дружественных отношений 
между нашими странами, 
всегда был на стороне 
правды и справедливости, - 
сказал член Комиссии ПС 
по международным де-
лам, миграционной по-
литике и связям с соо-
течественниками Леонид 
Слуцкий. - Искренние со-
болезнования родным 
и близким. Невосполнимая 
утрата.

Госсекретарь СГ Дми-
трий Мезенцев назвал его 
высоким профессионалом:

- Он сделал многое, 
чтобы упрочить авторитет 
страны, углубить междуна-
родные связи, наполнить 
их реальным содержани-
ем. Внес значительный 
вклад в союзное строи-
тельство. Подавал при-
мер, решая сложнейшие 
вопросы. 

ДИПЛОМАТ ОТ БОГА УТРАТА
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 ■ В своем последнем интервью он заявил, что желает 
скорейшего прекращения конфликта на Украине.

- То, в чем мы заинтересованы, - это чтобы он прекратился как 
можно скорее. И - как бы кто ни отрицал - три славянских госу-
дарства жили в мире, дружбе и согласии. И чем раньше все это 
осознают, тем лучше. В первую очередь имею в виду, конечно, 
украинскую сторону.

«ТРИ СТРАНЫ ДОЛЖНЫ  
ЖИТЬ В СОГЛАСИИ»

НАПУТСТВИЕ

Наталья Кочанова и Валентина Матвиенко 
провели церемонию в прекрасном настроении.

Михаил КРАСНОВ 

 ■ Стартовала программа обме-
на опытом между вузами МЧС.

Тридцать российских курсантов, 
которые представляют Академию 
Государственной противопожар-
ной службы МЧС России и Санкт-
Петербургский университет Го-
сударственной противопожарной 
службы МЧС имени Зиничева, при-
ехали в Минск. Столько же будущих 
спасателей из Беларуси отправи-
лись в Москву и Санкт-Петербург. 
Ребята в гостях друг у друга учатся 
на специальных курсах для скалола-
зов, моделируют опасные ситуации 
с помощью тренажеров виртуаль-
ной реальности, осваивают спаса-
тельную технику.

Ребята из РФ уже отработали на 
полигоне под Борисовом тактику 
тушения пожаров и ликвидации ЧС 
на железнодорожном транспорте, 
а также проведение аварийно-
спасательных работ в зонах с вы-
бросом опасных химических ве-
ществ.

СПАСАТЕЛИ, 
ВПЕРЕД!

УЧЕНЬЕ � СВЕТ

- Ушел из жизни выдающийся ди-
пломат и государственный деятель, 
настоящий патриот, посвятивший 
жизнь служению своей Родине и за-
щите ее интересов на международ-
ной арене. Владимир Макей был ис-
тинным другом России, который внес 
уникальный вклад во всемерное раз-
витие широкого двустороннего со-
трудничества, интеграционное стро-
ительство Союзного государства, 
укрепление связей между братскими 
народами России и Беларуси, - го-
ворится в заявлении МИД России. 

Министр иностранных дел РФ Сер-
гей Лавров направил супруге своего 
коллеги телеграмму с соболезнова-
ниями всем его родным и близким. 

- Владимир Макей навсегда оста-
нется в наших сердцах как человек 
широкой души и глубокой мудро-
сти, блестящий профессионал, со-
ратник и верный товарищ, снискав-
ший любовь и уважение не только 
граждан своей страны, но и далеко 
за пределами Беларуси. Мы всегда 
будем чтить его память, - добавили 
в российском внешнеполитическом 
ведомстве.

ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Макей и Сергей Лавров были не просто 
коллегами, за десять лет они стали единомышленниками.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Незалежной на себе по-
чувствовали, каково быть жи-
телем Донбасса.

СУТКИ ВО МГЛЕ
Зеленский сменил имидж. Дол-

гие месяцы он позировал перед 
телекамерами в футболке цвета 
хаки. Воитель, понимаешь ли. 
И вот теперь в очередном теле-
обращении появился в теплой 
кофте с надписью IamUkrainian. 
Причина очевидна.

- Он хочет снять упреки, что 
в его резиденции тепло, раз он 
снимается в футболке, а он лжет 
и манипулирует насчет холо-
да, - поясняет политолог Сер-
гей Марков. - Черный цвет те-
плой кофты должен напоминать 
о темноте украинских городов 
от обрушения электросистем 
из-за ракетных ударов армии 
России.

Действительно - такого еще 
не было. NASA опубликовало 
на своей страничке снимок из 
космоса: территория Украины 
на нем кажется зловещей черной 
дырой. На целые сутки вся Неза-

лежная погрузилась во мрак из-
за перебоев с электроснабжени-
ем. И полностью оно до сих пор 
не восстановлено. В Киеве заго-
ворили о перемещении жителей 
украинской столицы в западные 
регионы. Хотя там ситуация не-
намного лучше.

- Не приезжайте в город, - про-
сит мэр Кличко. - Мы надеемся 
на лучшее, но не исключаем, что 
в ближайшее время придется ча-
стично эвакуировать людей.

Но кто в этом виноват на са-
мом деле?

ЭФФЕКТ БУМЕРАНГА
По поводу первого в истории 

полного блэкаута Украины со-
стоялось экстренное заседание 
Совбеза ООН. Участникам по-
казали видеозапись, на которой 
Зеленский пафосно расписывал 
«злодеяния Москвы».

Просто для справки: во время 
недавней самой массирован-
ной ракетной атаки с начала 
спецоперации, когда по терри-
тории Незалежной выпустили 
около ста ракет, погибли всего 
три мирных жителя. Да и то по 
вине ВСУ.

- Повреждения жилых домов 
и  жертвы среди мирного на-
селения действительно проис-
ходят по вине украинской ПВО, 
располагаемой не на окраинах 
городов, а в самом их центре, - 
пояснил представитель Рос-
сии в ООН Василий Небензя. - 
В итоге обломки или сбившиеся 
с курса украинские ракеты по-
падают в объекты, в которые 
Россия и не целилась. Вот, на-
пример, сегодня в интернете по-
явились фотографии снарядов, 
попавших в  жилые дома в Киеве 
и Вышгороде. Оказалось, что это 
американские ракеты ПВО.

В то время, когда Зеленский 
в очередной раз пытался обли-
чать Москву, его войска снова 
обстреляли жилые кварталы 
Донбасса - погибли пять человек.

- Мы наносим удары по ин-
фраструктурным объектам на 
Украине в ответ на накачку этой 
страны западным оружием и без-
рассудные призывы Киева одер-
жать военную победу над Росси-
ей, - заявил Небензя. - Поставки 
западного оружия ведут к гибели 
не только жителей Донбасса, но 
и украинских городов.

 ■ Авантюризм Киева может 
оттолкнуть от него высоких 
покровителей.

Бывший командующий 
воздушно-десантными войска-
ми Украины генерал-лейтенант 
Михаил Забродский признался 
в интервью британскому журна-

лу, что Киев готовил операцию 
по возвращению Крыма к 2023 
году. При этом он заявил, что от 
планов силового захвата полу-
острова никто не отказывался, 
просто сначала «нужно выиграть 
большое количество сражений».

Но западные покровители, 
пишут западные журналисты, 

от этих планов не в восторге.
- Для Путина Крым такой же 

регион России как, например, 
Санкт-Петербург, - пишут они. - 
И за посягательство на него под 
удар может попасть не только 
Украина. А это никому не нужно.

 ■ Американский эксперт высмеял СМИ, кото-
рые пишут о поражении России.

- Для меня непостижимо, что «репортеры» на За-
паде настолько глупы и коррумпированы, что пишут 
нелепые отчеты об украинском конфликте, - говорит 
бывший сотрудник американской администрации при 
Рональде Рейгане Пол Крейг Робертс.  - Западные 
медиаресурсы - это министерство пропаганды, и они 
создали картину поражения России. Было бы трудно 
определить самого отъявленного лжеца среди них, 
поскольку существует бесконечное количество кан-
дидатов.

Подавляющая часть таких информационных вбро-
сов  - «полная чепуха», которая породила ложное 
убеждение, что «Украина может оказаться в Крыму 
к Рождеству».

- На самом деле Россия способна победить ее всего 
за один день, притом без применения ядерного ору-
жия, - уверен Робертс. - Просто ее руководство ста-
рается сделать все, чтобы избежать больших жертв 
среди мирного населения, значительная часть которого 
ей симпатизирует.

А вот нацистов, - утверждает специалист, - большин-
ство украинцев как раз не жалует. Но именно они до-
минируют на политической арене с тех пор, как США 
свергли легитимное правительство в Киеве во время 
событий 2014 года.

- Российские атаки на инфраструктуру Украины по-
степенно усиливаются, что приводит к более мас-
штабному и серьезному ущербу, - обращает внимание 
Робертс. - Но западные СМИ предпочитают это не 
замечать.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии 
ПС по международным делам, ми-
грационной политике и связям с со-
отечественниками:

- В Киеве очередная «сенсация» - СБУ 
в рамках «акции устрашения» нашла 
при обысках в помещениях Киево-
Печерской лавры «пророссийскую ли-
тературу», которую, как утверждают 
украинские силовики, использовали 
при обучении в семинарии и приходских школах. 
В том числе для «пропаганды Русского мира».

Так что же нашли? Какая литература сегодня 
в Киеве под ярлыком «пророссийской»?  Библия? 
Вся классика с Пушкиным и Гоголем? Или россий-

ская Конституция? Или 
реальная история Второй 
мировой войны?

Готовили все «сенсационные находки» за-
ранее. Сразу же после заявления СБУ в Вер-
ховную раду внесли законопроект о запре-
те на Украине Русской православной церкви 
и религиозных организаций, которые входят 
в ее состав или признают подчиненность ей. 
И это вряд ли совпадение.

В чистом виде - давление, шантаж и пресле-
дование. Гонения на неугодных в духе нацистов. 
И какое оправдание теперь выдумают кураторы 
в Госдепе США, где всегда ратовали за свободу 
вероисповедания?

 ■ Украинскую РПЦ 
терроризируют обы-
сками.

ИСКАЛИ 
ОРУЖИЕ
На минувшей неде-

ле в Киево-Печерскую 
лавру ворвались до зу-
бов вооруженные спец-
назовцы. СБУ вместе с 
полицией и нацгвардией 
устроила обыски в пра-
вославной церкви, что-
бы якобы «не допустить 
использования Лавры 
как ячейки Русского 
мира». Вообще-то она 
по определению часть 
русского мира, посколь-
ку много веков являет-
ся частью Украинской 
 православной церкви, 
которая входит в  Мо-
сковскую патриархию. 
В  Лавре покоятся рус-
ские святые, в том числе 
мощи былинного Илья 
Муромца. Но нынешняя 
власть хочет положить ко-
нец всему русскому даже 
в духовной сфере.

Поводом для обыска 
стало якобы исполнение 
в Лавре песни «о прослав-
лении России».

Украинские гестапов-
цы заявили, что в по-
мещениях УПЦ могут 
укрываться диверсионно-
р а з в е д ы в а т е л ь н ы е 
 группы, а также склады 
с оружием. 

АКЦИЯ 
УСТРАШЕНИЯ
Разумеется, ничего 

не нашли. Ни в Лавре, 
ни в Корецком Свято-
Троицком монастыре, ни 
тем более в женском мо-
настыре Волынской ико-
ны Божией Матери. СБУ, 
оказывается, и монашек 
боится. Хотя, наверное, 
правильно. Русский дух 
автоматом не напугаешь 
и в наручники не запрешь. 
В результате обитателей 
«неправильных» церков-
ных учреждений обвини-
ли только в наличии «про-
российской литературы».

 Это Гоголя, что ли? - 
с иронией спрашивают 
в соцсетях.  - Его герой 
Тарас Бульба борется за 
«русскую землю», а не 
за Украину. Да и вообще 
Николай Васильевич не 
только ни одной книги 
на мове не написал, но 
и своих коллег призывал 
использовать исключи-
тельно русский язык.

Акцией устрашения 
назвал обыски предста-
витель РПЦ Владимир 
Легойда.

- Мы молимся о еди-
новерцах в Киево-
Печерской лавре, кото-
рые становятся жертвами 
беззакония, и призываем 
небезразличных людей 
сделать все возможное, 
чтобы преследования 
прекратились, а древняя 
святыня оставалась ме-
стом молитвы за мир, - 
написал он.

НИ СТЫДА НИ СОВЕСТИ

КРЕСТОВЫЙ 
ПОХОД

ФЕЙК�НЬЮЗЛГУТ КАК ДЫШАТ

ОБЕЩАЛИ ВЗЯТЬ КРЫМ К НОВОМУ ГОДУ МЕЧТАТЬ 
НЕ ВРЕДНО
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ЧЕРНАЯ ДЫРА

После удара по энергетической 
инфраструктуре  стали обсуждать 
вопрос об эвакуации столицы.
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Торговые и пассажирские 
суда России и Беларуси смо-
гут свободно перемещаться 
по рекам, озерам и морям 
друг друга.

Соответствующий проект со-
глашения подписал премьер-
министр РФ Михаил Мишустин.

Теперь мяч на стороне бело-
русов - им тоже нужно утвердить 
этот документ, чтобы он начал ра-
ботать.

Когда он вступит в силу, у судов 
появится возможность перевозить 
людей или товары между портами 
России и Беларуси, а также в га-
вани других стран и в обратном 
направлении без дополнительных 
согласований.

Республика получит доступ 
к черноморским и арктическим, 
а в перспективе и к дальневосточ-
ным портам РФ и сможет наладить 
торговлю с Китаем, а также в це-
лом нарастить потенциал торгово-
го флота Союзного государства.

В условиях санкций свободное 
перемещение по внутренним во-
дам друг друга также упростит 
параллельный импорт - закупку 
подсанкционных товаров через 
другие страны.

Сейчас белорусы продолжают 
строить под Петербургом свой 
порт. Проект поможет Синеокой 
избавиться от зависимости от не-
добросовестных партнеров в При-
балтике, которые аннулировали 
договор о железнодорожном тран-
зите белорусских удобрений и их 
перевалке в местных портах.

ИНТЕГРАЦИЯ

ПРОПЛЫВЕМ МИМО 
САНКЦИЙМихаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Верхние палаты парламентов 
двух стран теперь будут делать со-
вместные заявления.

Председатель Совета Рес публики 
Наталья Кочанова посетила Москву. 
Ее тепло принимала глава Совета 
Федерации Валентина Матвиенко. 
Они подписали обновленный договор 
о сотрудничестве верхних палат парла-
мента двух стран, который заключили 
еще в 2012 году. Теперь его дополнили 
с учетом современных реалий.

- В соглашении мы, в частности, за-
крепили противодействие давлению 
так называемого коллективного За-
пада, готовность свое временно реаги-
ровать на недружественные действия в 
отношении наших стран и нарушение 
норм международного права, - заявила 
Валентина Матвиенко. - Мы едины в 
том, что ключевое условие эффектив-
ного ответа на эти новые вызовы - это 
углубление интеграции в рамках Со-
юзного государства.

- Символично, что этот визит про-
ходит в год тридцатилетия диплома-
тических отношений между Беларусью 
и Россией, - сказала в своем выступле-
нии Наталья Кочанова. - В наше время 
важность парламентской дипломатии 
кратно возрастает. Запад любыми сред-
ствами пытается зацепиться за доми-

нирующие позиции, не желая призна-
вать очевидное - однополярному миру 
приходит конец.

Главы верхних палат обсудили Деся-
тый форум регионов, который в сле-
дующем году пройдет в столице Баш-
кирии - Уфе. Беларусь особое внимание 
намерена уделить промышленной коо-
перации.

Договорились продолжать патрио-
тический культурно-образовательный 
проект «Поезд памяти». В следующем 

году, помимо российских и белорус-
ских ребят, к нему подключатся стар-
шеклассники из стран ЕАЭС.

- Наталья Кочанова затронула во-
прос о взаимодействии парламентов 
на международной арене, поскольку 
по большинству вопросов наши пози-
ции  совпадают или очень близки, - рас-
сказала Валентина Матвиенко. - Нам 
следовало бы перейти к формату со-
вместных заявлений. Это придаст им 
дополнительный вес.

НА ДВА ГОЛОСА

Елена  
БЕЛОЗЕРЦЕВА

 ■ Не стало министра 
иностранных дел РБ 
Владимира Макея.

О кончине министра ста-
ло известно 26 ноября - он 
умер скоропостижно.

27 ноября Владимир 
Макей собирался сходить 
на выступление своей 
супруги, актрисы Веры 
Поляковой-Макей. Также 
у него были запланирова-
ны переговоры в Минске 
с главой МИД РФ Серге-
ем Лавровым.

Последняя рабочая 
встреча у Владимира Ма-
кея была с архиепископом 
Анте Йозичем. Они об-
судили дипломатические 
отношения Минска и Ва-
тикана, а также положе-
ние Римско-католической 
церкви в Беларуси.

Президент Беларуси 
выразил соболезнования 
родным и близким Влади-
мира Макея. Министр мно-
го лет работал с ним: был 
помощником Александра 
Лукашенко и главой его 
администрации, а пост 
министра он, дипломат от 
бога, занимал последние 
десять лет - дольше всех 
предшественников.

- Всегда смеялся, когда 
читал слухи о том, что он 
ведет свою игру. Кто знал 
его, прекрасно осведом-

лен, что он был предан 
Александру Лукашенко. 
Он был настоящим офице-
ром и верным человеком, - 
считает член Комиссии 
ПС по международным 
делам, миграционной 
политике и связям с со-
отечественниками Олег 
Гайдукевич.

- Дипломат, патриот и на-
стоящий друг России. Он 
немало усилий прилагал 
для сохранения и развития 
дружественных отношений 
между нашими странами, 
всегда был на стороне 
правды и справедливости, - 
сказал член Комиссии ПС 
по международным де-
лам, миграционной по-
литике и связям с соо-
течественниками Леонид 
Слуцкий. - Искренние со-
болезнования родным 
и близким. Невосполнимая 
утрата.

Госсекретарь СГ Дми-
трий Мезенцев назвал его 
высоким профессионалом:

- Он сделал многое, 
чтобы упрочить авторитет 
страны, углубить междуна-
родные связи, наполнить 
их реальным содержани-
ем. Внес значительный 
вклад в союзное строи-
тельство. Подавал при-
мер, решая сложнейшие 
вопросы. 

ДИПЛОМАТ ОТ БОГА УТРАТА
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 ■ В своем последнем интервью он заявил, что желает 
скорейшего прекращения конфликта на Украине.

- То, в чем мы заинтересованы, - это чтобы он прекратился как 
можно скорее. И - как бы кто ни отрицал - три славянских госу-
дарства жили в мире, дружбе и согласии. И чем раньше все это 
осознают, тем лучше. В первую очередь имею в виду, конечно, 
украинскую сторону.

«ТРИ СТРАНЫ ДОЛЖНЫ  
ЖИТЬ В СОГЛАСИИ»

НАПУТСТВИЕ

Наталья Кочанова и Валентина Матвиенко 
провели церемонию в прекрасном настроении.

Михаил КРАСНОВ 

 ■ Стартовала программа обме-
на опытом между вузами МЧС.

Тридцать российских курсантов, 
которые представляют Академию 
Государственной противопожар-
ной службы МЧС России и Санкт-
Петербургский университет Го-
сударственной противопожарной 
службы МЧС имени Зиничева, при-
ехали в Минск. Столько же будущих 
спасателей из Беларуси отправи-
лись в Москву и Санкт-Петербург. 
Ребята в гостях друг у друга учатся 
на специальных курсах для скалола-
зов, моделируют опасные ситуации 
с помощью тренажеров виртуаль-
ной реальности, осваивают спаса-
тельную технику.

Ребята из РФ уже отработали на 
полигоне под Борисовом тактику 
тушения пожаров и ликвидации ЧС 
на железнодорожном транспорте, 
а также проведение аварийно-
спасательных работ в зонах с вы-
бросом опасных химических ве-
ществ.

СПАСАТЕЛИ, 
ВПЕРЕД!

УЧЕНЬЕ � СВЕТ

- Ушел из жизни выдающийся ди-
пломат и государственный деятель, 
настоящий патриот, посвятивший 
жизнь служению своей Родине и за-
щите ее интересов на международ-
ной арене. Владимир Макей был ис-
тинным другом России, который внес 
уникальный вклад во всемерное раз-
витие широкого двустороннего со-
трудничества, интеграционное стро-
ительство Союзного государства, 
укрепление связей между братскими 
народами России и Беларуси, - го-
ворится в заявлении МИД России. 

Министр иностранных дел РФ Сер-
гей Лавров направил супруге своего 
коллеги телеграмму с соболезнова-
ниями всем его родным и близким. 

- Владимир Макей навсегда оста-
нется в наших сердцах как человек 
широкой души и глубокой мудро-
сти, блестящий профессионал, со-
ратник и верный товарищ, снискав-
ший любовь и уважение не только 
граждан своей страны, но и далеко 
за пределами Беларуси. Мы всегда 
будем чтить его память, - добавили 
в российском внешнеполитическом 
ведомстве.

ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Макей и Сергей Лавров были не просто 
коллегами, за десять лет они стали единомышленниками.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Незалежной на себе по-
чувствовали, каково быть жи-
телем Донбасса.

СУТКИ ВО МГЛЕ
Зеленский сменил имидж. Дол-

гие месяцы он позировал перед 
телекамерами в футболке цвета 
хаки. Воитель, понимаешь ли. 
И вот теперь в очередном теле-
обращении появился в теплой 
кофте с надписью IamUkrainian. 
Причина очевидна.

- Он хочет снять упреки, что 
в его резиденции тепло, раз он 
снимается в футболке, а он лжет 
и манипулирует насчет холо-
да, - поясняет политолог Сер-
гей Марков. - Черный цвет те-
плой кофты должен напоминать 
о темноте украинских городов 
от обрушения электросистем 
из-за ракетных ударов армии 
России.

Действительно - такого еще 
не было. NASA опубликовало 
на своей страничке снимок из 
космоса: территория Украины 
на нем кажется зловещей черной 
дырой. На целые сутки вся Неза-

лежная погрузилась во мрак из-
за перебоев с электроснабжени-
ем. И полностью оно до сих пор 
не восстановлено. В Киеве заго-
ворили о перемещении жителей 
украинской столицы в западные 
регионы. Хотя там ситуация не-
намного лучше.

- Не приезжайте в город, - про-
сит мэр Кличко. - Мы надеемся 
на лучшее, но не исключаем, что 
в ближайшее время придется ча-
стично эвакуировать людей.

Но кто в этом виноват на са-
мом деле?

ЭФФЕКТ БУМЕРАНГА
По поводу первого в истории 

полного блэкаута Украины со-
стоялось экстренное заседание 
Совбеза ООН. Участникам по-
казали видеозапись, на которой 
Зеленский пафосно расписывал 
«злодеяния Москвы».

Просто для справки: во время 
недавней самой массирован-
ной ракетной атаки с начала 
спецоперации, когда по терри-
тории Незалежной выпустили 
около ста ракет, погибли всего 
три мирных жителя. Да и то по 
вине ВСУ.

- Повреждения жилых домов 
и  жертвы среди мирного на-
селения действительно проис-
ходят по вине украинской ПВО, 
располагаемой не на окраинах 
городов, а в самом их центре, - 
пояснил представитель Рос-
сии в ООН Василий Небензя. - 
В итоге обломки или сбившиеся 
с курса украинские ракеты по-
падают в объекты, в которые 
Россия и не целилась. Вот, на-
пример, сегодня в интернете по-
явились фотографии снарядов, 
попавших в  жилые дома в Киеве 
и Вышгороде. Оказалось, что это 
американские ракеты ПВО.

В то время, когда Зеленский 
в очередной раз пытался обли-
чать Москву, его войска снова 
обстреляли жилые кварталы 
Донбасса - погибли пять человек.

- Мы наносим удары по ин-
фраструктурным объектам на 
Украине в ответ на накачку этой 
страны западным оружием и без-
рассудные призывы Киева одер-
жать военную победу над Росси-
ей, - заявил Небензя. - Поставки 
западного оружия ведут к гибели 
не только жителей Донбасса, но 
и украинских городов.

 ■ Авантюризм Киева может 
оттолкнуть от него высоких 
покровителей.

Бывший командующий 
воздушно-десантными войска-
ми Украины генерал-лейтенант 
Михаил Забродский признался 
в интервью британскому журна-

лу, что Киев готовил операцию 
по возвращению Крыма к 2023 
году. При этом он заявил, что от 
планов силового захвата полу-
острова никто не отказывался, 
просто сначала «нужно выиграть 
большое количество сражений».

Но западные покровители, 
пишут западные журналисты, 

от этих планов не в восторге.
- Для Путина Крым такой же 

регион России как, например, 
Санкт-Петербург, - пишут они. - 
И за посягательство на него под 
удар может попасть не только 
Украина. А это никому не нужно.

 ■ Американский эксперт высмеял СМИ, кото-
рые пишут о поражении России.

- Для меня непостижимо, что «репортеры» на За-
паде настолько глупы и коррумпированы, что пишут 
нелепые отчеты об украинском конфликте, - говорит 
бывший сотрудник американской администрации при 
Рональде Рейгане Пол Крейг Робертс.  - Западные 
медиаресурсы - это министерство пропаганды, и они 
создали картину поражения России. Было бы трудно 
определить самого отъявленного лжеца среди них, 
поскольку существует бесконечное количество кан-
дидатов.

Подавляющая часть таких информационных вбро-
сов  - «полная чепуха», которая породила ложное 
убеждение, что «Украина может оказаться в Крыму 
к Рождеству».

- На самом деле Россия способна победить ее всего 
за один день, притом без применения ядерного ору-
жия, - уверен Робертс. - Просто ее руководство ста-
рается сделать все, чтобы избежать больших жертв 
среди мирного населения, значительная часть которого 
ей симпатизирует.

А вот нацистов, - утверждает специалист, - большин-
ство украинцев как раз не жалует. Но именно они до-
минируют на политической арене с тех пор, как США 
свергли легитимное правительство в Киеве во время 
событий 2014 года.

- Российские атаки на инфраструктуру Украины по-
степенно усиливаются, что приводит к более мас-
штабному и серьезному ущербу, - обращает внимание 
Робертс. - Но западные СМИ предпочитают это не 
замечать.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии 
ПС по международным делам, ми-
грационной политике и связям с со-
отечественниками:

- В Киеве очередная «сенсация» - СБУ 
в рамках «акции устрашения» нашла 
при обысках в помещениях Киево-
Печерской лавры «пророссийскую ли-
тературу», которую, как утверждают 
украинские силовики, использовали 
при обучении в семинарии и приходских школах. 
В том числе для «пропаганды Русского мира».

Так что же нашли? Какая литература сегодня 
в Киеве под ярлыком «пророссийской»?  Библия? 
Вся классика с Пушкиным и Гоголем? Или россий-

ская Конституция? Или 
реальная история Второй 
мировой войны?

Готовили все «сенсационные находки» за-
ранее. Сразу же после заявления СБУ в Вер-
ховную раду внесли законопроект о запре-
те на Украине Русской православной церкви 
и религиозных организаций, которые входят 
в ее состав или признают подчиненность ей. 
И это вряд ли совпадение.

В чистом виде - давление, шантаж и пресле-
дование. Гонения на неугодных в духе нацистов. 
И какое оправдание теперь выдумают кураторы 
в Госдепе США, где всегда ратовали за свободу 
вероисповедания?

 ■ Украинскую РПЦ 
терроризируют обы-
сками.

ИСКАЛИ 
ОРУЖИЕ
На минувшей неде-

ле в Киево-Печерскую 
лавру ворвались до зу-
бов вооруженные спец-
назовцы. СБУ вместе с 
полицией и нацгвардией 
устроила обыски в пра-
вославной церкви, что-
бы якобы «не допустить 
использования Лавры 
как ячейки Русского 
мира». Вообще-то она 
по определению часть 
русского мира, посколь-
ку много веков являет-
ся частью Украинской 
 православной церкви, 
которая входит в  Мо-
сковскую патриархию. 
В  Лавре покоятся рус-
ские святые, в том числе 
мощи былинного Илья 
Муромца. Но нынешняя 
власть хочет положить ко-
нец всему русскому даже 
в духовной сфере.

Поводом для обыска 
стало якобы исполнение 
в Лавре песни «о прослав-
лении России».

Украинские гестапов-
цы заявили, что в по-
мещениях УПЦ могут 
укрываться диверсионно-
р а з в е д ы в а т е л ь н ы е 
 группы, а также склады 
с оружием. 

АКЦИЯ 
УСТРАШЕНИЯ
Разумеется, ничего 

не нашли. Ни в Лавре, 
ни в Корецком Свято-
Троицком монастыре, ни 
тем более в женском мо-
настыре Волынской ико-
ны Божией Матери. СБУ, 
оказывается, и монашек 
боится. Хотя, наверное, 
правильно. Русский дух 
автоматом не напугаешь 
и в наручники не запрешь. 
В результате обитателей 
«неправильных» церков-
ных учреждений обвини-
ли только в наличии «про-
российской литературы».

 Это Гоголя, что ли? - 
с иронией спрашивают 
в соцсетях.  - Его герой 
Тарас Бульба борется за 
«русскую землю», а не 
за Украину. Да и вообще 
Николай Васильевич не 
только ни одной книги 
на мове не написал, но 
и своих коллег призывал 
использовать исключи-
тельно русский язык.

Акцией устрашения 
назвал обыски предста-
витель РПЦ Владимир 
Легойда.

- Мы молимся о еди-
новерцах в Киево-
Печерской лавре, кото-
рые становятся жертвами 
беззакония, и призываем 
небезразличных людей 
сделать все возможное, 
чтобы преследования 
прекратились, а древняя 
святыня оставалась ме-
стом молитвы за мир, - 
написал он.

НИ СТЫДА НИ СОВЕСТИ

КРЕСТОВЫЙ 
ПОХОД

ФЕЙК�НЬЮЗЛГУТ КАК ДЫШАТ

ОБЕЩАЛИ ВЗЯТЬ КРЫМ К НОВОМУ ГОДУ МЕЧТАТЬ 
НЕ ВРЕДНО
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ЧЕРНАЯ ДЫРА

После удара по энергетической 
инфраструктуре  стали обсуждать 
вопрос об эвакуации столицы.
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Светлана КАМЕКА,  
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Уфа в следующем году при-
мет юбилейный, Десятый фо-
рум регионов Беларуси и Рос-
сии. Но уже сейчас Башкирия 
готова делиться своими инно-
вациями с братским народом.

СТРОИЛИ 
КОСМИЧЕСКИМИ 
ТЕМПАМИ
Центр управления Республикой 

в Уфе, ЦУР - все равно что центр 
управления полетами. Тоже что-
то космическое. И внутри и сна-
ружи, особенно когда смотришь 
сквозь его стеклянную стену на 
реку Белую. Красивыми видами, 
например, на памятник башкир-
скому национальному герою Са-
лавату Юлаеву, можно полюбо-
ваться с его крыши. Ее открыли 
для любителей селфи, чтобы они 
не бегали по склонам, рискуя здо-
ровьем. В итоге получилась точка 
притяжения для горожан.

Построили здание космически 
быстрыми темпами - за пять ме-
сяцев. Для того чтобы вписать его 
в крутую береговую линию, по-
требовалось залить «многоэтаж-
ный» фундамент. В проектиро-
вании помещений участвовали 
сами сотрудники. Со временем 
часть столов убрали - сделали пло-
щадку для встречи гостей. А их 
в ЦУРе бывает много. Принимали 
недавно и белорусскую делегацию 
во главе с премьер-министром 
страны Романом Головченко. 
Сябрам так тут понравилось, что 
решили часть цуровских идей 
применить и у себя. Премьера 
впечатлила возможность обрат-
ной связи, заинтересовала систе-
ма отслеживания комментариев 
в соцсетях. То, что очень важно 
самому рулить ситуацией в интер-
нете, чтобы повестку не взял в ру-
ки кто-то другой и не использовал 
в своих целях, белорусы поняли 
еще в августе 2020-го.

ЦУРы есть во всех российских 
регионах - это единая цифровая 
платформа для оперативного мо-
ниторинга и обработки жалоб 
от местных жителей. Но только 
в Башкирии у него отдельное зда-
ние. И появился он чуть раньше, 
чем где-либо.

ЛЕГКО ДОСТУЧАТЬСЯ  
ДО ЧИНОВНИКОВ
Пришвартован ЦУР рядышком 

с Домом республики - их связыва-

ет подземный переход. Как шу-
тят в центре, чтобы проще бы-
ло достучаться до чиновников. 
Впрочем, для главы Башкирии 
тут оборудовали кабинет (в нем 
Радий Хабиров работает по поне-
дельникам), есть он и у премьер-
министра. Любимый снимок со-
трудников ЦУРа - вид вечерней 
Уфы: свет горит в их офисе и в ка-
бинете руководителя республики. 
Тут часто задерживаются после 
восьми вечера, а на работу при-
ходят и к шести утра.

Мы заходим в здание вместе со 
спасателями. Неужели ЧП? Тре-
вога - тренировочная. Пять дней 
в неделю из него идут прямые 
утренние эфиры на главном баш-
кирском канале БСТ. Включение 
на пять - семь минут. Сегодняшняя 
тема - пожарная  безопасность, для 
наглядности в эвакуации участву-
ют и сотрудники центра.

Опен-спейс рассчитан на сот-
ню человек. Но пока столько лю-
дей не требуется. Работают тут 
сотрудники республиканских 
министерств и ведомств. Кто-то 
приходит каждый день, кто-то 
несколько раз в неделю. Офис 
разбит на зоны. Есть блок про-
движения в соцсетях, свои социо-
логи. Министр вполне может по-
звонить в компанию по вывозу 
мусора и уточнить, не просрочена 
ли у нее лицензия, какие машины 
используются.

РЕГИОНАЛЬНОЕ
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УР ЦУР, Я В ДОМИКЕ!

Центр посетил по-
пулярный телеведущий 
и комментатор Дмитрий Губерниев. И ему решили 
показать, как все работает. Из одного поселка ре-
спублики пришло сообщение, что там нет доступа 
к вывозу мусора. Позвонили главе района, коммен-
татор с ним лично разговаривал. Через пару часов 
прислали фото: все ок.

 ■ Как в республике смогли на-
ладить контакт между ведомст- 
вами.

Когда систему только запускали, Ра-
дий Хабиров поставил задачу: нажал 
три кнопки - и должен понимать ситуа-
цию по каждому вопросу.

Теперь на платформе обратной связи 
есть кнопка «Сообщить о проблеме». 
Нажимаешь ее, описываешь проблему, 
отправляешь информацию - ровно три 
шага. Нужно только зарегистрироваться 
через Госуслуги. Если проблему нельзя 
решить быстро, например, построить 
дорогу, чиновник должен объяснить по-

чему: надо ее спроектировать, провести 
конкурс, найти деньги на строительство. 
Ответ должен быть написан человече-
ским, а не канцелярским языком. За 
этим следят кураторы.

Среди достижений - борьба с брошен-
ными по городу автомобилями и люби-
телями парковать их на  газонах. Завели 
чат-бот по СВО: им уже  воспользовались 
2,5 тысячи человек.

К ЦУРу уже подключили программу 
контроля качества работы операто-
ров, занимающихся вывозом мусора 
(можно отследить вплоть до минуты 
путь каждого мусоровоза). В режиме 
реального времени видно, где отходы 

вывозят вовремя, а где нужно вме-
шаться. Есть даже «тепловая» карта 
по муниципалитетам: зеленый горит - 
 значит, все хорошо, красный застав-
ляет реагировать. Столкнулись с тем, 
что работа дворников и мусорщиков 
не синхронизирована. Поэтому мел-
кие отходы часто оставались даже по-
сле вывоза. Теперь дворник знает, что 
с десяти до двенадцати утра приедет 
машина и, возможно, потребуется его 
помощь.

Так работает блок социальных ком-
муникаций. Но есть еще блок экономи-
ческой аналитики. Можно посмотреть, 
например, где целесообразнее постро-

ить школу и дорогу. А когда инвестор 
планирует возвести кафе и автозаправ-
ку, с помощью него ищет подходящее 
место. В общей базе данных он увидит 
свободные участки, трафик потенциаль-
ных клиентов, меры поддержки, когда 
рядом будут ремонтировать дорогу, есть 
ли мусорный полигон и не планирует-
ся ли застройка территории. Раньше 
нужно было запрашивать информацию 
у многих ведомств, на что уходило мно-
го времени.

- Получается, что заставили ра-
ботать чиновников лучше за те же 
деньги? - интересуемся мы.

- Просто помогли коллегам скоммуни-
цироваться, - дипломатично отвечают 
в башкирском ЦУРе.

 ■ В центре готовы помочь жителям с любыми 
проблемами.

- Как раньше происходило общение граждан 
с  властью: они звонили или в свою управляющую 
 компанию, или в ЖКХ города. И было два пути: 
либо услышат, либо нет. Можно было написать 
 официальное письмо, если отказали. На ответ по 
 закону отводилось до тридцати дней. История тя-
нулась до бесконечности, - вспоминает Дмитрий 
Черенков, заместитель руководителя проектного 
офиса ЦУРа.

Сейчас - время быстрых решений. Поэтому на  
«горячие» проблемы дают три часа. Сломанный люк 
на дороге, неработающий светофор - все делается 
быстро, без отписок.

Написал другу в одной из соцсетей: где-то не 
 убрали мусор (главное, чтобы запись была  открытой), 
а система «Инцидент менеджмент»  сканирует их, 
и сообщение приходит в центр. И уже отсюда оно 
распределяется по ведомствам.

Отслеживают и публикации в СМИ, вдруг всплывет 
какая-то проблема, которая до них еще не долетела.

ВРЕМЯ БЫСТРЫХ РЕШЕНИЙ

НАЖМИ НА ТРИ КНОПКИ - ПОЛУЧИШЬ РЕЗУЛЬТАТ ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ

БЫЛ СЛУЧАЙ

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

...Все проблемы видны как на ладони -  
в режиме реального времени можно 
посмотреть, что происходит на местах.
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 ■ Вице-премьер прави-
тельства Башкортостана, 
министр промышленности, 
энергетики и инноваций 
рассказал «СВ» об импор-
тозамещении, сохранении 
человеческого капитала 
и зеленой экономике.

У Башкортостана и Белару-
си даже аббревиатуры одина-
ковые - РБ. К тому же Минск 
и Уфа легко находят общий 
язык.

ОСТАЛОСЬ ТОЛЬКО 
СТАНКИ ПОСТАВИТЬ
- Вы уже закладывае-

те в свой график поездки 
в  Беларусь, учитывая, что 
с  Минском придется плот-
но работать?

- У нас недавно бы-
ла делегация из рес-
публики, которая 
нарабатывала связи 
с  Башкирской со-
довой компанией. 
Мы  - ее крупней-
шие в России про-
изводители. А наша 
делегация во главе 
с вице-премьером Ильша-
том Фазрахмановым побы-
вала в Беларуси. Сейчас мы 
ждем коллег на Международ-
ную неделю бизнеса, которая 
пройдет 14 -16 декабря.

- Что интересует сябров?
- У нас инвестиционно-

привлекательная республи-
ка, а это дает больше возмож-
ностей продавать в России. 
Одно дело, когда торгуешь из 
Беларуси по регионам, а дру-
гое, когда производишь у нас, 
в центре страны, где рядом 
пять городов-миллионников, 
где проходят федеральные 
трассы М-5 и М-7, «желез-
ка» вплоть до Китая. Плюс 
мы еще помогаем постро-
ить здание, чтобы осталось 
только поставить станки 
и работать.

- Их предприятия могут 

попасть в вашу особую эко-
номическую зону «Алга»?

- Там может разместиться 
любой желающий. Но мера-
ми поддержки предприятиям 
разрешат пользоваться, толь-
ко если они зарегистрирова-
ны у нас. То есть когда к нам 
заходит «Амкодор», создает-
ся предприятие «Амкодор-
Уфа», если МАЗ - аналогично. 
И дальше работаем.

ВЫРУЛИЛИ 
ИЗ ПРОБЛЕМ
- В начале года многие кри-

чали, что все пропа-
ло, наша экономика 
не настолько креп-
кая, а потом сами 
удивились, что спра-
вились. Как в Башки-
рии вырулили из си-
туации?

- Когда ковид слу-
чился, тоже думали, 
что все встало. Ис-

кали консенсус между мак-
симальной безопасностью 
и тем, чтобы предприятия все 
же работали.

Потом случилось сниже-
ние нефтедобычи по линии 
ОПЕК+. Оно сказалось на 
 рес публике, учитывая, что 
у нас более пятидесяти про-
центов дохода бюджета дает 
как раз нефтедобыча, нефте-
переработка и нефтехимия. 
Замедлялись налоговые по-
ступления  - это очень чув-
ствовалось. Тогда как раз 
и включилось обрабатываю-
щее производство. Нарасти-
ли мощности по автобусам, 
электробусам, прицепам, по-
луприцепам.

Сейчас СВО. Думали, наш 
автопром не поднимется. 
А у нас четыре предприятия 
в Белебее работают на авто-

мобильную промышленность. 
Да, были федеральные меры 
поддержки на частичную за-
нятость, на переобучение вы-
делили 2,8 миллиарда рублей. 
 НЕФАЗу помогли этим сохра-
нить коллектив. Продолжаем 
выпускать автобусы: понадо-
билось три-четыре месяца, 
чтобы найти комплектующие 
из Китая. Начали поставлять 
продукцию - автокрепежи - 
в  Минск, а также на пред-
приятия оборонки. Приезжа-
ла делегация из Гомельской 
области, и они жаловались, 
что у них на «Гомсельмаше» 
проблемы с гидростатической 

трансмиссией. Раньше они 
ее брали на Украине. А у нас 
ГСТ выпускали на «Салават-
Гидравлике»  - небольшом 
предприятии, которое тоже 
работало на оборонку. У них 
есть лицензия. Сейчас реша-
ем: или создаем совместное 
предприятие, или белорусы 
покупают у нас эту техноло-
гию и начинают у себя тоже 
выпускать.

- С нефтянкой дела нала-
дились?

- Показатели нефтедобы-
чи растут на протяжении 
девяти-десяти месяцев, не-
фтепереработка снижена, 

но не критически. Запусти-
ли в начале года проект: все 
американские катализаторы 
для неф тянки поменяли на на-
ши. «Буринтех» разработал 
технологию по вертикально-
направленному бурению, 
которой в России никогда не 
было. И первый контракт за-
ключаем уже в декабре.

- Мы теперь строим свои 
самолеты. Похожая карти-
на и в автопроме. Планиру-
ете участвовать в таких 
проектах?

- В республике есть Уфим-
ское приборостроительное 
производственное объеди-
нение, агрегатное произ-
водственное объединение, 
предприятие «Молния», «Со-
литон», НИИТ. Они участвуют 
в кооперационных цепочках 
по разработке и  производ-
ству наших самолетов. В ми-
ре всего пять стран, которые 
выпускают авиационные 
 двигатели. Один из заводов - 
это УМПО, у нас в Уфе. От-
крыли инвестпроект по вер-
толетным узлам - тридцать 
процентов двигателей делают 
здесь.

Подвеску для Lada Largus 
теперь выпускают ребята из 
Белорецка. Прицепы вместо 
немецких производят на за-
воде в Туймазах. Раньше на 
стекловаренных печах всегда 
стояло немецкое и итальян-
ское оборудование. Его мы 
успели купить, но программ-
ное обеспечение - российское. 
Везде справляемся.

 ■ В регионе внимательно относят-
ся к тем, кто хочет его развивать.

- На Форумах регионов Беларуси 
и России обычно заключают мно-
гомиллионные контракты. Готовы 
 выйти на цифру в миллиард долла-
ров в Уфе? Работа уже кипит?

- В Башкортостане привлечение ин-
вестиций никогда не останавливалось. 
Каждый четверг проходит «инвестици-
онный час», который проводит глава 
республики. Если кто-то готов инве-
стировать больше десяти миллиардов 
рублей, за таким проектом закрепляют 
куратора - вице-премьера, или сам гла-
ва просит ему докладывать. Если все 
хорошо, берем этот проект на крупный 
экономический форум для подписания 
договора. В прошлом году на ПМЭФ 
заключили контрактов на шестьдесят 
миллиардов рублей - это как раз мил-
лиард долларов. На форуме регионов 
будет точно не меньше.

- Раньше весь мир жил под дикта-

том зеленой повестки. Теперь Запад 
затормозил. Мы тоже ставим ее на 
паузу?

- Спускать на тормозах ее нельзя. Ког-
да все это закончится, мы опять будем 
в роли догоняющих. У нас и индустри-
альные парки, и особая экономическая 
зона работают по стандартам ESG. Это 
означает, в частности, ответственное 
отношение к окружающей среде. И по 
возобновляемым источникам энергии 
тоже не останавливали работу, хотя это 
и не совсем выгодно для России с уче-
том тарифов.

- Ваши впечатления от визита в Бе-
ларусь в декабре прошлого года?

- Я еще студентом был летом в Мин-
ске. Поэтому впечатлений было боль-
ше, чем сейчас, когда мы в основном 
ездили по предприятиям. Обсуждали 
конкретные вещи. Были в Хатыни, вот 
это, признаюсь, до слез. У меня друг 
из Синеокой, мы с ним познакомились, 
когда в студенческие годы выезжали на 
практику в Германию. Белорусы - ду-
шевные люди, такие же как мы, поэтому 
будем работать вместе.

 ■ Господдержка помогла удер-
жать крутых специалистов.

- Ценные кадры сохранили. Как 
удалось?

- Мы стараемся платить людям, 
у которых есть мозги, другие деньги, 
раз они остаются. Пример - «Салават-
стекло». Собственники искали ребят 
по всей России, собрали команду, 
и они им программу написали.

- Кто сейчас из специалистов осо-
бо в цене?

- Айтишники, по легкой промыш-
ленности отрабатываем. Женщины 
раньше не шли туда, сейчас стараем-
ся, чтобы им платили больше. Респу-
блика со своей стороны субсидирует 
сырье и оборудование, чтобы снизить 
себестоимость продукции и конку-
рировать с Китаем. Оказываем то-
чечную поддержку отраслям, кото-
рые пострадали сильнее остальных: 
«легковикам» и мебельщикам - из 
бюджета республики, автопрому - из 
федеральных средств. Помогли пере-
жить трудный период.

- Много предприятий работали на 
ту же ИКЕА. Она ушла из страны, 
магазины закрылись. А что с фа-
бриками?

- В начале года мы создали первый 
в России мебельный кластер, который 
вошел в реестр Минпромторга. Сего-
дня у нас около 170 предприятий этой 
отрасли: это и производство диванов, 
и матрасов, и корпусной мебели. Есть 
у нас программа поддержки дерево-
обрабатывающей промышленности - 
пусть это и небольшие субсидии, но 
они идут на закупку оборудования. 
Задача - к 2024 году удвоить обо-
роты. Идем в графике, где-то даже 
опережаем.

- Качество не страдает?
- Точно нет. Взять, например, инду-

стрию детских товаров. По поручению 
Президента России, ее надо разви-
вать. Западного продукта сегодня 
нет, у китайского хромает качество. 
В программе «100 лучших россий-
ских товаров», которой исполняется 
25 лет, наша республика в тройке 
лучших.

Александр ШИЛЬДЯЕВ:

БЕЛОРУСЫ - ЛЮДИ ДУШЕВНЫЕ

ПОПАЛИ В ТОЧКУ КАДРЫ «ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ЧАС» ДАЕТ ФИНАНСЫ
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С комплектующими проблемы решаются, даже 
помогают заводам из Синеокой.

ПРИБЫЛЬ НА ГОДЫ
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Светлана КАМЕКА,  
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Уфа в следующем году при-
мет юбилейный, Десятый фо-
рум регионов Беларуси и Рос-
сии. Но уже сейчас Башкирия 
готова делиться своими инно-
вациями с братским народом.

СТРОИЛИ 
КОСМИЧЕСКИМИ 
ТЕМПАМИ
Центр управления Республикой 

в Уфе, ЦУР - все равно что центр 
управления полетами. Тоже что-
то космическое. И внутри и сна-
ружи, особенно когда смотришь 
сквозь его стеклянную стену на 
реку Белую. Красивыми видами, 
например, на памятник башкир-
скому национальному герою Са-
лавату Юлаеву, можно полюбо-
ваться с его крыши. Ее открыли 
для любителей селфи, чтобы они 
не бегали по склонам, рискуя здо-
ровьем. В итоге получилась точка 
притяжения для горожан.

Построили здание космически 
быстрыми темпами - за пять ме-
сяцев. Для того чтобы вписать его 
в крутую береговую линию, по-
требовалось залить «многоэтаж-
ный» фундамент. В проектиро-
вании помещений участвовали 
сами сотрудники. Со временем 
часть столов убрали - сделали пло-
щадку для встречи гостей. А их 
в ЦУРе бывает много. Принимали 
недавно и белорусскую делегацию 
во главе с премьер-министром 
страны Романом Головченко. 
Сябрам так тут понравилось, что 
решили часть цуровских идей 
применить и у себя. Премьера 
впечатлила возможность обрат-
ной связи, заинтересовала систе-
ма отслеживания комментариев 
в соцсетях. То, что очень важно 
самому рулить ситуацией в интер-
нете, чтобы повестку не взял в ру-
ки кто-то другой и не использовал 
в своих целях, белорусы поняли 
еще в августе 2020-го.

ЦУРы есть во всех российских 
регионах - это единая цифровая 
платформа для оперативного мо-
ниторинга и обработки жалоб 
от местных жителей. Но только 
в Башкирии у него отдельное зда-
ние. И появился он чуть раньше, 
чем где-либо.

ЛЕГКО ДОСТУЧАТЬСЯ  
ДО ЧИНОВНИКОВ
Пришвартован ЦУР рядышком 

с Домом республики - их связыва-

ет подземный переход. Как шу-
тят в центре, чтобы проще бы-
ло достучаться до чиновников. 
Впрочем, для главы Башкирии 
тут оборудовали кабинет (в нем 
Радий Хабиров работает по поне-
дельникам), есть он и у премьер-
министра. Любимый снимок со-
трудников ЦУРа - вид вечерней 
Уфы: свет горит в их офисе и в ка-
бинете руководителя республики. 
Тут часто задерживаются после 
восьми вечера, а на работу при-
ходят и к шести утра.

Мы заходим в здание вместе со 
спасателями. Неужели ЧП? Тре-
вога - тренировочная. Пять дней 
в неделю из него идут прямые 
утренние эфиры на главном баш-
кирском канале БСТ. Включение 
на пять - семь минут. Сегодняшняя 
тема - пожарная  безопасность, для 
наглядности в эвакуации участву-
ют и сотрудники центра.

Опен-спейс рассчитан на сот-
ню человек. Но пока столько лю-
дей не требуется. Работают тут 
сотрудники республиканских 
министерств и ведомств. Кто-то 
приходит каждый день, кто-то 
несколько раз в неделю. Офис 
разбит на зоны. Есть блок про-
движения в соцсетях, свои социо-
логи. Министр вполне может по-
звонить в компанию по вывозу 
мусора и уточнить, не просрочена 
ли у нее лицензия, какие машины 
используются.

РЕГИОНАЛЬНОЕ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Ц
УР ЦУР, Я В ДОМИКЕ!

Центр посетил по-
пулярный телеведущий 
и комментатор Дмитрий Губерниев. И ему решили 
показать, как все работает. Из одного поселка ре-
спублики пришло сообщение, что там нет доступа 
к вывозу мусора. Позвонили главе района, коммен-
татор с ним лично разговаривал. Через пару часов 
прислали фото: все ок.

 ■ Как в республике смогли на-
ладить контакт между ведомст- 
вами.

Когда систему только запускали, Ра-
дий Хабиров поставил задачу: нажал 
три кнопки - и должен понимать ситуа-
цию по каждому вопросу.

Теперь на платформе обратной связи 
есть кнопка «Сообщить о проблеме». 
Нажимаешь ее, описываешь проблему, 
отправляешь информацию - ровно три 
шага. Нужно только зарегистрироваться 
через Госуслуги. Если проблему нельзя 
решить быстро, например, построить 
дорогу, чиновник должен объяснить по-

чему: надо ее спроектировать, провести 
конкурс, найти деньги на строительство. 
Ответ должен быть написан человече-
ским, а не канцелярским языком. За 
этим следят кураторы.

Среди достижений - борьба с брошен-
ными по городу автомобилями и люби-
телями парковать их на  газонах. Завели 
чат-бот по СВО: им уже  воспользовались 
2,5 тысячи человек.

К ЦУРу уже подключили программу 
контроля качества работы операто-
ров, занимающихся вывозом мусора 
(можно отследить вплоть до минуты 
путь каждого мусоровоза). В режиме 
реального времени видно, где отходы 

вывозят вовремя, а где нужно вме-
шаться. Есть даже «тепловая» карта 
по муниципалитетам: зеленый горит - 
 значит, все хорошо, красный застав-
ляет реагировать. Столкнулись с тем, 
что работа дворников и мусорщиков 
не синхронизирована. Поэтому мел-
кие отходы часто оставались даже по-
сле вывоза. Теперь дворник знает, что 
с десяти до двенадцати утра приедет 
машина и, возможно, потребуется его 
помощь.

Так работает блок социальных ком-
муникаций. Но есть еще блок экономи-
ческой аналитики. Можно посмотреть, 
например, где целесообразнее постро-

ить школу и дорогу. А когда инвестор 
планирует возвести кафе и автозаправ-
ку, с помощью него ищет подходящее 
место. В общей базе данных он увидит 
свободные участки, трафик потенциаль-
ных клиентов, меры поддержки, когда 
рядом будут ремонтировать дорогу, есть 
ли мусорный полигон и не планирует-
ся ли застройка территории. Раньше 
нужно было запрашивать информацию 
у многих ведомств, на что уходило мно-
го времени.

- Получается, что заставили ра-
ботать чиновников лучше за те же 
деньги? - интересуемся мы.

- Просто помогли коллегам скоммуни-
цироваться, - дипломатично отвечают 
в башкирском ЦУРе.

 ■ В центре готовы помочь жителям с любыми 
проблемами.

- Как раньше происходило общение граждан 
с  властью: они звонили или в свою управляющую 
 компанию, или в ЖКХ города. И было два пути: 
либо услышат, либо нет. Можно было написать 
 официальное письмо, если отказали. На ответ по 
 закону отводилось до тридцати дней. История тя-
нулась до бесконечности, - вспоминает Дмитрий 
Черенков, заместитель руководителя проектного 
офиса ЦУРа.

Сейчас - время быстрых решений. Поэтому на  
«горячие» проблемы дают три часа. Сломанный люк 
на дороге, неработающий светофор - все делается 
быстро, без отписок.

Написал другу в одной из соцсетей: где-то не 
 убрали мусор (главное, чтобы запись была  открытой), 
а система «Инцидент менеджмент»  сканирует их, 
и сообщение приходит в центр. И уже отсюда оно 
распределяется по ведомствам.

Отслеживают и публикации в СМИ, вдруг всплывет 
какая-то проблема, которая до них еще не долетела.

ВРЕМЯ БЫСТРЫХ РЕШЕНИЙ

НАЖМИ НА ТРИ КНОПКИ - ПОЛУЧИШЬ РЕЗУЛЬТАТ ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ

БЫЛ СЛУЧАЙ

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

...Все проблемы видны как на ладони -  
в режиме реального времени можно 
посмотреть, что происходит на местах.
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 ■ Вице-премьер прави-
тельства Башкортостана, 
министр промышленности, 
энергетики и инноваций 
рассказал «СВ» об импор-
тозамещении, сохранении 
человеческого капитала 
и зеленой экономике.

У Башкортостана и Белару-
си даже аббревиатуры одина-
ковые - РБ. К тому же Минск 
и Уфа легко находят общий 
язык.

ОСТАЛОСЬ ТОЛЬКО 
СТАНКИ ПОСТАВИТЬ
- Вы уже закладывае-

те в свой график поездки 
в  Беларусь, учитывая, что 
с  Минском придется плот-
но работать?

- У нас недавно бы-
ла делегация из рес-
публики, которая 
нарабатывала связи 
с  Башкирской со-
довой компанией. 
Мы  - ее крупней-
шие в России про-
изводители. А наша 
делегация во главе 
с вице-премьером Ильша-
том Фазрахмановым побы-
вала в Беларуси. Сейчас мы 
ждем коллег на Международ-
ную неделю бизнеса, которая 
пройдет 14 -16 декабря.

- Что интересует сябров?
- У нас инвестиционно-

привлекательная республи-
ка, а это дает больше возмож-
ностей продавать в России. 
Одно дело, когда торгуешь из 
Беларуси по регионам, а дру-
гое, когда производишь у нас, 
в центре страны, где рядом 
пять городов-миллионников, 
где проходят федеральные 
трассы М-5 и М-7, «желез-
ка» вплоть до Китая. Плюс 
мы еще помогаем постро-
ить здание, чтобы осталось 
только поставить станки 
и работать.

- Их предприятия могут 

попасть в вашу особую эко-
номическую зону «Алга»?

- Там может разместиться 
любой желающий. Но мера-
ми поддержки предприятиям 
разрешат пользоваться, толь-
ко если они зарегистрирова-
ны у нас. То есть когда к нам 
заходит «Амкодор», создает-
ся предприятие «Амкодор-
Уфа», если МАЗ - аналогично. 
И дальше работаем.

ВЫРУЛИЛИ 
ИЗ ПРОБЛЕМ
- В начале года многие кри-

чали, что все пропа-
ло, наша экономика 
не настолько креп-
кая, а потом сами 
удивились, что спра-
вились. Как в Башки-
рии вырулили из си-
туации?

- Когда ковид слу-
чился, тоже думали, 
что все встало. Ис-

кали консенсус между мак-
симальной безопасностью 
и тем, чтобы предприятия все 
же работали.

Потом случилось сниже-
ние нефтедобычи по линии 
ОПЕК+. Оно сказалось на 
 рес публике, учитывая, что 
у нас более пятидесяти про-
центов дохода бюджета дает 
как раз нефтедобыча, нефте-
переработка и нефтехимия. 
Замедлялись налоговые по-
ступления  - это очень чув-
ствовалось. Тогда как раз 
и включилось обрабатываю-
щее производство. Нарасти-
ли мощности по автобусам, 
электробусам, прицепам, по-
луприцепам.

Сейчас СВО. Думали, наш 
автопром не поднимется. 
А у нас четыре предприятия 
в Белебее работают на авто-

мобильную промышленность. 
Да, были федеральные меры 
поддержки на частичную за-
нятость, на переобучение вы-
делили 2,8 миллиарда рублей. 
 НЕФАЗу помогли этим сохра-
нить коллектив. Продолжаем 
выпускать автобусы: понадо-
билось три-четыре месяца, 
чтобы найти комплектующие 
из Китая. Начали поставлять 
продукцию - автокрепежи - 
в  Минск, а также на пред-
приятия оборонки. Приезжа-
ла делегация из Гомельской 
области, и они жаловались, 
что у них на «Гомсельмаше» 
проблемы с гидростатической 

трансмиссией. Раньше они 
ее брали на Украине. А у нас 
ГСТ выпускали на «Салават-
Гидравлике»  - небольшом 
предприятии, которое тоже 
работало на оборонку. У них 
есть лицензия. Сейчас реша-
ем: или создаем совместное 
предприятие, или белорусы 
покупают у нас эту техноло-
гию и начинают у себя тоже 
выпускать.

- С нефтянкой дела нала-
дились?

- Показатели нефтедобы-
чи растут на протяжении 
девяти-десяти месяцев, не-
фтепереработка снижена, 

но не критически. Запусти-
ли в начале года проект: все 
американские катализаторы 
для неф тянки поменяли на на-
ши. «Буринтех» разработал 
технологию по вертикально-
направленному бурению, 
которой в России никогда не 
было. И первый контракт за-
ключаем уже в декабре.

- Мы теперь строим свои 
самолеты. Похожая карти-
на и в автопроме. Планиру-
ете участвовать в таких 
проектах?

- В республике есть Уфим-
ское приборостроительное 
производственное объеди-
нение, агрегатное произ-
водственное объединение, 
предприятие «Молния», «Со-
литон», НИИТ. Они участвуют 
в кооперационных цепочках 
по разработке и  производ-
ству наших самолетов. В ми-
ре всего пять стран, которые 
выпускают авиационные 
 двигатели. Один из заводов - 
это УМПО, у нас в Уфе. От-
крыли инвестпроект по вер-
толетным узлам - тридцать 
процентов двигателей делают 
здесь.

Подвеску для Lada Largus 
теперь выпускают ребята из 
Белорецка. Прицепы вместо 
немецких производят на за-
воде в Туймазах. Раньше на 
стекловаренных печах всегда 
стояло немецкое и итальян-
ское оборудование. Его мы 
успели купить, но программ-
ное обеспечение - российское. 
Везде справляемся.

 ■ В регионе внимательно относят-
ся к тем, кто хочет его развивать.

- На Форумах регионов Беларуси 
и России обычно заключают мно-
гомиллионные контракты. Готовы 
 выйти на цифру в миллиард долла-
ров в Уфе? Работа уже кипит?

- В Башкортостане привлечение ин-
вестиций никогда не останавливалось. 
Каждый четверг проходит «инвестици-
онный час», который проводит глава 
республики. Если кто-то готов инве-
стировать больше десяти миллиардов 
рублей, за таким проектом закрепляют 
куратора - вице-премьера, или сам гла-
ва просит ему докладывать. Если все 
хорошо, берем этот проект на крупный 
экономический форум для подписания 
договора. В прошлом году на ПМЭФ 
заключили контрактов на шестьдесят 
миллиардов рублей - это как раз мил-
лиард долларов. На форуме регионов 
будет точно не меньше.

- Раньше весь мир жил под дикта-

том зеленой повестки. Теперь Запад 
затормозил. Мы тоже ставим ее на 
паузу?

- Спускать на тормозах ее нельзя. Ког-
да все это закончится, мы опять будем 
в роли догоняющих. У нас и индустри-
альные парки, и особая экономическая 
зона работают по стандартам ESG. Это 
означает, в частности, ответственное 
отношение к окружающей среде. И по 
возобновляемым источникам энергии 
тоже не останавливали работу, хотя это 
и не совсем выгодно для России с уче-
том тарифов.

- Ваши впечатления от визита в Бе-
ларусь в декабре прошлого года?

- Я еще студентом был летом в Мин-
ске. Поэтому впечатлений было боль-
ше, чем сейчас, когда мы в основном 
ездили по предприятиям. Обсуждали 
конкретные вещи. Были в Хатыни, вот 
это, признаюсь, до слез. У меня друг 
из Синеокой, мы с ним познакомились, 
когда в студенческие годы выезжали на 
практику в Германию. Белорусы - ду-
шевные люди, такие же как мы, поэтому 
будем работать вместе.

 ■ Господдержка помогла удер-
жать крутых специалистов.

- Ценные кадры сохранили. Как 
удалось?

- Мы стараемся платить людям, 
у которых есть мозги, другие деньги, 
раз они остаются. Пример - «Салават-
стекло». Собственники искали ребят 
по всей России, собрали команду, 
и они им программу написали.

- Кто сейчас из специалистов осо-
бо в цене?

- Айтишники, по легкой промыш-
ленности отрабатываем. Женщины 
раньше не шли туда, сейчас стараем-
ся, чтобы им платили больше. Респу-
блика со своей стороны субсидирует 
сырье и оборудование, чтобы снизить 
себестоимость продукции и конку-
рировать с Китаем. Оказываем то-
чечную поддержку отраслям, кото-
рые пострадали сильнее остальных: 
«легковикам» и мебельщикам - из 
бюджета республики, автопрому - из 
федеральных средств. Помогли пере-
жить трудный период.

- Много предприятий работали на 
ту же ИКЕА. Она ушла из страны, 
магазины закрылись. А что с фа-
бриками?

- В начале года мы создали первый 
в России мебельный кластер, который 
вошел в реестр Минпромторга. Сего-
дня у нас около 170 предприятий этой 
отрасли: это и производство диванов, 
и матрасов, и корпусной мебели. Есть 
у нас программа поддержки дерево-
обрабатывающей промышленности - 
пусть это и небольшие субсидии, но 
они идут на закупку оборудования. 
Задача - к 2024 году удвоить обо-
роты. Идем в графике, где-то даже 
опережаем.

- Качество не страдает?
- Точно нет. Взять, например, инду-

стрию детских товаров. По поручению 
Президента России, ее надо разви-
вать. Западного продукта сегодня 
нет, у китайского хромает качество. 
В программе «100 лучших россий-
ских товаров», которой исполняется 
25 лет, наша республика в тройке 
лучших.

Александр ШИЛЬДЯЕВ:

БЕЛОРУСЫ - ЛЮДИ ДУШЕВНЫЕ

ПОПАЛИ В ТОЧКУ КАДРЫ «ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ЧАС» ДАЕТ ФИНАНСЫ
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С комплектующими проблемы решаются, даже 
помогают заводам из Синеокой.

ПРИБЫЛЬ НА ГОДЫ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Парк пассажирской 
техники Краснодарского 
края обновят белорусски-
ми электробусами.

Блестящий, зеленый, эколо-
гичный. Первый белорусский 
электробус вышел на дороги в 

Сочи осенью 2021-го. За год 
испытаний транспорт из Си-
неокой показал себя превос-
ходно.

- Давайте еще! - попросил 
губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев 
у премьер-министра Бела-
руси Романа Головченко. - Я 
бы не хотел, чтобы электробус 

был редкостью в нашем крае. 
Но благодаря сотрудничеству 
с братской республикой, с ее 
автомобильными гигантами, 
я уверен, мы достигнем того, 
что они станут обыденностью.

Одной из главных тем во 
время визита делегации из 
Беларуси в Краснодарский 
край стало обновление пар-
ка пассажирского транспорта.

- Важно, что все модели ав-
тобусов, троллейбусов, элек-
тробусов, которые предлага-
ются, - антисанкционные. Там 
отсутствуют комплектующие 
из недружественных стран  
и нет риска для производ-
ственной программы, - сказал 
Роман Головченко.

Пока Синеокая активно тор-
гует с регионом продуктами.

- Закупаем подсолнечное 
масло, плодоовощную продук-
цию, семена. Удовлетворены 
качеством. Будем продолжать 
взаимные поставки. Только по 
продуктам и сельхозсырью то-
варооборот с регионом - 110 
миллионов долларов. Можем 

обеспечить его техникой, ес-
ли понадобится, - пообещал 
Роман Головченко.

В планах - несколько проек-
тов в машиностроении:

- В первую очередь - произ-
водство тракторной техники 
на староминской площадке. 
Только за январь - сентябрь 
здесь уже собрали 220 ма-
шин. К концу года сделаем 
плановый объем, на который 
договаривались. 

Белорусская техника будет 
ходить по дорогам, построен-
ным в крае… белорусскими 
специалистами. Прямо сей-
час  сябры работают на трассе 
Краснодар - Керчь.

- Наше предприятие воз-
водит объекты водоснабже-
ния и водоочистки. Готовы 
участвовать в строительстве  
и реконструкции жилого фон-
да и социальных объектов 
края, - предложил белорус-
ский премьер. - В том числе 
по инвестиционному принци-
пу. Мы так сотрудничаем со 
многими регионами.

СОБЫТИЯ
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

А вы знали, что на орбите нет 
такого расхода калорий в состоя-
нии покоя, как на Земле? И вес 
там человеку набрать гораздо 
легче, чем нам с вами здесь. 
Кстати, космонавты всегда тща-
тельно следят за ним и регулярно 
взвешиваются во время полета. 
Большая потеря или, наоборот, 
сильный набор веса чреваты 
серьезными проблемами при 
спуске - ведь скафандр должен 
на них сидеть «как влитой». Да 
и в ложемент они должны по-
мещаться идеально. Это ведь 
не какая-то прихоть, а прежде 
всего безопасность!

Я еще на заре своей карьеры 
космического журналиста поин-
тересовалась у ребят - а как же 
взвешивание происходит в неве-
сомости? Это сейчас в интернете 
можно найти видео, где весь про-
цесс подробно запечатлен. Ведь 
многие космонавты, работая на 
борту станции, ведут странички 
в социальных сетях и размещают 
там массу интересной информа-
ции. А тогда этого не было. Кста-
ти, первым космическим блоге-
ром стал Максим Сураев. Это 
произошло в 2009 году.

Но вернемся к взвешиванию. 
На Земле нам достаточно просто 
встать на весы, и можно радо-
ваться или огорчаться увиден-
ным цифрам. На МКС же все 
намного интереснее. Для этих це-
лей на станции есть специальный 
прибор, похожий на платформу 
на пружине. Его стойка состоит 
из подвижной и неподвижной ча-
стей - их связывают две пружи-
ны. На неподвижной установлен 
электромагнит. С его помощью 
подвижная часть удерживается 
у основания.

Чтобы начать взвешиваться, 
космонавту нужно лечь животом 
на этот прибор, плотно обхватить 
его ногами и взяться за специ-
альные ручки. Когда нажимаешь 
«старт», космические весы на-
чинают колебаться вверх-вниз, 
а компьютер измеряет скорость 
затухания этих колебаний и та-
ким образом определяет вес. 
Вроде бы все просто, но как-то, 
на мой взгляд, совершенно не 
по-земному.

Кстати, в перерывах между 
 космическими полетами ребята 
так же часто пользуются весами, 
но уже земными. У них строгие 
ограничения по весу. Медицин-
ские комиссии проходят четыре 
раза в год, поэтому поправляться 
никак нельзя, не только в космо-
се, но и на Земле.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ 71-летняя уроженка 
Новоазовска отправилась 
в зону СВО.

ДИНАСТИЯ 
ПАТРИОТОВ
Седовласая женщина ловко 

надевает короткую куртку 
цвета хаки, которая ей уди-
вительно к лицу.  

- Так и поеду! - не без кокет-
ства говорит Наталья Паси-
ка, которая имеет все шан-
сы стать самым возрастным 
участником спец операции на 
Украине. Каким же образом? 
Ведь слабый пол освобожден 
от мобилизации, тем более 
в таком почтенном возрасте. 
Сама захотела!

Сердце уроженки Сталин-
ской области Украины, ны-
не Донбасса, - болит за тех, 
кто сражается с нацистами 
на ее исторической родине. 
И не важно, что полвека она 
прожила в Хабаровске. Ведь 
ДНР теперь - такая же тер-
ритория России, как и Даль-
ний Восток. А еще, видимо, 
гены дают о себе знать - ма-

ма Натальи Богдановны 
в пятнадцать лет сбежала 
на фронт и получила медаль 
«За отвагу». В этой семье с 
наследственностью вообще 
все в порядке: внук нашей 
героини ушел добровольцем 
в зону СВО еще летом, а не-
давно туда отправился и сын.

РЫБА В ПОДАРОК
Путь в действующую ар-

мию оказался непростым. 
В военкоматах пожилую жен-
щину принимали вежливо. 
Но едва услышав ее просьбу, 
начинали махать руками:

- Что вы, мы мужиков-то 
не всех берем! Идите домой, 
бабуля.

Но не тут-то было. Ведь за 
плечами профессионально-
го геодезиста - курсы медсе-
стер, она десять лет ухажи-
вала за лежачими больными.

- Я была абсолютно увере-
на, что могу принести пользу 
и не стану обузой, - расска-
зывает Наталья Богдановна. - 
Сколько сейчас наших ребят 
в госпиталях после ранения 
нуждаются в уходе или хотя 
бы в добром слове!

Упорная патриотка обра-
тилась в общественное дви-
жение «Народный фронт», 
и  там ее порыв наконец 
поддержали. Сначала Ната-
лью Богдановну привлекли 
к волонтерской работе в Ха-
баровске - она помогала со-
ртировать вещи для воен-
нослужащих. А потом нашли 
возможность отправить в зо-
ну СВО. В общей сложности 
она преодолела 6,5 тысячи 
километров на самолетах и 
поездах. Будет ухаживать 
за ранеными, как и тысячи 
других добровольцев со всех 
концов страны. С собой ха-
баровчанка взяла гостинцы 
для бойцов  - дальневосточ-
ную рыбу. А еще письма от 
школьников с пожеланиями 
скорейшей победы.

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
    

    
     

       
                       Телеканал «Россия1»

 ■ 61-летнего мужчину 
из Кстово Нижегород-
ской области не хотели 
записывать в доброволь-
цы из-за возраста.

Дело в том, что берут муж-
чин до шестидесяти, а ему 
уже на год больше.

Автомеханик и поэт-
любитель Лев Куницын 
не сдался. Сначала поехал 
в Чечню, надеялся, что от-
туда будет легче попасть 
в зону боевых действий. Но 
и там его мягко отшили. Тог-
да мужчина, договорившись 
с родственником, отвез на 
Донбасс гуманитарную по-
мощь. А уж на месте дого-
ворился.

- Лев, говоришь? - пошутил 
будущий командир. - Львы 
нам нужны.

Правда, в атаку доброволь-
ца не пошлют, будет рабо-
тать механиком в авто роте.

ОХОТА ПУЩЕ 
НЕВОЛИ

ЛЕВ РВЕТСЯ  
В БОЙ

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ«МОСКВИЧ» ВЕРНЕТСЯ НА ДОРОГУ
Анастасия  
ЯЛАНСКАЯ

 ■ Купить одноименный 
автомобиль можно бу-
дет уже в декабре.

Все потому, что завод 
«Москвич», пришедший 
на смену французскому 
Renault, запустил серийное 
производство легковушек. 
Первой моделью, постав-
ленной на конвейер, стал 
«Москвич 3». Фактически 

это  версия китайского JAC 
JS4 под новым брендом.

До конца этого года за-
вод планирует выпустить 
шестьсот автомобилей, ско-
ро стартует и их продажа.

Компания «КамАЗ», уча-
ствующая в перезапуске 
«Москвича», сообщала, что 
хотят выпускать пять мо-
делей: четыре кроссовера  
и один седан.

К слову, завод собирает-
ся выпустить и собственные 
электромобили.

Новинка - компактный кроссовер с мотором мощностью  
 лошадиных сил.

ВЕСЫ С МАГНИТОМ
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ТЯГА К РОЗЕТКЕ

Новинка 
выдержала  
тест-драйв  
по-сочински.

Наталья Пасика - 
неравнодушная и отважная.

БАБУШКА МИЛОСЕРДИЯ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Девочкой-подростком она сня-
лась в «Бабьем царстве», «Сыновья 
уходят в бой», «Пой песню, поэт…». 
Этой осенью заслуженной артистке 
Беларуси исполнилось семьдесят 
лет.

ПО-ПРЕЖНЕМУ  
НА ВЫСОЧЕННЫХ 
КАБЛУКАХ
Юбилей Светлана отметила тихо.
- Круглая дата. Почему отказа-

лись от пышных торжеств?
- Почему-то куража не было. Хотя 

прежние юбилеи отмечала громко. 
Приходили гости. Много. Устраивала 
специальные вечера. А тут подума-
ла, что надо переждать. И осталась 
дома, в  полулежачем положении. 
В каждой руке - по телефону. Полу-
чила массу удовольствия! Меня очень 
тепло  поздравил Театр Киноактера, 
где играю. Следующие 75 - красивая 
цифра, тогда можно и особый вечер 
организовать.

- На сколько лет себя ощущаете?
- Забываю иногда. Всегда выглядела 

и чувствовала себя младше. Возраст 
дал о себе знать только в 2020 году, 
когда ушла мама. Стало меньше сил, 
наступило депрессивное состояние. 
Всегда была активная, а тут будто у ме-
ня забрали энергию. До сих пор сил на 
многое не хватает. Если б кто-то ви-
дел, как ухожу со спектаклей! У меня 
их три, и, чтобы соблюсти пропорции 
фигуры, ношу высоченные каблуки. 
Всегда комплексовала, что неболь-
шого роста.

В последней сцене в «Пигмалионе» 
взлетаю по лестнице. На сцене пор-
хаю, но за кулисами прислоняюсь 
к стенке, пропускаю всех артистов, 
которые бегут в гримерку переоде-
ваться, и медленно спускаюсь. Как 
только понимаешь, что можно рас-
слабиться, силы исчезают.

- Вы выглядите юно и, кажется, 
никаких уколов красоты не делали?

- Не приходилось. Хотя, если бы при-
бегала к ним, наверное, была бы более 
гладенькой для экрана. Всегда вовре-
мя снимаю грим - чтобы лицо успело 
отдохнуть. Меняю кремы, чтобы не 
привыкала кожа. Люблю белорусскую 
косметику. К косметологу давно не хо-

жу. Зайдешь - и сразу выяснится, что 
надо это, то, пятое и десятое, но нет ни 
времени, ни сил. В последний раз была 
там в тридцать с лишним лет. Впрочем, 
можно какими угодно способами ста-
раться сохранить красоту. Человек все 
равно стареет так, что в зрелом воз-
расте на лице то же, что и в душе. Это 
справедливо, правильно. Думаю, у ме-
ня хороший генетический код. Мама 
ушла в девяносто лет, ее  сестра - в 92, 
бабушка - почти в 93 года. Когда-то 
говорили: «Света, подрисовать бы те-
бе морщинки, судьба была бы видна». 
И я отвечала: «Ну нарисуйте!» Я вооб-
ще любила, когда в кино что-то делали 
с моей внешностью.

ОТЕЦ ДОШЕЛ ДО БЕРЛИНА
В числе последних работ, где снима-

лась Суховей, белорусские сериалы: 
«Автошкола», «Ой, ма-моч-ки!».

- Какая роль в кино на подходе?
- Сейчас немного предложений по-

ступает, но не испытываю диском-
форта от того, что не зовут. Искренне 
говорю. Последний сериал, в котором 
у меня роль, «Ой, ма-моч-ки!». Я там 
играю тоже Светлану Ивановну. Роль 
писали под меня. Хорошо меня зна-
ют. В речь героини даже мои фразы 
вставили.

- В детстве вы часто снимались 
в военных фильмах. Научились 
стрелять?

- Оружие настоящее выда-
вали, но мы не стреляли из 
него, естественно. Берегли 
от греха подальше. Напри-
мер, в фильме «Фронт без 
флангов», когда спускаюсь 
с парашютом, держала ав-
томат. На мне в тот момент 
еще и амуниция бы-
ла. Бог знает сколь-
ко килограммов. 
Сапоги, портян-
ки. И  снимали 
в мороз, слякоть. 
Я трепетно отно-
силась к  этим 
ролям.

Р а н ь ш е 
фильмы по-
нас тоящему 
делали. Было 
еще много той, 
военной техники. 

Над «Бабьим царством» работали в 
1969 году, когда прошло совсем мало 
времени после Победы. Я читала сце-
нарий и плакала. В семьях были еще 
свежи воспоминания. Я хоть войну 
не застала, но прожила ее в фильмах.

- У вас и отец был военным.
- Совсем молоденьким он ушел на 

фронт. Наверное, в 1943 году. В Ле-
нинграде была небольшая подготовка, 
и почти сразу он оказался на поле боя. 
Воевал в нескольких странах, дошел 
до Берлина и вернулся в Мозырь. Был 
адъютантом генерала, поэтому мое 
детство прошло в особняке. В пять лет 
успела сняться в массовке в известном 
белорусском фильме «Девочка ищет 
отца». Уехали из Мозыря во Владимир, 

когда мне было лет пять-шесть. 
Там я пошла в школу. А затем 

стали жить в Серпухове, где 
в седьмом классе меня снова 
нашло кино.

ОТБИВАЛАСЬ 
ПОРТФЕЛЕМ

Судьбоносным фильмом 
стало «Бабье царство». Че-

тырнадцатилетняя Су-
ховей сыграла в нем 
деревенскую девоч-
ку Дуняшу Носкову.

- В школу верну-
лись звездой?

- Это интерес-
ная история. 
Картину первым 

делом показали в Серпухове, потому 
что половина этого города снималась 
там. Естественно, кинотеатры были 
битком набиты. Люди шли смотреть 
на себя и знакомых. Я съездила на 
премьеры в Москву, еще куда-то. 
 Однажды иду из школы, и обступает 
толпа старшеклассников. И давай ме-
ня чехвостить! Мол, как могла согла-
ситься на роль, где немцам улыбаюсь. 
Отчитывали по полной программе, 
чуть ли не били. Портфелем отбива-
лась. У многих родители воевали, и им 
было неприятно, что я в такой роли. 
А я была в шоке: как так? Старалась же 
делать все, как говорил режиссер. Тог-
да и начал крепчать характер.  Училась 
постоять за себя. Но после этого слу-
чая еще долго отказывалась играть 
отрицательные роли, хотя в «Бабьем 
царстве» моя героиня - положитель-
ная.

- Другой знаковый фильм, в ко-
тором вы снимались тоже почти 
в детстве, «Сыновья уходят в бой».

- Во время съемок устраивали во-
енные баталии со взрывами. Наш 
Костя Григорьев (партизан Никита 
Пинчук. - Ред.) отстреливался, ухо-
дил и погибал. Солдата в окружении 
играл молоденький Володя Ильин. 
Ему понравился платочек на мне, 
в  клеточку с красной каемочкой. 
И Володя  говорит: «Дай поносить!» 
-  «Пожалуйста!» - ответила я. И он 
в нем ходил. Когда уезжала, спросила: 
«Можно, заберу платочек?» Володя 
сильно огорчился. Пока снимались, 
Ильин с Григорьевым дали мне кличку 
Сквозняк. Наверное, из-за характера. 
Считаю этот псевдоним самым удач-
ным, ведь мою фамилию как только 
не склоняли.

Светлана СУХОВЕЙ:

 ■ У актрисы подрастают двое внуков.

Борислав ходит в третий класс, а Варвара - в первый.
- Чем занимаются?
- Учатся в простой школе, без уклона. Рисуют хорошо и поют. 

Мальчик в хоре, а девочка - на индивидуальных занятиях. Думаю, 
пошли в дочь. Настя занималась виолончелью, училась в художе-
ственной гимназии, окончила Академию искусств и стала дизай-
нером. Мы живем все вместе, и это комфортно.

Меня не нагружают. Отстранили от всех бытовых дел, но на под-
хвате, когда надо, и в курсе всего. Помогаю, чем могу, стараюсь не 
проявлять активный характер. И у нас так расположены комнаты, 
что не слышу, кто там кричит, поет, бегает, бутузит друг друга, 
успеваю отдохнуть.

 ■ Светлана готова поддержать наших 
солдат и офицеров.

- Дозируете новости?
- Хочется понимать, что происходит, но 

послушаю-послушаю и - перехожу на другое.
- Поехали бы в Донбасс?
- Считаю, это важное дело, но не знаю, 

что могла бы сделать я. Наверное, поехала 
бы, несмотря на возраст. Знаю, что из бе-
лорусов бывает там певец Руслан Алехно. 
На минувшем кинофестивале «Лiстапад» 
произошла удивительная история. На кон-
церте Наташи Варлей в Орше зал был пол-
ный. Она исполняла песню Нины Ургант из 
«Белорусского вокзала». И, когда дошла до 

строчек «Сомненья прочь, уходит в ночь от-
дельный, десятый наш десантный батальон», 
люди встали.

Конечно, в Донбассе опасно. Но если суж-
дено, где угодно погибнешь. На съемках 
фильма «Сыновья уходят в бой» на вер-
толете должен был лететь Саша Захаров 
(партизан Толя Корзун. - Ред.). Но посадили 
меня, потому что он мужчина, полетает еще, 
а я - никогда. И случилась неприятность, 
о которой не хочу говорить. Я осталась жива. 
Наверное, ангел-хранитель вытащил. Но не 
известно, что было бы, если бы полетел он, 
а не я… Саши не стало спустя несколько 
лет. Шел в метро, неудачно упал, ударился 
головой и через десять минут умер.

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

НА ПОДХВАТЕ, КОГДА НАДО
«В ДОНБАСС ПОЕХАЛА БЫ» НА ПЕРЕДОВУЮ
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ВОЙНУ НЕ ЗАСТАЛА,  
НО ПРОЖИЛА ЕЕ В ФИЛЬМАХ

Из личного архива Светланы Суховей

В ней до сих пор 
можно узнать  
ту самую Дуняшу 
Носкову.

Поистине «Незабытая песня»: у Рустама 
Сагдуллаева (Саттар) и Светланы Суховей 
(Марина) получился блестящий актерский дуэт. 
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Парк пассажирской 
техники Краснодарского 
края обновят белорусски-
ми электробусами.

Блестящий, зеленый, эколо-
гичный. Первый белорусский 
электробус вышел на дороги в 

Сочи осенью 2021-го. За год 
испытаний транспорт из Си-
неокой показал себя превос-
ходно.

- Давайте еще! - попросил 
губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев 
у премьер-министра Бела-
руси Романа Головченко. - Я 
бы не хотел, чтобы электробус 

был редкостью в нашем крае. 
Но благодаря сотрудничеству 
с братской республикой, с ее 
автомобильными гигантами, 
я уверен, мы достигнем того, 
что они станут обыденностью.

Одной из главных тем во 
время визита делегации из 
Беларуси в Краснодарский 
край стало обновление пар-
ка пассажирского транспорта.

- Важно, что все модели ав-
тобусов, троллейбусов, элек-
тробусов, которые предлага-
ются, - антисанкционные. Там 
отсутствуют комплектующие 
из недружественных стран  
и нет риска для производ-
ственной программы, - сказал 
Роман Головченко.

Пока Синеокая активно тор-
гует с регионом продуктами.

- Закупаем подсолнечное 
масло, плодоовощную продук-
цию, семена. Удовлетворены 
качеством. Будем продолжать 
взаимные поставки. Только по 
продуктам и сельхозсырью то-
варооборот с регионом - 110 
миллионов долларов. Можем 

обеспечить его техникой, ес-
ли понадобится, - пообещал 
Роман Головченко.

В планах - несколько проек-
тов в машиностроении:

- В первую очередь - произ-
водство тракторной техники 
на староминской площадке. 
Только за январь - сентябрь 
здесь уже собрали 220 ма-
шин. К концу года сделаем 
плановый объем, на который 
договаривались. 

Белорусская техника будет 
ходить по дорогам, построен-
ным в крае… белорусскими 
специалистами. Прямо сей-
час  сябры работают на трассе 
Краснодар - Керчь.

- Наше предприятие воз-
водит объекты водоснабже-
ния и водоочистки. Готовы 
участвовать в строительстве  
и реконструкции жилого фон-
да и социальных объектов 
края, - предложил белорус-
ский премьер. - В том числе 
по инвестиционному принци-
пу. Мы так сотрудничаем со 
многими регионами.

СОБЫТИЯ
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

А вы знали, что на орбите нет 
такого расхода калорий в состоя-
нии покоя, как на Земле? И вес 
там человеку набрать гораздо 
легче, чем нам с вами здесь. 
Кстати, космонавты всегда тща-
тельно следят за ним и регулярно 
взвешиваются во время полета. 
Большая потеря или, наоборот, 
сильный набор веса чреваты 
серьезными проблемами при 
спуске - ведь скафандр должен 
на них сидеть «как влитой». Да 
и в ложемент они должны по-
мещаться идеально. Это ведь 
не какая-то прихоть, а прежде 
всего безопасность!

Я еще на заре своей карьеры 
космического журналиста поин-
тересовалась у ребят - а как же 
взвешивание происходит в неве-
сомости? Это сейчас в интернете 
можно найти видео, где весь про-
цесс подробно запечатлен. Ведь 
многие космонавты, работая на 
борту станции, ведут странички 
в социальных сетях и размещают 
там массу интересной информа-
ции. А тогда этого не было. Кста-
ти, первым космическим блоге-
ром стал Максим Сураев. Это 
произошло в 2009 году.

Но вернемся к взвешиванию. 
На Земле нам достаточно просто 
встать на весы, и можно радо-
ваться или огорчаться увиден-
ным цифрам. На МКС же все 
намного интереснее. Для этих це-
лей на станции есть специальный 
прибор, похожий на платформу 
на пружине. Его стойка состоит 
из подвижной и неподвижной ча-
стей - их связывают две пружи-
ны. На неподвижной установлен 
электромагнит. С его помощью 
подвижная часть удерживается 
у основания.

Чтобы начать взвешиваться, 
космонавту нужно лечь животом 
на этот прибор, плотно обхватить 
его ногами и взяться за специ-
альные ручки. Когда нажимаешь 
«старт», космические весы на-
чинают колебаться вверх-вниз, 
а компьютер измеряет скорость 
затухания этих колебаний и та-
ким образом определяет вес. 
Вроде бы все просто, но как-то, 
на мой взгляд, совершенно не 
по-земному.

Кстати, в перерывах между 
 космическими полетами ребята 
так же часто пользуются весами, 
но уже земными. У них строгие 
ограничения по весу. Медицин-
ские комиссии проходят четыре 
раза в год, поэтому поправляться 
никак нельзя, не только в космо-
се, но и на Земле.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ 71-летняя уроженка 
Новоазовска отправилась 
в зону СВО.

ДИНАСТИЯ 
ПАТРИОТОВ
Седовласая женщина ловко 

надевает короткую куртку 
цвета хаки, которая ей уди-
вительно к лицу.  

- Так и поеду! - не без кокет-
ства говорит Наталья Паси-
ка, которая имеет все шан-
сы стать самым возрастным 
участником спец операции на 
Украине. Каким же образом? 
Ведь слабый пол освобожден 
от мобилизации, тем более 
в таком почтенном возрасте. 
Сама захотела!

Сердце уроженки Сталин-
ской области Украины, ны-
не Донбасса, - болит за тех, 
кто сражается с нацистами 
на ее исторической родине. 
И не важно, что полвека она 
прожила в Хабаровске. Ведь 
ДНР теперь - такая же тер-
ритория России, как и Даль-
ний Восток. А еще, видимо, 
гены дают о себе знать - ма-

ма Натальи Богдановны 
в пятнадцать лет сбежала 
на фронт и получила медаль 
«За отвагу». В этой семье с 
наследственностью вообще 
все в порядке: внук нашей 
героини ушел добровольцем 
в зону СВО еще летом, а не-
давно туда отправился и сын.

РЫБА В ПОДАРОК
Путь в действующую ар-

мию оказался непростым. 
В военкоматах пожилую жен-
щину принимали вежливо. 
Но едва услышав ее просьбу, 
начинали махать руками:

- Что вы, мы мужиков-то 
не всех берем! Идите домой, 
бабуля.

Но не тут-то было. Ведь за 
плечами профессионально-
го геодезиста - курсы медсе-
стер, она десять лет ухажи-
вала за лежачими больными.

- Я была абсолютно увере-
на, что могу принести пользу 
и не стану обузой, - расска-
зывает Наталья Богдановна. - 
Сколько сейчас наших ребят 
в госпиталях после ранения 
нуждаются в уходе или хотя 
бы в добром слове!

Упорная патриотка обра-
тилась в общественное дви-
жение «Народный фронт», 
и  там ее порыв наконец 
поддержали. Сначала Ната-
лью Богдановну привлекли 
к волонтерской работе в Ха-
баровске - она помогала со-
ртировать вещи для воен-
нослужащих. А потом нашли 
возможность отправить в зо-
ну СВО. В общей сложности 
она преодолела 6,5 тысячи 
километров на самолетах и 
поездах. Будет ухаживать 
за ранеными, как и тысячи 
других добровольцев со всех 
концов страны. С собой ха-
баровчанка взяла гостинцы 
для бойцов  - дальневосточ-
ную рыбу. А еще письма от 
школьников с пожеланиями 
скорейшей победы.

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
    

    
     

       
                       Телеканал «Россия1»

 ■ 61-летнего мужчину 
из Кстово Нижегород-
ской области не хотели 
записывать в доброволь-
цы из-за возраста.

Дело в том, что берут муж-
чин до шестидесяти, а ему 
уже на год больше.

Автомеханик и поэт-
любитель Лев Куницын 
не сдался. Сначала поехал 
в Чечню, надеялся, что от-
туда будет легче попасть 
в зону боевых действий. Но 
и там его мягко отшили. Тог-
да мужчина, договорившись 
с родственником, отвез на 
Донбасс гуманитарную по-
мощь. А уж на месте дого-
ворился.

- Лев, говоришь? - пошутил 
будущий командир. - Львы 
нам нужны.

Правда, в атаку доброволь-
ца не пошлют, будет рабо-
тать механиком в авто роте.

ОХОТА ПУЩЕ 
НЕВОЛИ

ЛЕВ РВЕТСЯ  
В БОЙ

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ«МОСКВИЧ» ВЕРНЕТСЯ НА ДОРОГУ
Анастасия  
ЯЛАНСКАЯ

 ■ Купить одноименный 
автомобиль можно бу-
дет уже в декабре.

Все потому, что завод 
«Москвич», пришедший 
на смену французскому 
Renault, запустил серийное 
производство легковушек. 
Первой моделью, постав-
ленной на конвейер, стал 
«Москвич 3». Фактически 

это  версия китайского JAC 
JS4 под новым брендом.

До конца этого года за-
вод планирует выпустить 
шестьсот автомобилей, ско-
ро стартует и их продажа.

Компания «КамАЗ», уча-
ствующая в перезапуске 
«Москвича», сообщала, что 
хотят выпускать пять мо-
делей: четыре кроссовера  
и один седан.

К слову, завод собирает-
ся выпустить и собственные 
электромобили.

Новинка - компактный кроссовер с мотором мощностью  
 лошадиных сил.

ВЕСЫ С МАГНИТОМ
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ТРАНСПОРТ

ТЯГА К РОЗЕТКЕ

Новинка 
выдержала  
тест-драйв  
по-сочински.

Наталья Пасика - 
неравнодушная и отважная.

БАБУШКА МИЛОСЕРДИЯ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Девочкой-подростком она сня-
лась в «Бабьем царстве», «Сыновья 
уходят в бой», «Пой песню, поэт…». 
Этой осенью заслуженной артистке 
Беларуси исполнилось семьдесят 
лет.

ПО-ПРЕЖНЕМУ  
НА ВЫСОЧЕННЫХ 
КАБЛУКАХ
Юбилей Светлана отметила тихо.
- Круглая дата. Почему отказа-

лись от пышных торжеств?
- Почему-то куража не было. Хотя 

прежние юбилеи отмечала громко. 
Приходили гости. Много. Устраивала 
специальные вечера. А тут подума-
ла, что надо переждать. И осталась 
дома, в  полулежачем положении. 
В каждой руке - по телефону. Полу-
чила массу удовольствия! Меня очень 
тепло  поздравил Театр Киноактера, 
где играю. Следующие 75 - красивая 
цифра, тогда можно и особый вечер 
организовать.

- На сколько лет себя ощущаете?
- Забываю иногда. Всегда выглядела 

и чувствовала себя младше. Возраст 
дал о себе знать только в 2020 году, 
когда ушла мама. Стало меньше сил, 
наступило депрессивное состояние. 
Всегда была активная, а тут будто у ме-
ня забрали энергию. До сих пор сил на 
многое не хватает. Если б кто-то ви-
дел, как ухожу со спектаклей! У меня 
их три, и, чтобы соблюсти пропорции 
фигуры, ношу высоченные каблуки. 
Всегда комплексовала, что неболь-
шого роста.

В последней сцене в «Пигмалионе» 
взлетаю по лестнице. На сцене пор-
хаю, но за кулисами прислоняюсь 
к стенке, пропускаю всех артистов, 
которые бегут в гримерку переоде-
ваться, и медленно спускаюсь. Как 
только понимаешь, что можно рас-
слабиться, силы исчезают.

- Вы выглядите юно и, кажется, 
никаких уколов красоты не делали?

- Не приходилось. Хотя, если бы при-
бегала к ним, наверное, была бы более 
гладенькой для экрана. Всегда вовре-
мя снимаю грим - чтобы лицо успело 
отдохнуть. Меняю кремы, чтобы не 
привыкала кожа. Люблю белорусскую 
косметику. К косметологу давно не хо-

жу. Зайдешь - и сразу выяснится, что 
надо это, то, пятое и десятое, но нет ни 
времени, ни сил. В последний раз была 
там в тридцать с лишним лет. Впрочем, 
можно какими угодно способами ста-
раться сохранить красоту. Человек все 
равно стареет так, что в зрелом воз-
расте на лице то же, что и в душе. Это 
справедливо, правильно. Думаю, у ме-
ня хороший генетический код. Мама 
ушла в девяносто лет, ее  сестра - в 92, 
бабушка - почти в 93 года. Когда-то 
говорили: «Света, подрисовать бы те-
бе морщинки, судьба была бы видна». 
И я отвечала: «Ну нарисуйте!» Я вооб-
ще любила, когда в кино что-то делали 
с моей внешностью.

ОТЕЦ ДОШЕЛ ДО БЕРЛИНА
В числе последних работ, где снима-

лась Суховей, белорусские сериалы: 
«Автошкола», «Ой, ма-моч-ки!».

- Какая роль в кино на подходе?
- Сейчас немного предложений по-

ступает, но не испытываю диском-
форта от того, что не зовут. Искренне 
говорю. Последний сериал, в котором 
у меня роль, «Ой, ма-моч-ки!». Я там 
играю тоже Светлану Ивановну. Роль 
писали под меня. Хорошо меня зна-
ют. В речь героини даже мои фразы 
вставили.

- В детстве вы часто снимались 
в военных фильмах. Научились 
стрелять?

- Оружие настоящее выда-
вали, но мы не стреляли из 
него, естественно. Берегли 
от греха подальше. Напри-
мер, в фильме «Фронт без 
флангов», когда спускаюсь 
с парашютом, держала ав-
томат. На мне в тот момент 
еще и амуниция бы-
ла. Бог знает сколь-
ко килограммов. 
Сапоги, портян-
ки. И  снимали 
в мороз, слякоть. 
Я трепетно отно-
силась к  этим 
ролям.

Р а н ь ш е 
фильмы по-
нас тоящему 
делали. Было 
еще много той, 
военной техники. 

Над «Бабьим царством» работали в 
1969 году, когда прошло совсем мало 
времени после Победы. Я читала сце-
нарий и плакала. В семьях были еще 
свежи воспоминания. Я хоть войну 
не застала, но прожила ее в фильмах.

- У вас и отец был военным.
- Совсем молоденьким он ушел на 

фронт. Наверное, в 1943 году. В Ле-
нинграде была небольшая подготовка, 
и почти сразу он оказался на поле боя. 
Воевал в нескольких странах, дошел 
до Берлина и вернулся в Мозырь. Был 
адъютантом генерала, поэтому мое 
детство прошло в особняке. В пять лет 
успела сняться в массовке в известном 
белорусском фильме «Девочка ищет 
отца». Уехали из Мозыря во Владимир, 

когда мне было лет пять-шесть. 
Там я пошла в школу. А затем 

стали жить в Серпухове, где 
в седьмом классе меня снова 
нашло кино.

ОТБИВАЛАСЬ 
ПОРТФЕЛЕМ

Судьбоносным фильмом 
стало «Бабье царство». Че-

тырнадцатилетняя Су-
ховей сыграла в нем 
деревенскую девоч-
ку Дуняшу Носкову.

- В школу верну-
лись звездой?

- Это интерес-
ная история. 
Картину первым 

делом показали в Серпухове, потому 
что половина этого города снималась 
там. Естественно, кинотеатры были 
битком набиты. Люди шли смотреть 
на себя и знакомых. Я съездила на 
премьеры в Москву, еще куда-то. 
 Однажды иду из школы, и обступает 
толпа старшеклассников. И давай ме-
ня чехвостить! Мол, как могла согла-
ситься на роль, где немцам улыбаюсь. 
Отчитывали по полной программе, 
чуть ли не били. Портфелем отбива-
лась. У многих родители воевали, и им 
было неприятно, что я в такой роли. 
А я была в шоке: как так? Старалась же 
делать все, как говорил режиссер. Тог-
да и начал крепчать характер.  Училась 
постоять за себя. Но после этого слу-
чая еще долго отказывалась играть 
отрицательные роли, хотя в «Бабьем 
царстве» моя героиня - положитель-
ная.

- Другой знаковый фильм, в ко-
тором вы снимались тоже почти 
в детстве, «Сыновья уходят в бой».

- Во время съемок устраивали во-
енные баталии со взрывами. Наш 
Костя Григорьев (партизан Никита 
Пинчук. - Ред.) отстреливался, ухо-
дил и погибал. Солдата в окружении 
играл молоденький Володя Ильин. 
Ему понравился платочек на мне, 
в  клеточку с красной каемочкой. 
И Володя  говорит: «Дай поносить!» 
-  «Пожалуйста!» - ответила я. И он 
в нем ходил. Когда уезжала, спросила: 
«Можно, заберу платочек?» Володя 
сильно огорчился. Пока снимались, 
Ильин с Григорьевым дали мне кличку 
Сквозняк. Наверное, из-за характера. 
Считаю этот псевдоним самым удач-
ным, ведь мою фамилию как только 
не склоняли.

Светлана СУХОВЕЙ:

 ■ У актрисы подрастают двое внуков.

Борислав ходит в третий класс, а Варвара - в первый.
- Чем занимаются?
- Учатся в простой школе, без уклона. Рисуют хорошо и поют. 

Мальчик в хоре, а девочка - на индивидуальных занятиях. Думаю, 
пошли в дочь. Настя занималась виолончелью, училась в художе-
ственной гимназии, окончила Академию искусств и стала дизай-
нером. Мы живем все вместе, и это комфортно.

Меня не нагружают. Отстранили от всех бытовых дел, но на под-
хвате, когда надо, и в курсе всего. Помогаю, чем могу, стараюсь не 
проявлять активный характер. И у нас так расположены комнаты, 
что не слышу, кто там кричит, поет, бегает, бутузит друг друга, 
успеваю отдохнуть.

 ■ Светлана готова поддержать наших 
солдат и офицеров.

- Дозируете новости?
- Хочется понимать, что происходит, но 

послушаю-послушаю и - перехожу на другое.
- Поехали бы в Донбасс?
- Считаю, это важное дело, но не знаю, 

что могла бы сделать я. Наверное, поехала 
бы, несмотря на возраст. Знаю, что из бе-
лорусов бывает там певец Руслан Алехно. 
На минувшем кинофестивале «Лiстапад» 
произошла удивительная история. На кон-
церте Наташи Варлей в Орше зал был пол-
ный. Она исполняла песню Нины Ургант из 
«Белорусского вокзала». И, когда дошла до 

строчек «Сомненья прочь, уходит в ночь от-
дельный, десятый наш десантный батальон», 
люди встали.

Конечно, в Донбассе опасно. Но если суж-
дено, где угодно погибнешь. На съемках 
фильма «Сыновья уходят в бой» на вер-
толете должен был лететь Саша Захаров 
(партизан Толя Корзун. - Ред.). Но посадили 
меня, потому что он мужчина, полетает еще, 
а я - никогда. И случилась неприятность, 
о которой не хочу говорить. Я осталась жива. 
Наверное, ангел-хранитель вытащил. Но не 
известно, что было бы, если бы полетел он, 
а не я… Саши не стало спустя несколько 
лет. Шел в метро, неудачно упал, ударился 
головой и через десять минут умер.

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

НА ПОДХВАТЕ, КОГДА НАДО
«В ДОНБАСС ПОЕХАЛА БЫ» НА ПЕРЕДОВУЮ
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ВОЙНУ НЕ ЗАСТАЛА,  
НО ПРОЖИЛА ЕЕ В ФИЛЬМАХ

Из личного архива Светланы Суховей

В ней до сих пор 
можно узнать  
ту самую Дуняшу 
Носкову.

Поистине «Незабытая песня»: у Рустама 
Сагдуллаева (Саттар) и Светланы Суховей 
(Марина) получился блестящий актерский дуэт. 
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Игра на Кубок страны между 
«Спартаком» и «Зенитом» на «Газ-
пром Арене» в Санкт-Петербурге 
завершилась грандиозной дракой.

Московский и питерский клубы - как 
кошка с собакой. Каждый матч - в ре-
жиме экстрима. Побоищами между бо-
лельщиками двух вражеских команд 
давно никого не удивишь. В питерских 
СМИ перед каждой игрой специаль-
но выходили кричащие шапки, типа, 
осторожно, в город едут спартаков-
ские «ультрас», то есть самые отмо-
роженные представители и без того 
обычно горячей красно-белой торсиды. 
Граждан просили быть на улице осмо-
трительнее - огрести от буйных фанов 
запросто мог и простой прохожий, ко-
торому футбол до лампочки.

Но в этот раз схлестнулись игроки. 
Начали, кстати, зенитовцы. Им страшно 
хотелось взять реванш за предыдущее 
унизительное поражение от «Спарта-
ка» в Кубке - 0:3. Только с реваншем 
не получилось. После двух таймов на 

табло светились унылые, как и сама 
игра, нули. Не получилось забить в во-
рота, решили настучать соперникам 
по фейсу. Застрельщиком стал Виль-
мар Барриос, как топором срубив-
ший спартаковца Шамара Николсо-
на. Заступаться за партнера подлетел 
Квинси Промес. Началась словес-
ная перепалка с боданием лбами. 
Но огонь зажег зенитовец Родригао. 

Врезал Николсону ногой. Метил в пах. 
Но спартаковец увернулся, и удар  
пришелся в бедро, но тоже боль-
но  - шипы-то на бутсах железные.  
Николсон не удержался и, размахнув-
шись, двинул Родригао кулаком точно 
в нос. Тот в ответ опять давай махать 
ногами. К ним подлетели другие игро-
ки. Со скамеек сорвались запасные. 
И началось побоище.  Одновременно 

дрались человек по десять с каждой 
стороны, а те, кто изначально подбе-
гал, чтобы разнимать, в итоге и сами 
подключались в месиловку. Судья Вла-
димир Москалев попробовал было 
сунуться в пекло, но его просто отшвыр-
нули в сторону.

Конфликт удалось погасить только 
тренерам Абаскалю и Семаку. К сча-
стью, обошлось без жертв. И хруста 
переломанных конечностей. Шесть 
игроков получили красные карточки. 
В том числе спартаковский форвард 
Александр Соболев. Он бушевал, по-
жалуй, больше других, даже трое парт-
неров не могли его оттащить.

- Как вы хотели?! - объяснил он поз-
же. - Я первым не бил, ждал, когда 
ударят кого-нибудь из наших. Но если 
наших бьют, я не могу быть в стороне.

- Игра была скучнейшая, ну хоть 
в конце повеселили публику, - улыбался 
наблюдавший матч с трибуны Андрей 
Аршавин.

В общем, «Спартак» - «Зенит» - это 
всегда горячо. Главное дерби страны, 
когда никто не хочет уступать. Даже 
в драке…

АРЕНА

С МЯЧАМИ НА ВЫХОД

ПРОРЫВ ДОЛБИЗНО
Раз уж вспомнили про второй дивизион, не 

будет лишним сказать и о третьем. Чемпио-
ном здесь стала команда «Нива» из Долбиз-
но, в финальном матче при поддержке почти 
трех тысяч зрителей одолевшая столичные 
«Крумкачи».

В следующем году ребятам предстоит сы-
грать в Д2, а там, глядишь, и до элиты недолго. 
Уникальность ситуации в том, что Долбизно - 
это… маленький поселок (буквально пара 
улиц) в Брестской области на самой границе 
с Польшей. Одна из главных его достоприме-
чательностей - современный фитнес-центр, 
стадион и команда «Нива». За всей этой спор-
тивной радостью стоит бывший колхоз имени 
Дзержинского (сейчас - «АгроНива»). Живут 
и   трудятся в Долбизно реалисты, но и им 
не запрещено мечтать и воплощать чаяния  
в реальность.

Сергей КАНАШИЦ

 ■ На зеленом поле чемпиона 
Беларуси по футболу и за его 
пределами происходило не-
мало любопытных событий. 
Составили свой рейтинг.

«ШАХТЕР» - 
ЧЕМПИОН!
Команда из славного города 

шахтеров в третий раз подряд 
не знала себе равных и уве-
ренно завоевала золотые ме-
дали. Солигорск уже давно стал 
футбольной столицей Белару-
си, сместив с этого пьедестала 
Борисов и БАТЭ. Сдавать заво-
еванные позиции здесь, кажет-
ся, не планируют, благо «Бела-
руськалий» (градообразующее 
предприятие и главный спонсор 
клуба) исправно выполняет свои 
финансовые обязательства.

При этом есть у «Шахтера» 
одна странность. Его владельцы 
любят пачками покупать никому 
не известных легионеров, а че-
рез год с большинством из них 
расставаться. Однажды даже 
приобрели болгарина Даниэла 
Златкова, главным достоин-
ством которого оказалось пол-
ное внешнее сходство с Криш-
тиану Роналду. На поверку этот 
парень оказался вообще не фут-
болистом, а бойцом ММА, чем 
вскоре с успехом и занялся на 
родине, покинув Беларусь.

Еще одна особенность Соли-
горска - удивительная склон-
ность к смене тренеров. В этом 
чемпионском сезоне клубом, на-
пример, успели порулить сра-
зу трое: белорус Иван Бион-
чик, россиянин Сергей Ташуев 
и серб Милич Чурчич. За по-
следние пять лет в «Шахтере» 
сменилось одиннадцать настав-
ников, а сентябрьский уход Та-
шуева стал пятой отставкой за 
последний год.

ПРИКЛЮЧЕНИЕ ЭЛЕКТРОНИКА
До чего докатился белорусский футбол? Это 

с какой стороны посмотреть. Но факт остается 
фактом: «серебро» чемпионата Беларуси за-
воевала команда с одним из самых малень-
ких бюджетов в лиге, в ее составе не было ни 
одного футболиста, фамилию которого еще 
в начале сезона смогли бы навскидку назвать 
болельщики.

Минский «Энергетик-БГУ» - это белорусский 
Электроник, кустарным образом слепленный на 
коленке в подвальной мастерской. Неказистый 
с виду, но как бежит! Секрет прост: грамотный 
и профессиональный тренерский штаб под ру-
ководством Анатолия Юревича собирает под 
своим крылом абсолютных ноу-неймов и с по-
мощью уникальных методик достает из них весь 
потенциал.

В этой команде нет мнимых звезд и зазнаек, 
никто не задирает нос, все чтут режим и дис-
циплину. Чтобы попасть в «Энергетик», мало 
обладать дежурным набором умений. Ворота  
в коллектив открывают бойцовский характер, 
умение терпеть и готовность беспрекословно 
исполнять тренерские задания. А главная награ-
да - не гонорарные ведомости. Бонус - выход на 
новый уровень. И это работает! Цены на футбо-
листов «Энергетика» уже взлетели к золотым, 
а сразу несколько футболистов получили при-
глашение в национальные сборные своих стран.

УЗБЕКСКИЙ ПЛОВ
Помимо белорусов в «Энергетике» боевое крещение проходили шестеро 

россиян, грузин, украинец и пятеро представителей солнечного Узбекиста-
на. Двое из них стали одними из лучших игроков чемпионата и зимой на-
верняка сменят прописку, подписав серьезные контракты с гораздо более 
амбициозными клубами.

Первый - восемнадцатилетний центральный защитник Абдукадыр Хуса-
нов. Парень - просто красавчик, сыграл 27 матчей, трижды забил и отдал 
два голевых паса! Ну а его соотечественник Бобир Абдихоликов - вообще 
герой сезона! Форвард стал настоящим украшением чемпионата и грозой 
всех защитников, наколотив в ворота соперников 26 мячей! Больше забивал 
лишь Роман Василюк (31) 22 года назад, а вообще это третий показатель 
в истории белорусских чемпионатов. 26 голов Абдихоликова - больше по-
ловины забитых командой.

НЕ ПРОСТОЕ УКРАШЕНЬЕ
Футбол - это жизнь! Такую фразу 

вполне теперь может сделать своим 
девизом пара из Сморгони. В послед-
нем туре чемпионата Беларуси во 
втором дивизионе футболист одно-
именного клуба Владислав Шубо-
вич решился на смелый шаг. В самой 
концовке встречи с пинской «Волной» 
он успешно исполнил пенальти и на 
радостях рванул к бровке. Встал на 
колено и протянул к трибуне ладош-
ку, на которой лежало обручальное 
колечко. «Не простое украшенье» 
в возникшей кутерьме рассмотреть 
удалось не всем, и с трибун к автору 
гола рванули болельщики, уверен-

ные, что весь перформанс Шубови-
ча - для них. Беда в том, что в этой 
толпе затерялась главная виновница 
торжества - невеста! А выскочивший 
навстречу фанатам стюард, приняв 
девушку за дебошира, попытался 
 затолкать растерявшуюся особу об-
ратно на трибуну. За что тут же по-
лучил увесистый пинок от жениха.

Какая свадьба без драки?! К сча-
стью, обошлось. Стюард все понял 
и извинился, кольцо нашло свое 
место на безымянном пальчике ба-
рышни, а изобретательный романтик 
 отделался не пятнадцатью сутками 
за дебош, а желтой карточкой от ар-
битра.
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Романтическая история 
едва не закончилась 
скандалом.
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НЕВСКАЯ БИТВА НЕ В ТЕ ВОРОТА

Потасовка оказалась 
зрелищней самой игры.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- В марте устроил-
ся в российскую ком-
панию и переехал 
в  Санкт-Петербург. 
Я белорус, но сейчас уже 
стал налоговым резиден-
том РФ, и мне нужно по-
лучить соответствующий 
документ. Как могу это сде-
лать?

- Налоговыми резидента-
ми России считаются граж-
дане, которые находились 
в стране в течение 183 дней 
за двенадцать месяцев. При 
этом не важно, гражданином 
какой страны вы являетесь. 
Если условия получения ста-
туса выполнены, вы вправе 
получить подтверждающий 
документ.

Сделать это можно через 
сайт Федеральной налого-
вой службы России, по почте 
или в самой экспедиции ФНС 
в Москве. Для этого нужно 
подготовить заявление, при-
ложить к нему копии доку-
ментов, которые подтвер-
дят физическое нахождение 
в России. К ним относятся 
договор аренды жилья или 
копия страницы загранпа-
спорта с отметками о пере-
сечении российской границы, 
копии платежных документов 
или кассовые чеки.

Получить документ, под-
тверждающий налоговое 
резидентство, можно дву-
мя способами: через инте-
рактивный сервис ФНС или 
по почте на адрес, который 
будет указан в заявлении. 
Его можно оформлять раз 
в двенадцать месяцев как за 
текущий календарный год, 
так и за прошлые периоды. 
Срок изготовления составит 
около десяти дней, если за-
явление подано через инте-
рактивный сервис, двадцати 
дней, если вы отправили до-
кументы по почте или пришли 
лично.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 12.10, 
13.05, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 23.10, 00.10, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1933» (12+)
08.10, 12.15, 19.15, 23.30, 02.30 

«Факты на стол» (16+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ЧТО СКАЗАЛ ПОКОЙНИК» 

(16+)
13.10 «ИМЯ РОЗЫ» (16+)
15.30 «Карта Родины. Ростов Великий 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Вологда» 

(12+)
16.15 «ПРОФАЙЛ» (16+)
18.25 Мультфильмы (0+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Государственный интерес. 

Валентин Елизарьев: 
«Театр - место, где я духовно 
раскрепощаюсь» (12+)

21.15 «МЕНЯ ЗОВУТ АРЛЕКИНО» 
(16+)

00.15 «ЧТО СКАЗАЛ ПОКОЙНИК» 
(16+)

02.00 «Минск - Москва» (12+)
03.15 «ПРОФАЙЛ» (16+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.05, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.30 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 20.45, 23.45, 05.45 

«Год в истории 1933. Серый 
волк» (12+)

08.10, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.30, 15.30, 22.30 «Лики Богоматери 

(Жировицкая)» (12+)
09.15 «Государственный интерес. 

Валентин Елизарьев: 
«Театр - место, где я духовно 
раскрепощаюсь» (12+)

10.15, 00.15 «ПОСЛЕДНЯЯ 
ВСТРЕЧА» (16+)

13.10 «ДУРАК» (16+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 

круг» (12+)
16.15, 03.15 «ПРОФАЙЛ» (16+)
19.15, 23.15, 02.30 «Факты на стол» 

(16+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Партнерство. Золотые мозги: 

как вырваться вперед 
в технологиях?» (12+)

21.15 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

02.00 «Минск - Москва Плюс. 
Культура - это диалог! 
Дневники медиафорума 
в Санкт-Петербурге» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.05, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 

05.45 «Год в истории 1935» 
(12+)

08.10, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 
«Факты на стол» (16+)

08.30, 14.30 «Лики Богоматери 
(Нечаянная радость)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «ПОСЛЕДНЯЯ 

ВСТРЕЧА» (16+)
13.10 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ростовская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Зима» - 

Эдуард Хиль» (12+)
16.15, 03.15 «ПРОФАЙЛ» (16+)
19.45, 02.00 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Минск - Москва Плюс. 

Культура - это диалог! 
Дневники медиафорума 
в Санкт-Петербурге» (12+)

21.15 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.05, 15.10, 16.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 19.45, 05.45 «Год в 

истории 1935. Даешь стране 
угля» (12+)

08.10, 12.15, 19.15, 23.30, 02.30 
«Факты на стол» (16+)

08.30 «Карта Родины. Петергоф 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Карта Родины. Москва 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 00.15 «ПОСЛЕДНЯЯ 
ВСТРЕЧА» (16+)

13.10 «Родион Газманов. «Моя 
гравитация». Музыкальная 
программа

15.15 «Карта Родины. Минск 
и Витебская область 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Малиновка» (12+)

16.15, 03.15 «ПРОФАЙЛ» (16+)
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 

03.10 «Горячая точка» (16+)
20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15  «БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ» (16+)

(с субтитрами)
02.00 «Партнерство. Золотые мозги: 

как вырваться вперед 
в технологиях?» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.05, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 

05.45 «Год в истории 1935. 
Девушка с веслом» (12+)

08.10 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Есть вопрос» (12+)
10.15 «ПОСЛЕДНЯЯ ВСТРЕЧА» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Зеленоглазое такси» (12+)
16.15 «ПРОФАЙЛ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15, 23.15, 02.30 «Факты на стол» 

(16+)
19.45, 02.00 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение. 140 лет 

белорусскому песняру Якубу 
Коласу» (12+)

21.15 «ПЛОХОЙ ХОРОШИЙ 
ЧЕЛОВЕК» (12+)

00.15 «ПОСЛЕДНЯЯ ВСТРЕЧА» (16+)
03.15 «ПРОФАЙЛ» (16+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)

10.00 «Открытый космос» (14+)
11.00 «ЧТО СКАЗАЛ ПОКОЙНИК» 

(16+)
12.40 «ПОСЛЕДНЯЯ ВСТРЕЧА» (16+)
15.30 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 

КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)
17.00 «Открытый космос» (14+)
17.55 «ИМЯ РОЗЫ» (16+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение. 140 лет 

белорусскому песняру Якубу 
Коласу» (12+)

21.00 «МОЙ ДРУГ ИВАН ЛАПШИН» 
(12+). 

   В тридцатые годы в городе 
Унчанске и его окрестностях 
происходит ряд жестоких убийств. 
Уголовный розыск идет по следу 
преступников, так называемой 
«банды Соловьева». Руководит 
расследованием Иван Лапшин - 
принципиальный и волевой 
человек...

22.50 «ПРОФАЙЛ» (16+)
03.50 «МЕНЯ ЗОВУТ АРЛЕКИНО» 

(16+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 

(0+)

08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

08.30 «ОСЕННИЕ КОЛОКОЛА» (0+)

10.00 «Открытый космос» (14+)

11.00 «ПОСЛЕДНЯЯ ВСТРЕЧА» (16+)

15.30 «ОСЕННИЕ КОЛОКОЛА» (0+)

17.55 «ДУРАК» (16+)

17.00 «Открытый космос» (14+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

21.00 «МАЙОР» (18+). Разбуженный 

ранним звонком майор полиции 

Сергей Соболев мчится в роддом 

к лежащей на сохранении жене. 

На скользкой зимней дороге 

он насмерть сбивает семилетнего 

мальчика на глазах у несчастной 

матери. Майор понимает, 

что виноват, но велик соблазн 

оправдаться, используя служебное 

положение и связи. В главных 

ролях: Денис Шведов, Ирина 

Низина, Юрий Быков и другие.

22.50 «ПРОФАЙЛ» (16+)

03.40 «ПЛОХОЙ ХОРОШИЙ 

ЧЕЛОВЕК» (12+)

05.20 «Карта Родины. Ростовская 

область (с субтитрами)» (12+)

9 декабря 10 декабря 11 декабря

5 декабря 6 декабря 7 декабря 8 декабря

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

8 ДЕКАБРЯ В 21.15

«БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ»
Фильм, снятый ТРО Союза. История о героиче-

ской обороне Брестской крепости, которая при-
няла на себя первый удар немецко-фашистских 
захватчиков 22 июня 1941 года. Рассказ о трех 
главных очагах сопротивления, возглавляемых 
командиром полка Петром Гавриловым, комис-
саром Ефимом Фоминым и начальником 9-й 
погранзаставы Андреем Кижеватовым.

С 6 ДЕКАБРЯ ПО БУДНЯМ В 10.15

«ПОСЛЕДНЯЯ ВСТРЕЧА»
Советский Союз, восьмидесятые годы… 

Четверо выпускников школы КГБ встреча-
ются спустя годы после выпуска. Раньше 
они были лучшими друзьями, теперь же 
жизнь разбросала их по свету. Кого-то да-
же за пределы страны. Однако есть одна 
тайна, которая по-прежнему объединяет 
наших героев.

30 ноября - 6 декабря / 2022 / № 54
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Игра на Кубок страны между 
«Спартаком» и «Зенитом» на «Газ-
пром Арене» в Санкт-Петербурге 
завершилась грандиозной дракой.

Московский и питерский клубы - как 
кошка с собакой. Каждый матч - в ре-
жиме экстрима. Побоищами между бо-
лельщиками двух вражеских команд 
давно никого не удивишь. В питерских 
СМИ перед каждой игрой специаль-
но выходили кричащие шапки, типа, 
осторожно, в город едут спартаков-
ские «ультрас», то есть самые отмо-
роженные представители и без того 
обычно горячей красно-белой торсиды. 
Граждан просили быть на улице осмо-
трительнее - огрести от буйных фанов 
запросто мог и простой прохожий, ко-
торому футбол до лампочки.

Но в этот раз схлестнулись игроки. 
Начали, кстати, зенитовцы. Им страшно 
хотелось взять реванш за предыдущее 
унизительное поражение от «Спарта-
ка» в Кубке - 0:3. Только с реваншем 
не получилось. После двух таймов на 

табло светились унылые, как и сама 
игра, нули. Не получилось забить в во-
рота, решили настучать соперникам 
по фейсу. Застрельщиком стал Виль-
мар Барриос, как топором срубив-
ший спартаковца Шамара Николсо-
на. Заступаться за партнера подлетел 
Квинси Промес. Началась словес-
ная перепалка с боданием лбами. 
Но огонь зажег зенитовец Родригао. 

Врезал Николсону ногой. Метил в пах. 
Но спартаковец увернулся, и удар  
пришелся в бедро, но тоже боль-
но  - шипы-то на бутсах железные.  
Николсон не удержался и, размахнув-
шись, двинул Родригао кулаком точно 
в нос. Тот в ответ опять давай махать 
ногами. К ним подлетели другие игро-
ки. Со скамеек сорвались запасные. 
И началось побоище.  Одновременно 

дрались человек по десять с каждой 
стороны, а те, кто изначально подбе-
гал, чтобы разнимать, в итоге и сами 
подключались в месиловку. Судья Вла-
димир Москалев попробовал было 
сунуться в пекло, но его просто отшвыр-
нули в сторону.

Конфликт удалось погасить только 
тренерам Абаскалю и Семаку. К сча-
стью, обошлось без жертв. И хруста 
переломанных конечностей. Шесть 
игроков получили красные карточки. 
В том числе спартаковский форвард 
Александр Соболев. Он бушевал, по-
жалуй, больше других, даже трое парт-
неров не могли его оттащить.

- Как вы хотели?! - объяснил он поз-
же. - Я первым не бил, ждал, когда 
ударят кого-нибудь из наших. Но если 
наших бьют, я не могу быть в стороне.

- Игра была скучнейшая, ну хоть 
в конце повеселили публику, - улыбался 
наблюдавший матч с трибуны Андрей 
Аршавин.

В общем, «Спартак» - «Зенит» - это 
всегда горячо. Главное дерби страны, 
когда никто не хочет уступать. Даже 
в драке…

АРЕНА

С МЯЧАМИ НА ВЫХОД

ПРОРЫВ ДОЛБИЗНО
Раз уж вспомнили про второй дивизион, не 

будет лишним сказать и о третьем. Чемпио-
ном здесь стала команда «Нива» из Долбиз-
но, в финальном матче при поддержке почти 
трех тысяч зрителей одолевшая столичные 
«Крумкачи».

В следующем году ребятам предстоит сы-
грать в Д2, а там, глядишь, и до элиты недолго. 
Уникальность ситуации в том, что Долбизно - 
это… маленький поселок (буквально пара 
улиц) в Брестской области на самой границе 
с Польшей. Одна из главных его достоприме-
чательностей - современный фитнес-центр, 
стадион и команда «Нива». За всей этой спор-
тивной радостью стоит бывший колхоз имени 
Дзержинского (сейчас - «АгроНива»). Живут 
и   трудятся в Долбизно реалисты, но и им 
не запрещено мечтать и воплощать чаяния  
в реальность.

Сергей КАНАШИЦ

 ■ На зеленом поле чемпиона 
Беларуси по футболу и за его 
пределами происходило не-
мало любопытных событий. 
Составили свой рейтинг.

«ШАХТЕР» - 
ЧЕМПИОН!
Команда из славного города 

шахтеров в третий раз подряд 
не знала себе равных и уве-
ренно завоевала золотые ме-
дали. Солигорск уже давно стал 
футбольной столицей Белару-
си, сместив с этого пьедестала 
Борисов и БАТЭ. Сдавать заво-
еванные позиции здесь, кажет-
ся, не планируют, благо «Бела-
руськалий» (градообразующее 
предприятие и главный спонсор 
клуба) исправно выполняет свои 
финансовые обязательства.

При этом есть у «Шахтера» 
одна странность. Его владельцы 
любят пачками покупать никому 
не известных легионеров, а че-
рез год с большинством из них 
расставаться. Однажды даже 
приобрели болгарина Даниэла 
Златкова, главным достоин-
ством которого оказалось пол-
ное внешнее сходство с Криш-
тиану Роналду. На поверку этот 
парень оказался вообще не фут-
болистом, а бойцом ММА, чем 
вскоре с успехом и занялся на 
родине, покинув Беларусь.

Еще одна особенность Соли-
горска - удивительная склон-
ность к смене тренеров. В этом 
чемпионском сезоне клубом, на-
пример, успели порулить сра-
зу трое: белорус Иван Бион-
чик, россиянин Сергей Ташуев 
и серб Милич Чурчич. За по-
следние пять лет в «Шахтере» 
сменилось одиннадцать настав-
ников, а сентябрьский уход Та-
шуева стал пятой отставкой за 
последний год.

ПРИКЛЮЧЕНИЕ ЭЛЕКТРОНИКА
До чего докатился белорусский футбол? Это 

с какой стороны посмотреть. Но факт остается 
фактом: «серебро» чемпионата Беларуси за-
воевала команда с одним из самых малень-
ких бюджетов в лиге, в ее составе не было ни 
одного футболиста, фамилию которого еще 
в начале сезона смогли бы навскидку назвать 
болельщики.

Минский «Энергетик-БГУ» - это белорусский 
Электроник, кустарным образом слепленный на 
коленке в подвальной мастерской. Неказистый 
с виду, но как бежит! Секрет прост: грамотный 
и профессиональный тренерский штаб под ру-
ководством Анатолия Юревича собирает под 
своим крылом абсолютных ноу-неймов и с по-
мощью уникальных методик достает из них весь 
потенциал.

В этой команде нет мнимых звезд и зазнаек, 
никто не задирает нос, все чтут режим и дис-
циплину. Чтобы попасть в «Энергетик», мало 
обладать дежурным набором умений. Ворота  
в коллектив открывают бойцовский характер, 
умение терпеть и готовность беспрекословно 
исполнять тренерские задания. А главная награ-
да - не гонорарные ведомости. Бонус - выход на 
новый уровень. И это работает! Цены на футбо-
листов «Энергетика» уже взлетели к золотым, 
а сразу несколько футболистов получили при-
глашение в национальные сборные своих стран.

УЗБЕКСКИЙ ПЛОВ
Помимо белорусов в «Энергетике» боевое крещение проходили шестеро 

россиян, грузин, украинец и пятеро представителей солнечного Узбекиста-
на. Двое из них стали одними из лучших игроков чемпионата и зимой на-
верняка сменят прописку, подписав серьезные контракты с гораздо более 
амбициозными клубами.

Первый - восемнадцатилетний центральный защитник Абдукадыр Хуса-
нов. Парень - просто красавчик, сыграл 27 матчей, трижды забил и отдал 
два голевых паса! Ну а его соотечественник Бобир Абдихоликов - вообще 
герой сезона! Форвард стал настоящим украшением чемпионата и грозой 
всех защитников, наколотив в ворота соперников 26 мячей! Больше забивал 
лишь Роман Василюк (31) 22 года назад, а вообще это третий показатель 
в истории белорусских чемпионатов. 26 голов Абдихоликова - больше по-
ловины забитых командой.

НЕ ПРОСТОЕ УКРАШЕНЬЕ
Футбол - это жизнь! Такую фразу 

вполне теперь может сделать своим 
девизом пара из Сморгони. В послед-
нем туре чемпионата Беларуси во 
втором дивизионе футболист одно-
именного клуба Владислав Шубо-
вич решился на смелый шаг. В самой 
концовке встречи с пинской «Волной» 
он успешно исполнил пенальти и на 
радостях рванул к бровке. Встал на 
колено и протянул к трибуне ладош-
ку, на которой лежало обручальное 
колечко. «Не простое украшенье» 
в возникшей кутерьме рассмотреть 
удалось не всем, и с трибун к автору 
гола рванули болельщики, уверен-

ные, что весь перформанс Шубови-
ча - для них. Беда в том, что в этой 
толпе затерялась главная виновница 
торжества - невеста! А выскочивший 
навстречу фанатам стюард, приняв 
девушку за дебошира, попытался 
 затолкать растерявшуюся особу об-
ратно на трибуну. За что тут же по-
лучил увесистый пинок от жениха.

Какая свадьба без драки?! К сча-
стью, обошлось. Стюард все понял 
и извинился, кольцо нашло свое 
место на безымянном пальчике ба-
рышни, а изобретательный романтик 
 отделался не пятнадцатью сутками 
за дебош, а желтой карточкой от ар-
битра.
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НЕВСКАЯ БИТВА НЕ В ТЕ ВОРОТА

Потасовка оказалась 
зрелищней самой игры.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- В марте устроил-
ся в российскую ком-
панию и переехал 
в  Санкт-Петербург. 
Я белорус, но сейчас уже 
стал налоговым резиден-
том РФ, и мне нужно по-
лучить соответствующий 
документ. Как могу это сде-
лать?

- Налоговыми резидента-
ми России считаются граж-
дане, которые находились 
в стране в течение 183 дней 
за двенадцать месяцев. При 
этом не важно, гражданином 
какой страны вы являетесь. 
Если условия получения ста-
туса выполнены, вы вправе 
получить подтверждающий 
документ.

Сделать это можно через 
сайт Федеральной налого-
вой службы России, по почте 
или в самой экспедиции ФНС 
в Москве. Для этого нужно 
подготовить заявление, при-
ложить к нему копии доку-
ментов, которые подтвер-
дят физическое нахождение 
в России. К ним относятся 
договор аренды жилья или 
копия страницы загранпа-
спорта с отметками о пере-
сечении российской границы, 
копии платежных документов 
или кассовые чеки.

Получить документ, под-
тверждающий налоговое 
резидентство, можно дву-
мя способами: через инте-
рактивный сервис ФНС или 
по почте на адрес, который 
будет указан в заявлении. 
Его можно оформлять раз 
в двенадцать месяцев как за 
текущий календарный год, 
так и за прошлые периоды. 
Срок изготовления составит 
около десяти дней, если за-
явление подано через инте-
рактивный сервис, двадцати 
дней, если вы отправили до-
кументы по почте или пришли 
лично.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 12.10, 
13.05, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 23.10, 00.10, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1933» (12+)
08.10, 12.15, 19.15, 23.30, 02.30 

«Факты на стол» (16+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ЧТО СКАЗАЛ ПОКОЙНИК» 

(16+)
13.10 «ИМЯ РОЗЫ» (16+)
15.30 «Карта Родины. Ростов Великий 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Вологда» 

(12+)
16.15 «ПРОФАЙЛ» (16+)
18.25 Мультфильмы (0+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Государственный интерес. 

Валентин Елизарьев: 
«Театр - место, где я духовно 
раскрепощаюсь» (12+)

21.15 «МЕНЯ ЗОВУТ АРЛЕКИНО» 
(16+)

00.15 «ЧТО СКАЗАЛ ПОКОЙНИК» 
(16+)

02.00 «Минск - Москва» (12+)
03.15 «ПРОФАЙЛ» (16+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.05, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.30 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 20.45, 23.45, 05.45 

«Год в истории 1933. Серый 
волк» (12+)

08.10, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.30, 15.30, 22.30 «Лики Богоматери 

(Жировицкая)» (12+)
09.15 «Государственный интерес. 

Валентин Елизарьев: 
«Театр - место, где я духовно 
раскрепощаюсь» (12+)

10.15, 00.15 «ПОСЛЕДНЯЯ 
ВСТРЕЧА» (16+)

13.10 «ДУРАК» (16+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 

круг» (12+)
16.15, 03.15 «ПРОФАЙЛ» (16+)
19.15, 23.15, 02.30 «Факты на стол» 

(16+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Партнерство. Золотые мозги: 

как вырваться вперед 
в технологиях?» (12+)

21.15 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

02.00 «Минск - Москва Плюс. 
Культура - это диалог! 
Дневники медиафорума 
в Санкт-Петербурге» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.05, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 

05.45 «Год в истории 1935» 
(12+)

08.10, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 
«Факты на стол» (16+)

08.30, 14.30 «Лики Богоматери 
(Нечаянная радость)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «ПОСЛЕДНЯЯ 

ВСТРЕЧА» (16+)
13.10 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ростовская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Зима» - 

Эдуард Хиль» (12+)
16.15, 03.15 «ПРОФАЙЛ» (16+)
19.45, 02.00 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Минск - Москва Плюс. 

Культура - это диалог! 
Дневники медиафорума 
в Санкт-Петербурге» (12+)

21.15 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.05, 15.10, 16.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 19.45, 05.45 «Год в 

истории 1935. Даешь стране 
угля» (12+)

08.10, 12.15, 19.15, 23.30, 02.30 
«Факты на стол» (16+)

08.30 «Карта Родины. Петергоф 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Карта Родины. Москва 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 00.15 «ПОСЛЕДНЯЯ 
ВСТРЕЧА» (16+)

13.10 «Родион Газманов. «Моя 
гравитация». Музыкальная 
программа

15.15 «Карта Родины. Минск 
и Витебская область 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Малиновка» (12+)

16.15, 03.15 «ПРОФАЙЛ» (16+)
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 

03.10 «Горячая точка» (16+)
20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15  «БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ» (16+)

(с субтитрами)
02.00 «Партнерство. Золотые мозги: 

как вырваться вперед 
в технологиях?» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.05, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 

05.45 «Год в истории 1935. 
Девушка с веслом» (12+)

08.10 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Есть вопрос» (12+)
10.15 «ПОСЛЕДНЯЯ ВСТРЕЧА» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Зеленоглазое такси» (12+)
16.15 «ПРОФАЙЛ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15, 23.15, 02.30 «Факты на стол» 

(16+)
19.45, 02.00 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение. 140 лет 

белорусскому песняру Якубу 
Коласу» (12+)

21.15 «ПЛОХОЙ ХОРОШИЙ 
ЧЕЛОВЕК» (12+)

00.15 «ПОСЛЕДНЯЯ ВСТРЕЧА» (16+)
03.15 «ПРОФАЙЛ» (16+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)

10.00 «Открытый космос» (14+)
11.00 «ЧТО СКАЗАЛ ПОКОЙНИК» 

(16+)
12.40 «ПОСЛЕДНЯЯ ВСТРЕЧА» (16+)
15.30 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 

КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)
17.00 «Открытый космос» (14+)
17.55 «ИМЯ РОЗЫ» (16+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение. 140 лет 

белорусскому песняру Якубу 
Коласу» (12+)

21.00 «МОЙ ДРУГ ИВАН ЛАПШИН» 
(12+). 

   В тридцатые годы в городе 
Унчанске и его окрестностях 
происходит ряд жестоких убийств. 
Уголовный розыск идет по следу 
преступников, так называемой 
«банды Соловьева». Руководит 
расследованием Иван Лапшин - 
принципиальный и волевой 
человек...

22.50 «ПРОФАЙЛ» (16+)
03.50 «МЕНЯ ЗОВУТ АРЛЕКИНО» 

(16+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 

(0+)

08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

08.30 «ОСЕННИЕ КОЛОКОЛА» (0+)

10.00 «Открытый космос» (14+)

11.00 «ПОСЛЕДНЯЯ ВСТРЕЧА» (16+)

15.30 «ОСЕННИЕ КОЛОКОЛА» (0+)

17.55 «ДУРАК» (16+)

17.00 «Открытый космос» (14+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

21.00 «МАЙОР» (18+). Разбуженный 

ранним звонком майор полиции 

Сергей Соболев мчится в роддом 

к лежащей на сохранении жене. 

На скользкой зимней дороге 

он насмерть сбивает семилетнего 

мальчика на глазах у несчастной 

матери. Майор понимает, 

что виноват, но велик соблазн 

оправдаться, используя служебное 

положение и связи. В главных 

ролях: Денис Шведов, Ирина 

Низина, Юрий Быков и другие.

22.50 «ПРОФАЙЛ» (16+)

03.40 «ПЛОХОЙ ХОРОШИЙ 

ЧЕЛОВЕК» (12+)

05.20 «Карта Родины. Ростовская 

область (с субтитрами)» (12+)

9 декабря 10 декабря 11 декабря

5 декабря 6 декабря 7 декабря 8 декабря

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

8 ДЕКАБРЯ В 21.15

«БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ»
Фильм, снятый ТРО Союза. История о героиче-

ской обороне Брестской крепости, которая при-
няла на себя первый удар немецко-фашистских 
захватчиков 22 июня 1941 года. Рассказ о трех 
главных очагах сопротивления, возглавляемых 
командиром полка Петром Гавриловым, комис-
саром Ефимом Фоминым и начальником 9-й 
погранзаставы Андреем Кижеватовым.

С 6 ДЕКАБРЯ ПО БУДНЯМ В 10.15

«ПОСЛЕДНЯЯ ВСТРЕЧА»
Советский Союз, восьмидесятые годы… 

Четверо выпускников школы КГБ встреча-
ются спустя годы после выпуска. Раньше 
они были лучшими друзьями, теперь же 
жизнь разбросала их по свету. Кого-то да-
же за пределы страны. Однако есть одна 
тайна, которая по-прежнему объединяет 
наших героев.
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НАШ САЙТ НАШИ
СОЦСЕТИ

ПЯТЬ ГЛАВНЫХ ЗИМНИХ КАРТИН 
РУССКИХ ХУДОЖНИКОВ

5. ИСААКА ЛЕВИТАНА
Никому так мощно и пронзи-

тельно, как Левитану, не удалось изобра-
зить величие русской природы и пере-
нести на холст изменчивые настроения 
разных времен года. Нежный и ранимый, 
художник развил в себе невероятную 
эмпатию, помогав-
шую ему улавливать 
тонкие эмоциональ-
ные флюиды. При-
рода на его картинах 
дышит и живет - вни-
мательный взгляд 
подмечает детали, 
которые раскрыва-
ют суть явлений.

Любимым объек-
том у Левитана были 
 поля ржи, томящие-
ся в   летнюю жару. 
Но это не помешало 
ему обратить внима-
ние и  на морозные 
 пейзажи. Его зима 
темна и тосклива и на-

водит на мысли об «умирании» природы.
«Зима. Деревня» была написана 

в 1878 году. Исааку тогда было восем-
надцать лет, и это первая из его извест-
ных картин. Сейчас она выставлена 
в Тульском художественном музее.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Мороз и солнце, день чудесный - 
сюжет так и просится на полотно. 
Немало живописцев вдохновлялись 
этим временем года. Рассказываем 
об их самых знаменитых работах.

1. АРКАДИЯ ПЛАСТОВА
Больше всех зиме радуются де-

ти. И понятно почему - время веселых забав 
на улице. На картине «Первый снег» - эмо-
ции ребятишек от этого явления природы. 
Художник сумел передать свежесть зим-
него дня, очарование деревенских маль-
чика и девочки, их живой интерес к окру-
жающему миру и наивное восхищение его 
красотой.

Пластов вообще любил изображать сю-
жеты из сельской жизни. А это полотно 
написал в 1946 году в деревне Прислониха 
Ульяновской области. Сейчас оно нахо-
дится в постоянной экспозиции Тверской 
картинной галереи, но и попутешествовало 
по миру немало. В том числе побывало на 
биеннале в Венеции.

2. ИВАНА ШИШКИНА
Один из главных русских пейзажистов 

XIX века широко известен прежде всего благо-
даря картине «Утром в сосновом бору» - с миш-
ками на поваленных деревьях. Но зимняя при-
рода тоже вдохновляла его - умиротворяющий 
пейзаж красноречиво говорит об этом.

Картина «Зима» была написала в 1890 году. 
Достаточно одного взгляда на полотно, чтобы 
почувствовать всю красоту, холодное спокой-
ствие и по-своему торжественную атмосферу. 
Мастерски переданная Шишкиным с помощью 
серых и желтых тонов игра света показывает, 
что зимний лес все-таки не совсем безжиз-
ненный. Присмотревшись, можно заметить на 
ветке небольшую птичку. Полотно находится 
в Русском музее.

4. ИВАНА 
АЙВАЗОВСКОГО

Зимние пейзажи для этого живо-
писца - большая редкость. За всю 
жизнь он написал больше шести ты-

сяч картин, и почти на каждой - море.
Чтобы создать покрытый снегом 

лес, мастер использовал серебро - 
так он добился эффекта отражаю-
щегося холодного солнца. Картина 
озарена светом, исходящим от за-
снеженных крон деревьев. В «Зим-

нем пейзаже» 
множество от-
тенков - бело-
го, голубого, 
розового, се-
рого, черного 
цветов. Их уме-
лое сочетание 
дает возмож-
ность передать 
оглушающую 
тишину этого 
времени года. 
Полотно нахо-
дится в частной 
коллекции, оно 
было продано на 
русских торгах 
Sotheby`s.

3. КОНСТАНТИНА ЮОНА
Художник особенно любил городские 

зимние пейзажи, часто писал заснеженные виды 
церквей и монастырей, а также жанровые сценки. 
На почти брейгелевской картине «Волшебница-
зима» можно увидеть катание на санках и лоша-
дях, игру в снежки, шуточные бои на снегу. Раз-
глядывай детали - не хочу!

С 1908 по 1958 год у художника был дом в под-
московном Лигачеве. Многие прекрасные карти-
ны написаны именно там, как и «Волшебница». 
Ее он создал в 1912 году - тогда Юон был моло-
дым, полным сил художником, который искал 
собственные темы и пробовал новое. Шедевр 
тоже выставлен в Русском музее.

Во время морозов и деревня 
будто засыпает.

Снег лежит на тропинке ровным 
слоем, не видно ни одного следа. 
Так и хочется пройтись по ней!

Многие поколения школьников писали 

по нему сочинения.

Деревья нарядились в белые одеяния, и даже купол храма едва заметен.

Немного жаль, что мастер рисовал это время года не так часто.
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